
Биометрия 
минус голос
Новое СП по ЕБС могут 
создать без Сбербанка

Как стало известно „Ъ“, Сбер
банк может выйти из состава 
участников нового СП с «Ростеле
комом» по развитию Единой био
метрической системы (ЕБС). 
Он единственный из девяти при
глашенных в проект финансо
вых организаций не подписал 
предварительную документацию 
(term sheet) и не планирует участ
вовать в обсуждении корпоратив
ного договора. По данным „Ъ“, 
Сбербанк не устроили условия 
нового СП, где он утратил лиди
рующую роль. Другие же банки
ры смотрят на проект с оптимиз
мом, надеясь, что в результате 
ЕБС наконец начнет пополняться.

Источники „Ъ“, знакомые с ходом 
подготовки к созданию СП по разви-
тию ЕБС, куда должны войти банки 
и «Ростелеком», говорят, что самого 
крупного потенциального финан-
сового участника — Сбербанк — 
не устроили условия проекта. 
В результате банк не подписал нео-
бязывающую документацию (term 
sheet). Один из собеседников „Ъ“ до-
бавляет, что кредитной организации 
нет и в списке банков, которые будут 
обсуждать корпоративное соглаше-
ние (юридически обязывающий до-
говор). Как отметил еще один источ-
ник „Ъ“, «все уже в целом в курсе, что 
Сбербанк вышел из переговоров».

Глобально причина такой пози-
ции объясняется тем, что Сбербанк 
предпочитал другой сценарий со-
здания СП по ЕБС, пояснил один 
из собеседников „Ъ“. В апреле ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко 
рассказывал РБК, что в капитале СП 
по ЕБС у «Ростелекома» и Сбербан-
ка будет по 49%, а государство напря-
мую получит еще 2%. Однако позже 
подход пересмотрели, и Сбербанк 
перестал быть эксклюзивным бан-
ковским партнером.

По новой схеме «Ростелеком» со-
храняет 49%, а 49% планируется рас-
пределить между целым рядом бан-
ков. Кто станет держателем еще 2% 
от лица правительства, пока точно 
не определено, говорят источники 
„Ъ“. В «Ростелекоме» и Сбербанке от-
казались от комментариев, в Минциф-
ры и ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Предварительно в обсуждении со-
здания СП участвовали многие круп-
ные банки, включая Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк, Альфа-банк, Россельхоз-
банк, Промсвязьбанк, Тинькофф-банк 
и Почта-банк. Сейчас в списке участ-
ников фигурирует и Московский кре-
дитный банк, говорят источники „Ъ“. 
Руководитель дирекции развития 
розничного и электронного бизнеса 
МКБ Алексей Охорзин подтвердил эту 
информацию: «МКБ участвует в сов-
местном предприятии по развитию 
ЕБС. Развитие инновационных тех-
нологичных сервисов, включая био-
метрию,— одно из приоритетных на-
правлений банка».
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Талибическая сила
Власть в Афганистане рухнула за один день

Воскресенье, 15 августа, ста
ло исторической датой в совре
менной истории Афганистана: 
пал Кабул, президент Ашраф 
Гани бежал, и начались перего
воры о «мирной передаче влас
ти» талибам, а по сути, об усло
виях капитуляции афганского 
правительства. Захват  Кабула 
запрещенным в РФ движени
ем «Талибан» был стремитель
ным и бескровным. По мнению 
опрошенных „Ъ“ экспертов, 
столь быстрая развязка могла 
стать результатов договорен
ностей между США, талибами 
и стоящим за ними  Пакистаном. 
Свергнув режим президента 
Гани, который бросили США, 
 талибы стоят перед новой слож
ной задачей: консолидировать 
расколотую страну и избежать 
ошибок прошлого, чтобы до
биться международного при
знания и внешней помощи.

«Они связали нам руки  
и продали родину»
События в Кабуле, происходившие 
в течение воскресенья, менялись 
с калейдоскопической скоростью. 
Вопреки ожиданиям, никакого 
штурма или осады афганской сто-
лицы, включая уличные бои и взя-
тие президентского дворца, так 
и не произошло. Ситуация разви-
вались по совершенно иному сце-
нарию. Главный драматизм послед-
них часов и минут пребывания 
у власти правительства президен-
та Ашрафа Гани был скрыт от посто-
ронних глаз и остался за кадром. 
О нем можно было судить лишь 
по кратким сообщениям СМИ и за-
писям в соцсетях.

При этом кульминация и раз-
вязка наступили лишь вечером. 
Агентство AP со ссылкой на пред-
ставителя талибов сообщило, что 
боевики готовятся сделать обраще-
ние из президентского дворца, в ко-
тором заявят о возрождении Ислам-
ского Эмирата Афганистана (так 
талибы называют свое непризнан-
ное государство, существовавшее 
в 1996–2001 годах, которое они сей-
час планируют возродить.— „Ъ“).

В то время как многочисленные 
источники заявляли об «отставке» 
Ашрафа Гани, который покинул 
президентский дворец и улетел 
из страны, сам он никакого заявле-
ния о сложении с себя президент-
ских полномочий так и не сделал: 
от его имени это в течение дня дела-

ли другие политики, включая пред-
седателя Совета по национальному 
примирению Абдуллу Абдуллу. Так 
и осталось неясным, уполномочил 
ли его на это сам Ашраф Гани.

Завесу тайны над тем, что же про-
исходило в коридорах власти в Ка-
буле в это время и почему афганская 
столица пала без боя, приоткры-
вает краткое заявление министра 
обороны, генерала Бисмиллы-ха-
на Мохаммади, состоящее из двух 
фраз. «Они связали нам руки и про-
дали родину. Проклятый Гани и его 
свита»,— написал в Twitter генерал 
Мохаммади.

Выйдя в воскресенье утром на 
окраины Кабула, боевики потребо-
вали принять их делегатов в прези-
дентском дворце, чтобы обсудить 
«мирный транзит власти». К афган-
ской столице они подошли практи-
чески беспрепятственно, наступая 
со всех сторон, а затем неожидан-
но объявили, что останавлива-
ют штурм.

«Мы хотим избежать жертв 
среди гражданского населения, 
но мы не объявляли о прекраще-
нии огня,— пояснил пресс-секре-

тарь движения Забихулла Муджа-
хид.— Мы дадим право безопасного 
проезда каждому, кто захочет поки-
нуть столицу Кабул, мы призываем 
женщин отправиться в безопасные 
места в столице».

Всем мужчинам, которые служи-
ли в афганской армии и спецслуж-
бах и вели боевые действия против 
талибов, была обещана амнистия. 
«Исламский Эмират Афганистан 
распахнул свои двери для тех, кто 
ранее работал с оккупантами и по-
могал им, а также тех, кто и сейчас 
находится на стороне коррумпи-
рованной кабульской админист-
рации. Мы вновь призываем всех 
их служить народу и стране»,— зая-
вил пресс-секретарь политического 
офиса «Талибана» в Катаре Мохам-
мад Сухейл Шахин.

После этого он огласил требо-
вания своих соратников. «Наши 
силы получили указания оставать-
ся на въездах в Кабул, не вступая 
в город. Мы ожидаем мирной пере-
дачи власти,— пояснил он в интер-
вью BBC.— Под этим мы подразу-
меваем, что город и власть должны 
быть переданы Исламскому Эми-

рату Афганистан, после чего в буду-
щем у нас будет инклюзивное ис-
ламское правительство, в котором 
будут представлены все афганцы».

По данным многочисленных 
утечек, переговорщики талибов 
прибыли в президентский дворец 
около 12:00 по московскому вре-
мени, и там их свободно приняли. 
Как утверждает источник телекана-
ла CNN, представителей движения 
было восемь или девять, главный 
из них, Анас Хаккани — брат заме-
стителя главы (а де-факто лидера) 
«Талибана» Сираджуддина Хаккани.

Отец Сираджуддина и Анаса — 
Джалалуддин Хаккани считался 
одним из самых жестоких терро-
ристов Афганистана и был основа-
телем группировки «Сеть Хаккани», 
которая была наиболее эффектив-
ным боевым крылом талибов.

Вскоре после начала перегово-
ров в президентском дворце по-
явилась информация о том, что 
предполагаемым главой переход-
ного правительства может стать 
бывший глава МВД и посол Афга-
нистана в Германии Али Ахмад 
Джалали. В свою очередь, экс-пре-

зидент Хамид Карзай сообщил 
о том, что в условиях вакуума влас-
ти лично он, а также председатель 
Высшего совета по национально-
му примирению Абдулла Абдул-
ла и лидер Исламской партии Аф-
ганистана Гульбеддин Хекматияр 
сформировали совет, цель которо-
го — «не допустить хаоса, страда-
ний народа и управлять мирным 
транзитом власти».

 Правда, вместо того чтобы озву-
чить результаты переговоров в пре-
зидентском дворце, их участники 
в итоге решили перенести перего-
ворный процесс из Кабула в Доху, 
где находится политический офис 
движения «Талибан» и живут на-
иболее влиятельные переговор-
щики, включая Абдул-Гани Бара-
дара, неоднократно бывавшего 
и в Москве. То, что делегация аф-
ганского правительства во главе 
с председателем Высшего совета 
по национальному примирению 
Абдуллой Абдуллой вылетела 
в Доху, агентству Reuters подтвер-
дил член делегации Фавзи Куфи.
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Правительство  
ускоряет малый атом
«Росатом» получит из ФНБ и бюджета  
80 млрд руб. на развитие малых АЭС

Как выяснил „Ъ“, правительство решило 
выделить почти 80 млрд руб. на програм
му «Росатома» по развитию АЭС малой 
мощности в 2021–2024 годах. Из бюдже
та госкорпорация получит 24 млрд руб., 
еще 55,9 млрд руб.— из Фонда нацио
нального благосостояния (ФНБ). Первые 
малые АЭС будут построены в России, 
но затем госкорпорация  рассчитывает 
занять 20% мирового рынка.  Однако 
 перспективы экспорта неочевидны 
изза «запредельно высокой» стоимости 
малой атомной генерации, предупре
ждают аналитики.

Правительство согласовало предель-
ные объемы финансирования програм-
мы «Росатома» по строительству малых 
атомных реакторов для удаленных терри-
торий РФ. На новую инициативу социаль-
но-экономического развития «Новая атом-
ная энергетика» на 2021–2024 годы будет 
направлено 24 млрд руб. из федерально-
го бюджета, а также еще до 55,9 млрд руб. 
из ФНБ, рассказали три источника „Ъ“, 
знакомые с решением правительства от 15 
июля. По данным „Ъ“, в 2021 и 2022 годах 
на программу будет заложено по 5 млрд 
руб. в год, а на 2023 и 2024 годы — 
по 7 млрд руб. В «Росатоме» не подтверди-
ли и не опровергли информацию. В пра-
вительстве и в Минэнерго не  ответили 
на запрос „Ъ“.

• «Новая атомная энергетика» входит в спи-
сок 42 новых инициатив социально-экономи-
ческого развития России, утвержденных пра-
вительством в июле. Общий объем финанси-
рования всех инициатив — 504,8 млрд руб. 
из бюджета, а также 232 млрд руб. из ФНБ 
(см. „Ъ“ от 20 июля). Средства ФНБ выделя-
ются на возвратной основе, и, по данным „Ъ“, 
их получат лишь восемь проектов.
«Росатом» подготовил драфт проекта «Но-

вая атомная энергетика» в апреле (см. „Ъ“ от 8 
июня). Программа «Малый атом», входящая 
в проект, тогда оценивалась в 86,25 млрд руб. 
на 2021–2024 годы. При этом из бюджета пред-
лагалось выделить 19,66 млрд руб., остальные 
средства — из неназванных внебюджетных 
источников. Кроме того, направление разви-
тия малых АЭС — одна из составляющих ком-
плексной федеральной программы «Развитие 
техники, технологии и научных исследова-
ний» (РТТН) на 2021–2024 годы. Президент РФ 
Владимир Путин поручил правительству про-
работать увеличение финансирования РТТН 
(см. „Ъ“ от 30 июля). Глава «Росатома» Алексей 
Лихачев просил расширить ее общий объем 
до 552,7 млрд руб. с нынешних 349,5 млрд 
руб. По данным „Ъ“, правительство также про-
должает проработку продления РТТН до 2030 
года, доклад будет представлен президенту 
весной 2022 года.
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Ракеты  
вредной дальности
США возрождают в Европе артиллерийское 
командование времен холодной войны

На минувшей неделе Пентагон  объявил 
о планах размещения на территории 
Германии нового подразделения — меж
видовой оперативной группы, которую 
планируется оснастить в том числе ра
нее запрещенными наземными раке
тами средней дальности. Руководить 
частью будет воссоздаваемое 56е ко
мандование полевой артиллерии, ко
торое во времена холодной войны экс
плуатировало беспокоившие советское 
руководство ядерные ракеты Pershing II, 
развернутые в ФРГ. Эксперты говорят 
о символичности обнародованных Пен
тагоном планов и указывают на необхо
димость выхода России и США на дого
воренности по предотвращению нового 
ракетного кризиса.

О планах размещения в Германии нового 
подразделения — межвидовой оперативной 
группы (Multi-Domain Task Force, MDTF) — 
в конце минувшей недели сообщило коман-
дование американских сухопутных сил в Ев-
ропе и Африке. Новую экспериментальную 
группу планируется развернуть в Майнц-Ка-
стеле под Франкфуртом к октябрю. Предпо-
лагается, что помимо дивизиона ракетных 
комплексов средней дальности в группу 
войдут специалисты по разведке, киберору-
жию, радиоэлектронной борьбе и операци-
ям в космическом пространстве. Оснащена 
она будет наиболее современными ударны-

ми системами, в том числе теми, которые 
сейчас только находятся в разработке. Руко-
водить группой будет создаваемое вновь спе-
циальное командование — 56-е командова-
ние полевой артиллерии, возглавит которое 
двухзвездный генерал Стивен Мараниан.

«Это очередной шаг вперед для военно-
го присутствия (США.— „Ъ“) в Европе, кото-
рое в последние годы расширилось из-за опа-
сений становящейся все более агрессивной 
России»,— пишет Stars and Stripes. Издание 
напоминает: в годы холодной войны именно 
56-е артиллерийское командование отвечало 
за эксплуатацию ядерных ракет средней даль-
ности Pershing II — одного из символов «кризи-
са евроракет» между НАТО и СССР.

В ответ на наращивание на европейской 
территории СССР количества баллистиче-
ских ракет средней дальности, прежде всего 
«Пионеров» (SS-20), члены Североатлантиче-
ского альянса на саммите 1979 года одобрили 
так называемое двойное решение НАТО. Оно 
подразумевало, что США постепенно разме-
стят на территории Западной Европы до 600 
мобильных ракет средней дальности — бал-
листических Pershing II и крылатых ракет 
BGM-109G, версию Tomahawk наземного бази-
рования. Одновременно СССР предлагалось 
вступить с США в переговоры об уничтожении 
этого класса вооружений.
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по параллельному импорту

09  Улов проверят в океане 
Ветеринарную экспертизу рыбы 
могут ужесточить

09  Турист оказался не ГУП 
Унитарные предприятия  
могут исключить из программы 
поддержки туризма

09  Банки встали 
перед «светофором» 
Они просят уточнить  
новую систему оценки  
клиентов от ЦБ

10  Россияне 
проспали Олимпиаду 
Рейтинги ее трансляций  
упали на треть

деловые  
новости

Во второй половине дня в воскресенье отрядам талибов было приказано войти в Кабул под предлогом поддержания там  
законности и порядка. Город был взят практически без единого выстрела  ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Подписной  
индекс 50060

П1125
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процентов в измерении «год к году» составила потребительская инфляция в Польше по итогам 
июля 2021 года. Это самый высокий уровень с мая 2011 года и уже заведомо выше цели по инфляции Нац-
банка Польши, установленной в 2004 году на уровне 2,5% с допущением отклонения в 1 процентный пункт 
в обе стороны. Сейчас особенность польской инфляции — рост транспортных расходов (июль — 30% год 
к году) и расходов на жилье и ЖКХ (5,3%, в июне — 5,9%) при умеренном (3,1% год к году) росте цен на про-
довольствие. Несмотря на быстрое восстановление ВВП, всплеск цен усиливает вероятность распада пра-
вительственной коалиции, досрочных парламентских выборов или смены курса Нацбанка в ноябре 2021 года.

КАДРЫ

Рынок труда  
объявляет набор

На российском рынке труда рас-
тет число вакансий и уровень зар-
платных предложений. Такой вы-
вод можно сделать из совместного 
исследования «Работа.ру» и «Сбе-
рИндекс», данные частично под-
тверждает статистика сервисов 
hh.ru и Superjob.

Так, с января по июнь 2021 
года общее число вакансий, откры-
тых на сервисе «Работа.ру», вырос-
ло на 22% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Ак-
тивнее всего новые вакансии откры-
вали компании из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Нижегородской области, 
Краснодарского края и Новосибир-
ской области. Это, по мнению ав-
торов расчетов, позволяет сказать, 
что наем новых сотрудников восста-
новился и стал более активным прак-
тически во всех отраслях бизнеса. 
Максимальный прирост числа новых 
вакансий продемонстрировали такие 

отрасли, как финансы и страхование 
(сразу на 149%), маркетинг, реклама 
и СМИ (105%) и торговля (90%).

Схожую динамику продемон-
стрировала и база вакансий hh.ru, 
выросшая с начала года на 48%. 
О появлении новых возможностей 
для трудоустройства говорит и ди-
намика безработицы — с начала 
этого года ее уровень ежемесяч-
но снижался и упал с 5,8% в янва-
ре до 4,8% в июне.

Как следует из данных «Работа.
ру» и «СберИндекс», в первом полу-
годии этого года повышение спро-
са на трудовые ресурсы совпало 
по времени с ускорением инфляции, 
что привело к росту зарплат в ряде 
отраслей. Больше всего увеличи-
лись объемы выплат в наиболее по-
страдавших от пандемии отраслях — 
в сфере общепита и гостиничном 
бизнесе (на 46,4%), а также в инду-
стрии развлечений (на 23,5%). Тре-
тье место по динамике фонда опла-
ты труда (ФОТ) заняла строительная 
отрасль, где прирост составил 23,3% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2020 года. По оценке Superjob, 
максимальный прирост зарплат с на-
чала этого года показала IT-отрасль, 
где зарплаты в номинальном выра-
жении выросли на 13,8%.

Впрочем, пока положительная 
динамика зарплат, которую фикси-
руют рекрутинговые агентства, мало 
повлияла на благосостояние граж-
дан в целом. Как ранее писал „Ъ“, 
во втором квартале 2021 года тем-
пы прироста потребительских рас-
ходов граждан снижались, как и ре-
альные зарплаты. Последние со-
кратились на 1% по сравнению 
с четвертым кварталом 2020 года 
(сезонность — влияние повышен-
ных новогодних выплат устранено, 
см. „Ъ“ от 9 августа).

Анастасия Мануйлова

РОСТ ТРУДОВЫХ ДОХОДОВ 
В ИЮНЕ 2021 ГОДА (%) 
ИСТОЧНИКИ: «РАБОТА.РУ», «СБЕРИНДЕКС».
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Российские аграрии оценили 
свой ущерб от чрезвычайных 
ситуаций (ЧС) с начала этого 
года в 19 млрд руб. По ожида-
ниям страховщиков, уточнен-
ный после экспертизы ущерб 
АПК от погодных явлений будет 
вдвое меньшим. По остальным 
сегментам — страхование иму-
щества граждан и предприятий — 
выплаты по ЧС будут еще мень-
ше из-за низкой популярности 
страхования в стране. Эксперты 
оценивают совокупные выпла-
ты компаний по стихийным бед-
ствиям в пределах 3 млрд руб., 
что несравнимо ниже мировых 
потерь страхового рынка от ЧС 
в первой половине года, оценен-
ных перестраховщиком Swiss Re 
в $40 млрд.

Как сообщили „Ъ“ в Националь-
ном союзе агростраховщиков (НСА), 
в девяти из 13 регионов, объявив-
ших режим ЧС в связи с потерями 
в сельском хозяйстве, аграриями 
были заключены договоры стра-
хования урожая. В семи регионах 
с ЧС уже зафиксированы обращения 
аграриев к страховым организациям 
по поводу ожидаемых убытков. Все-
го же в регионах, в которых масшта-
бы потерь АПК из-за засухи и других 
природных бедствий привели к объ-
явлению режима ЧС, застраховано 
более 1,5 млн га посевов сельхозкуль-
тур, из которых 406 тыс. га приходит-
ся на озимые культуры.

«В июле первые сообщения об 
убытках поступили в страховые 

компании в Татарстане, Башкирии, 
Оренбургской области, Крыму, За-
байкалье, Омской и Амурской об-
ластях,— говорит глава НСА Кор-
ней Биждов.— Пока гибель куль-
тур заявлена только на площади 
85 тыс. га, а размер ущерба не пре-
вышает 400 млн руб. Но этот показа-
тель может вырасти». Поясним, сей-
час аграрии страхуются по мульти-
рисковой программе страхования 
с господдержкой (государство суб-
сидирует часть стоимости полиса). 

Но уже с осени им доступны и стра-
ховки исключительно по риску ЧС.

С начала года по 11 августа сово-
купный ущерб от ЧС оценен аграри-
ями в 19 млрд руб. «Практика преды-
дущих лет показывает, что по мере 
подтверждения экспертизой оценка 
уменьшается приблизительно в два 
раза»,— говорит Корней Биждов. Ко-
миссии по ЧС в регионах, созданные 
региональными минсельхозами, 
только приступили к работе. Осенью 
Минсельхоз РФ получит из регионов 
точные сведения, подтвержденные 
документами.

В остальных сегментах страхо-
вания — имущества физических 
и юридических лиц — потери стра-
ховщиков от ЧС вряд ли будут суще-

ственными. Как говорит генераль-
ный директор страхового брокера 
«Ростеха» — «РТ-Страхование» Нико-
лай Галушин, если проводить анало-
гии с событиями на Дальнем Восто-
ке в 2013 году, ожидается, что основ-
ной объем выплат страховщиков там 
придется на убытки юрлиц. Скорее 
всего, речь пойдет об объектах РЖД 
и энергетиков, о трубопроводах, под-
топлены также территории пром-
предприятий. «Пострадают дороги 
и мосты, но они не страхуются. Ско-
рее всего, основные выплаты будут 
у СОГАЗа,— говорит Николай Галу-
шин.— К сожалению, в большей сте-
пени от ЧС страдают сельские рай-
оны, а там уровень проникновения 
крайне низок. Поэтому выплаты по 
имуществу граждан будут единич-
ны. И здесь, скорее всего, основной 
объем выплат будет у „Росгосстраха“ 
и у „Сбербанк Страхования“ (в части 
ипотеки)». В сельском хозяйстве, по 
его оценке, страхуется не более 10% 
посевов. Поэтому выплаты, связан-
ные с наводнениями, будут неболь-
шими. И учитывая долю рынка, ос-
новная выплата будет у «РСХБ Стра-
хования». В целом господин Галушин 
оценивает убытки российских стра-
ховщиков от ЧС в 2021 году в сумму 
до 3 млрд руб.

Отметим, что в сравнении с ми-
ровыми потерями страховщиков 
от ЧС российские компании почти 
не пострадают. Согласно отчету пе-
рестраховщика Swiss Re, застрахо-
ванный ущерб от стихийных бед-
ствий по итогам первого полугодия 

2021 года в мире составил порядка 
$40 млрд. Это рекордное значение 
за последние десять лет (в среднем 
это $33 млрд). При этом, пишут ана-
литики Swiss Re, первая половина 
года не является репрезентативной 
для показателей за весь год, пото-
му что третий квартал исторически 
является наиболее подверженным 
убыткам с точки зрения природных 
катастроф.

О тенденции нарастания убыт-
ков от ЧС говорит и Корней Биждов. 
По его словам, в последнее десятиле-
тие наблюдается качественное изме-
нение рисковых тенденций в АПК. 
Если в предыдущие десятилетия 
благоприятные годы чередовались 
с неблагоприятными, то с 2016 года 
наблюдается планомерное нараста-
ние масштаба неблагоприятных 
явлений. В 2016 году ущерб от ЧС 
в АПК по прямым затратам составлял 
2,1 млрд руб., в 2017-м — 3,6 млрд, 
в 2018-м — 7,3 млрд, а в 2019 году — 
13,2 млрд руб. «После некоторого 
снижения до 8 млрд руб. в 2020 году 
сейчас снова видим нарастание это-
го процесса»,— говорит он.

За гибель застрахованного уро-
жая 2020 года (то есть того, который 
должен был быть собран и был утра-
чен) агростраховщики выплатили 
по договорам с господдержкой око-
ло 2,9 млрд руб. С учетом дополня-
ющих договоров без господдержки, 
по оценке НСА, размер выплат за ги-
бель урожая 2020 года должен соста-
вить около 3,1 млрд руб.

Татьяна Гришина

Российские страховщики  
укрылись от стихийных бедствий
Низкая популярность страхования бережет их от больших выплат

На фоне удорожания стройматериалов 
Белый дом дополнительно поддержит за-
стройщиков по госзаказу ради реализа-
ции инфраструктурных проектов без сбо-
ев. Утверждено постановление прави-
тельства, разрешающее застройщикам 
по согласованию с госзаказчиками пере-
сматривать условия контрактов с увеличе-
нием их цены до 30%. На рынке эти меры 
поддерживают, однако считают недоста-
точными — в новых инфраструктурных 
проектах государства поставщики уча-
ствуют неохотно из-за предпочтений гос-
заказчиков определять победителя заку-
пок по самой низкой цене.

Белый дом готов компенсировать компани-
ям, строящим капитальные объекты, допол-
нительные расходы из-за резкого роста цен на 
стройматериалы. Постановление от 9 августа 
2021 года №1315, вносящее соответствующие 
поправки в закон о госзакупках (ФЗ-44), опу-
бликовано в пятницу на портале правовой ин-

формации. Согласно документу, застройщики 
смогут скорректировать условия контрактов 
по строительству, реконструкции и капремон-
ту, а также проведению работ по сохранению 
объектов культурного наследия. Для согласова-
ния новых условий контракта подрядчик и гос-
заказчик должны заключить дополнительное 
соглашение. При этом пересмотр условий кон-
тракта не должен повлиять на сроки его испол-
нения, а также привести к росту стоимости бо-
лее чем на 30%.

Для согласования новых условий заказ-
чик и подрядчик должны заключить допол-
нительное соглашение, при этом заново про-
верять инвестпроект на предмет эффектив-
ности использования средств не потребует-
ся. Однако в случае, если стоимость контрак-
та свыше 100 млн руб., потребуется повтор-
ная государственная экспертиза проектной 
документации для проверки достоверности 
определения сметной стоимости строитель-
ства и капремонта. В целом же рост цены кон-

тракта определяет Минстрой ведомствен-
ным приказом. Потребность в гибком пере-
смотре контрактов возникла из-за роста цен 
на материалы для строительства (подробнее 
см. «Ъ-Онлайн»).

Новый механизм компенсаций расходов 
подрядчикам может обойтись бюджету при-
мерно в 100 млрд руб., отмечает заместитель 
главы Минстроя Александр Ломакин. В пра-
вительстве рассчитывают, что решение позво-
лит без сбоев продолжить строительство важ-
ных социальных и инфраструктурных объек-
тов. «Это действительно важнейшее решение 
для отрасли. Оно позволит не допустить оста-
новку строек и банкротство стройкомпаний, 
значит, важные для людей объекты продол-
жат строиться»,— подчеркнул вице-премьер 
Марат Хуснуллин.

Эксперты инициативу правительства под-
держивают, однако предупреждают, что про-
блемы с запуском новых проектов капстрои-
тельства инициатива не решает. Так, измене-

ния условий разрешены для контрактов, за-
ключенных до 1 июля 2021 года, обязатель-
ства по которым не исполнены на момент за-
ключения дополнительного соглашения. «Ба-
ланс на мировом рынке, в том числе метал-
лов, пока не восстановлен, что может потре-
бовать распространения меры на последую-
щие периоды»,— отмечает вице-президент 
Центра стратегических разработок Диана Ка-
плинская. По ее словам, порог по требовани-
ям повторной госэкспертизы для проектов от 
100 млн руб. при учете масштабов инвестпро-
ектов занижен, это может привести к суще-
ственному увеличению сроков реализации 
и росту издержек. 

Тем временем в «РТС-Тендере» фиксируют 
спад интереса поставщиков к строительным 
госконтрактам (см. «Ъ-Онлайн») — пока слож-
но оценить, сможет ли вливание в отрасль 
100 млрд руб. изменить этот тренд, потери по 
расчетам строителей гораздо больше.

Диана Галиева

Третья часть строительных свобод
Правительство определилось с компенсацией роста цен в госконтрактах на инфраструктуру

Росстат оценил рост экономики во вто-
ром квартале 2021 года в 10,3%, что чуть 
лучше ожиданий рынка и Минэкономики. 
Сделанная производственным методом 
оценка отражает фронтальное улучшение 
выпуска в основных секторах, во многом 
поддерживавшееся ростом кредитной на-
грузки домохозяйств и снижением сбере-
жений. Перспективы второго полугодия 
во многом зависят от бюджетного стиму-
лирования.

По предварительным данным Росстата, 
экономика России во втором квартале вы-
росла на 10,3% в годовом выражении, тог-
да как во втором квартале 2020 года ее сжа-
тие составило 7,8%. Такой результат ока-
зался чуть лучше ожиданий Минэкономи-
ки (10,1%) и консенсус-прогнозов (9–10%) 
и, вероятнее всего, окажется даже лучше, 
когда статистики получат весь набор факти-

ческих данных за квартал (уточненная оцен-
ка будет опубликована 10 сентября).

Со стороны выпуска основными секторами 
экономики (текущая оценка сделана произ-
водственным методом) во втором квартале на-
блюдалось фактически фронтальное улучше-
ние показателей. «В то время как рост обработ-
ки замедлился, промышленность была под-
держана сильным восстановлением добываю-
щей промышленности, а розничные продажи 
продолжали извлекать выгоду из дальнейше-
го ослабления вирусных ограничений, благо-
приятных условий на рынке труда и быстро-
го роста кредитования. Секторы строительства 
и недвижимости также выиграли от повыше-
ния активности на ипотечном рынке благода-
ря господдержке»,— отмечают аналитики Cap-
ital Economics. С ними соглашаются и в ING, от-
мечая, что потребительский и строительный 
сектора стали основой улучшений во втором 

квартале. По оценке Capital Economics, за вто-
рой квартал, с учетом сезонности ВВП вырос 
на 2,8% против нулевого роста за первый квар-
тал (см. график), что «согласуется с коммента-
рием Центрального банка о том, что ВВП вер-
нулся к своему допандемическому уровню».

О том, что во втором квартале ВВП превы-
сил уровень второго квартала 2019 года на 
1,7%, сообщили и в Росстате, из оценок кото-
рого следует, что за первое полугодие эконо-
мика в годовом выражении выросла на 4,6–
4,7% против спада на 3% за весь 2020 год. Глава 
Минэкономики Максим Решетников на про-
шлой неделе говорил о динамике первого по-
лугодия как о позитивной, за исключением 
июня, когда обнаруживались первые при-
знаки замедления роста ВВП (см. подробнее 
«Ъ-Онлайн»).

Между тем „Ъ“ неоднократно отмечал, что 
в конце второго — начале третьего кварта-

ла опережающие индикаторы стали указы-
вать на заметное охлаждение экономиче-
ской активности, притом что в среднесроч-
ной перспективе консенсус-прогнозы пока 
не предполагают рост экономики страны 
темпами выше 2% (см. „Ъ“ от 3, 5, 11 и 12 ав-
густа). «Рост, вероятно, замедлится в третьем 
квартале»,— считают аналитики Capital Eco-
nomics (см. «Ъ-Онлайн»). Впрочем, «возмож-
ное смягчение бюджетной политики (расши-
рение прямых бюджетных расходов) в этом 
году по-прежнему остается вариантом, кото-
рый может привести к более высоким эконо-
мическим показателям в следующих кварта-
лах», полагают в ING. Бюджетное стимулиро-
вание может быть увеличено перед выбора-
ми, хотя времени для этого осталось немно-
го, а следов подготовки Белого дома к тако-
му шагу нет.

Алексей Шаповалов

Возвращение прошлого ВВП
Росстат фиксирует восстановление экономики на докризисном уровне

Компенсируемый ущерб 
агросектора от стихийных 
бедствий растет  
вместе с числом таких 
бедствий в России   
ФОТО АНДРЕЯ ЛУКОВСКОГО
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В понедельник в Центризбиркоме (ЦИК) пройдет же-
ребьевка по определению номеров партийных спи-
сков в бюллетене на выборах в Госдуму. Как и пять 
лет назад, очередность подхода к лототрону с шари-
ками тоже определят с помощью жребия. По мне-
нию экспертов, партия, которой достанутся первый 
или последний номер, может получить прибавку 
в 1–2% голосов. Ранее на региональных выборах по 
итогам жеребьевки не раз фиксировались статисти-
ческие аномалии — первое место подозрительно ча-
сто занимала «Единая Россия». Впрочем, сейчас си-
туация меняется, полагают эксперты, а подобные 
отклонения на федеральном уровне невозможны 
из-за большого внимания СМИ и общественности.

Напомним, что на предыдущих думских выборах 
в 2016 году в жеребьевке по распределению мест в бюл-
летене тоже участвовали 14 партий. До 2016 года партий-
цы подходили к лототрону для вытягивания шарика с но-
мером в соответствии с порядком регистрации их спи-
сков в ЦИКе. В 2016 году комиссия сначала решила, что 
представители партий будут походить к лототрону в «по-
следовательности, соответствующей хронологическому 
порядку регистрации партий Минюстом», но это вызва-
ло недовольство ЛДПР, так как в таком случае первой тя-
нуть шар пошла бы «Единая Россия» (она стала первой ор-

ганизацией, зарегистрированной по закону о партиях 
2001 года. — „Ъ“). Тогда ЦИК в срочном порядке внес из-
менения в постановление о жеребьевке и ввел дополни-
тельную процедуру предварительного определения по-
рядка подхода к лототрону: партийцам предлагалось вы-
брать один из 14 одинаковых конвертов с жетоном, на ко-
тором напечатан номер подхода. В итоге в 2016 году в бюл-
летене по федеральному округу «Единая Россия» заняла 
4-ю строчку, на первом месте была «Родина», а на послед-
нем — «Справедливая Россия». ЛДПР тогда досталась 12-я 
строчка, а КПРФ — 14-я. В 2011 году в выборах в Госдуму 
участвовали семь партий: первыми в списке шли эсеры, за 
ними ЛДПР, КПРФ получила №4, а «Единая Россия» — №6.

В 2021 году ЦИК решил повторить предыдущий опыт, 
и в принятом 12 августа постановлении о порядке же-
ребьевки было сразу предусмотрено предварительное 
определение порядка выхода к лототрону с помощью 
конвертов. Как и в прошлый раз, жеребьевку будет про-
водить глава комиссии Элла Памфилова.

«Первые и последние места в бюллетене достаточно 
выгодны,— поясняет электоральный эксперт Андрей 
Бузин.— Особой статистики, конечно, нет, но, по моим 
подсчетам, эти места могут дать (дополнительно.— „Ъ“) 
1–2% голосов. В последнее время ситуация изменилась, 
но раньше на протяжении 10–15 лет „Единая Россия“ ча-

сто на региональных выборах получала первое место 
в списке. На федеральных выборах, конечно, такое слож-
нее из-за большого внимания СМИ и общественности».

Господин Бузин напоминает, что еще в 2007 году экс-
перты написали тогдашнему председателю ЦИКа Алек-
сандру Вешнякову открытое письмо, в котором выража-
ли сомнения в том, что «Единая Россия» могла случайно 
«выиграть» по итогам жеребьевки первые места в бюлле-
тенях на выборах в законодательные собрания в 8 из 14 
регионов. «Согласно математическим расчетам, вероят-
ность получения такого результата с учетом числа участ-
вовавших в жеребьевках партий (от 5 до 8) при случай-
ном характере результатов жеребьевки (т. е. при честном 
проведении жеребьевок) составляет всего 0,00033 (или 
одна трехтысячная)»,— говорилось в письме. ЦИК про-
вел проверку и нарушений не выявил (тогда жеребьевка 
проводилась с помощью конвертов или лототрона с кон-
вертами), жалоб тоже зафиксировано не было, но комис-
сия не исключила, что появится общая оптимальная мо-
дель проведения жеребьевки для повышения доверия 
со стороны участников процесса.

Тем не менее подобные ситуации случались на реги-
ональных выборах и в последующие годы. Так, в 2018 
году фонд «Либеральная миссия» обнаружил аномаль-
ные результаты жеребьевки на выборах в заксобрания 

и представительные органы региональных столиц. Экс-
перты подсчитали, что в 28 таких кампаниях единорос-
сы получили в бюллетенях 10 первых мест, хотя «для та-
кой ситуации вероятность при случайном характере же-
ребьевок можно оценить примерно как 1/250».

Андрей Бузин напоминает, что тогда много говори-
лось о махинациях при проведении жеребьевки. «На-
пример, если это лототрон, нагревались шары,— рас-
сказывает эксперт.— Если это были конверты, то и по-
метки могли быть».

Политолог Алексей Макаркин согласен с мнением, 
что первый номер в бюллетене может дать небольшой 
бонус для партии, но чтобы это сыграло весомую роль, 
должна совпасть большая совокупность факторов. «Ка-
кой именно процент может дать первое место, сказать 
сложно. Допустим, если партия в принципе в непроход-
ной зоне и наберет примерно 0,3% голосов, то первое ме-
сто, может быть, позволит ей набрать 0,8%»,— рассужда-
ет эксперт. Он допускает, что для партий, находящихся 
по результатам опросов в полупроходной зоне, услов-
ные 0,5% могут и сыграть какую-то роль. Но среди парла-
ментских партий пока нет таких, на кого эти 0,5% могут 
серьезно повлиять, максимум — они дадут плюс один 
мандат, заключает господин Макаркин.

Елена Рожкова

Генералы случайных чисел
ЦИК определит порядок партий в бюллетене на выборах в Госдуму

Стартовавший в субботу вто-
рой этап всероссийской ак-
ции протеста КПРФ массово-
стью пока не отличается 
и проходит в основном в фор-
ме одиночных пикетов. Более 
или менее заметное меро-
приятие коммунистам уда-
лось провести только в Мо-
скве, а вот в Алтайском крае 
им под предлогом антиковид-
ных ограничений запретили 
даже пикеты. Попытки оспо-
рить отказы властей через 
суд успеха тоже не принесли.

Первый этап акции протеста 
против «политических репрес-
сий» КПРФ провела вскоре после 
того, как 24 июля Центризбир-
ком исключил из списка партии 
на выборах в Госдуму занимавше-
го в нем третью строчку директо-
ра «Совхоза имени Ленина» Пав-
ла Грудинина. Тогда коммунисты 
в регионах проводили в основ-
ном серии одиночных пикетов, 
и только в Москве был использо-
ван традиционный для столицы 
формат встречи депутатов Госду-
мы от КПРФ с избирателями.

Акция, запланированная на 
14–19 августа, по задумке руко-
водства Компартии, должна была 
стать более масштабной и разно-
образной по формам. Как рас-
сказывал „Ъ“ заместитель пред-
седателя ЦК КПРФ Владимир Ка-
шин, помимо все тех же пике-
тов, предполагалось организовы-
вать встречи с избирателями, ав-
топробеги и круглые столы. Од-
нако, судя по первым двум дням, 
пока августовские протесты мало 
чем отличаются от июльских.

Началось все, как и в прош-
лый раз, с Москвы, где лидер сто-
личных коммунистов, депутат 
Госдумы Валерий Рашкин вновь 
провел встречу с избирателями. 
Мероприятие прошло 14 августа 
в центре города, на Пушкинской 
площади, и собрало несколько 
десятков человек, перед которы-
ми выступили депутаты Госду-
мы и Мосгордумы от КПРФ, а так-
же кандидаты партии на осен-
них выборах. Полиция на этот 
раз проявила большее терпе-

ние: если 29 июля были задержа-
ны полтора десятка активистов, 
то на этот раз в отделения поли-
ции были доставлены всего пять 
участников встречи — в основ-
ном за использование плакатов.

Самарские коммунисты, ко-
торые в конце июля ограничи-
лись серией одиночных пике-
тов, тоже смогли провести не-
сколько встреч с избирателями, 
но преимущественно во дво-
рах жилых домов. А вот в Ниже-
городской области от массовых 
мероприятий пришлось отка-
заться: местное отделение КПРФ 
дважды подавало уведомления 
в мэрию, но получало отказ со 
ссылкой на действующие в ре-
гионе коронавирусные ограни-
чения. «Мы решили не подстав-
лять людей под административ-
ное наказание и ограничиться 
малочисленными мероприятия-
ми. Кроме пикетов, мы также ор-
ганизовали раздачу партийной 
прессы на улицах города с помо-
щью активистов»,— рассказал 

„Ъ“ лидер нижегородских ком-
мунистов Владислав Егоров.

В Алтайском крае власти от-
казали КПРФ даже в проведении 
одиночных пикетов, уведом-
ления о которых были поданы 
в мэрию. Основанием стали все 
те же антиковидные ограниче-
ния. В связи с этим кандидаты от 
КПРФ в краевое заксобрание Ан-
тон Арцибашев, Даниил Востри-
ков и Даниил Щеглов 13 августа 
подали иск в суд, указав в нем, 
что «антиковидные ограниче-
ния распространяются только на 
массовые акции, которыми оди-
ночные пикетирования не явля-
ются по определению». Тем не 
менее Центральный райсуд Бар-
наула в удовлетворении их тре-
бований отказал.

В других регионах протесты, 
как и на первом этапе, были ор-
ганизованы в форме пикетов 
«в поддержку Павла Грудинина 
и против политических репрес-
сий». Они, в частности, прош-
ли в Башкирии, Приморском 

и Ставропольском краях, Челя-
бинской, Саратовской и Пен-
зенской областях. Кое-где пике-
ты совместили с плановой пред-
выборной агитацией: например, 
в Дагестане активисты раздава-
ли на центральных улицах ли-
стовки и газеты, а в Краснодар-
ском крае для агитации за канди-
датов в Госдуму использовались 
информационные кубы.

Зампред ЦК КПРФ Дмитрий 
Новиков сообщил „Ъ“, что пред-
варительные итоги первых дней 
акции протеста станут известны 
в понедельник. Пока же, по его 
словам, можно лишь сказать, 
что мероприятия в эти выход-
ные проходили как офлайн (оди-
ночные пикеты, встречи с депу-
татами и кандидатами в депута-
ты), так и онлайн — например, 
путем распространения в интер-
нете материалов с соответствую-
щими хештегами.

Афанасий Сборов,  
Мария Макутина,  
корсеть „Ъ“

У КПРФ не растут протесты
Акциям коммунистов в поддержку своих соратников  
по-прежнему мешает пандемия

Саратовский облсуд принял к рассмотре-
нию иск кандидата в Госдуму от партии 
«Коммунисты России» Дмитрия Архипо-
ва, который требует снять с думских вы-
боров известного депутата Саратовской 
облдумы от КПРФ Николая Бондаренко. 
По мнению господина Архипова, его кон-
курент по одномандатному округу прича-
стен к деятельности признанных экстре-
мистскими структур Алексея Навального 
и распространял в своих социальных се-
тях экстремистские материалы. Ранее по 
похожему обвинению регистрации в од-
номандатном округе на выборах в Госду-
му лишился «яблочник» Лев Шлосберг.

Дмитрий Архипов баллотируется в Госду-
му по Балашовскому одномандатному окру-
гу №165 (Саратовская область). Иск кандида-
та «Коммунистов России» к его конкуренту по 
округу Николаю Бондаренко (КПРФ) Саратов-
ский облсуд принял к рассмотрению, назна-
чив заседание на 17 августа.

Господин Архипов просит суд дать оцен-
ку отношения господина Бондаренко к «Шта-
бам Навального» (организация признана экс-
тремистской и запрещена в РФ). Также, по 
словам кандидата «Коммунистов России», он 
просит суд оценить факт распространения 
в соцсетях члена КПРФ, являющегося попу-
лярным блогером, экстремистских видеоро-
ликов. Как отметил Дмитрий Архипов, «что-
бы убрать политические дискуссии», он не 
будет лично участвовать в судебных заседа-
ниях и наймет для этого представителя. Кто 
именно это будет, кандидат не пояснил.

Напомним, в феврале 2021 года Николай 
Бондаренко был оштрафован на 20 тыс. руб. 
за участие в митинге в поддержку Алексея 
Навального 31 января. Сам коммунист утвер-
ждал, что непосредственного участия в ак-
ции не принимал, а просто вместе с лидером 
фракции КПРФ в облдуме Александром Ани-
даловым встретил участников несогласо-
ванного шествия на пороге здания облдумы 
и около часа с ними общался. В марте 2021 
года вопрос об участии коммунистов в этом 
митинге обсуждался в облдуме, и их коллеги 
признали депутатов Бондаренко и Анидало-
ва нарушившими думский регламент. Одна-
ко никаких санкций за это в их отношении 
не последовало.

В конце июля Николай Бондаренко со-
общил, что его вызвали в полицию для со-
ставления протокола по ст. 20.29 КоАП (про-
изводство и распространение экстремист-

ских материалов). По словам коммуниста, 
полицейские объяснили, что в 2011 году 
он опубликовал в соцсетях экстремистский 
материал «Манифест Единой России» (име-
ется в виду видеоролик Алексея Навально-
го «Припомним жуликам и ворам их Мани-
фест-2002», признанный экстремистским 
решением Кировского суда Новосибирска 
в 2013 году). Господин Бондаренко заявил, 
что не планирует являться в полицию. На 
прошлой неделе, как сказал коммунист, по-
лицейские пытались вручить ему повестку 
к следователю, но он отказался за нее распи-
сываться, а в день, когда его ждут в полиции, 
он будет в Калининграде.

Отметим, что в случае признания винов-
ным по ст. 20.29 КоАП Николай Бондарен-
ко потеряет возможность избираться в лю-
бые органы власти в течение года с момен-
та вступления этого решения в силу. Анало-
гичный срок лишения пассивного избира-
тельного права предусмотрен и в случае при-
знания судом факта причастности депута-
та к деятельности экстремистской органи-
зации. Напомним, что 9 августа с выборов 
в Госдуму по одномандатному округу в Мо-
скве был снят депутат псковского заксобра-
ния от «Яблока» Лев Шлосберг, а доказатель-
ством его причастности к деятельности «Шта-
бов Навального» Мосгорсуд счел присужден-
ный ему штраф за организацию незаконной 
акции в поддержку господина Навального 
(сам «яблочник» тоже уверял, что никакого 
отношения к этой акции не имеет).

Связаться с главой саратовского отделения 
«Коммунистов России» Александром Гришан-
цовым „Ъ“ не удалось. Николай Бондаренко 
в течение дня тоже не отвечал на звонки „Ъ“.

В округе №165, кроме Николая Бондарен-
ко и Дмитрия Архипова, зарегистрированы 
еще семь кандидатов: депутат облдумы Ан-
дрей Воробьев («Единая Россия»), директор 
аткарского МУП «Бытовик» Олег Мещеряков 
(ЛДПР), депутат Красноармейского районно-
го собрания Александр Федорченко («Спра-
ведливая Россия — За правду»), пенсионер 
Сергей Громыко (Российская партия пенсио-
неров за социальную справедливость), заме-
ститель директора АНО ДПО «Центр инфор-
матизации и дополнительных образователь-
ных услуг» Илья Козляков («Яблоко»), член Ор-
ловской торгово-промышленной палаты Вла-
димир Морозов («Новые люди») и директор 
УК «Феникс плюс» Сергей Демин («Родина»).

Сергей Петунин, Саратов

Коммунистические 
разногласия
Саратовский кандидат от «Коммунистов России» 
требует снять с выборов члена КПРФ

Окружные избирательные комиссии за-
вершили регистрацию самовыдвижен-
цев на выборах в Госдуму. Из 174 канди-
датов кампанию продолжат только 11, 
чьи подписи успешно прошли проверку. 
Остальные или не собрали достаточно 
автографов в свою поддержку, или были 
сняты с гонки за превышение допусти-
мого брака в подписных листах. Боль-
шинство самовыдвиженцев идут в Думу 
с одобрения власти, а несколько незави-
симых кандидатов допущены лишь для 
того, чтобы раздробить оппозиционный 
электорат, считают эксперты.

• Для регистрации самовыдвиженцу необхо-
димо собрать в свою поддержку подписи 3% из-
бирателей округа (в среднем — 14,5 тыс. ав-
тографов), которые выборочно проверяют 
окружные комиссии. Если более 5% от обще-
го числа сданных подписей признаются недо-
стоверными или недействительными, канди-
дату отказывают. Эти правила действуют 
с выборов 2016 года, на которых из 304 само-
выдвиженцев были зарегистрированы 23.
Ожидаемо прошли регистрацию «адми-

нистративные кандидаты» в Москве: ко-
ординатор поисково-спасательного отря-
да «Лиза алерт» Олег Леонов (Центральный 
округ №208), актер Дмитрий Певцов (Мед-
ведковский округ №200) и телеэрудит Ана-

толий Вассерман (Преображенский округ 
№205). Как не раз писал „Ъ“, все они пользу-
ются поддержкой власти, а «Единая Россия» 
(ЕР) не стала выставлять в их округах своих 
кандидатов.

Также ожидаемо не возникло проблем 
у депутата последних пяти созывов Госду-
мы Владислава Резника, баллотирующего-
ся в Адыгейском округе №1. Ранее он четы-
режды проходил в Госдуму от ЕР, а в 2016 году 
победил в качестве самовыдвиженца. Как 
и в прошлый раз, ЕР не выставила против го-
сподина Резника своего кандидата. В Евпато-
рийском округе №21 (Крым) в качестве само-
выдвиженца зарегистрирован депутат гос-
совета республики, единоросс Леонид Баба-
шов. Он первоначально шел для «подстрахов-
ки» вице-премьера Крыма Евгения Кабанова, 
которого выдвигала ЕР. В конце июля госпо-
дин Кабанов снялся с выборов.

В Марийском округе №22 прошел реги-
страцию «административный кандидат» Вла-
димир Кожанов — депутат четырех созывов 
марийского Госсобрания, который до 2019 
года состоял в ЛДПР, но в последний раз бал-
лотировался уже как самовыдвиженец. ЕР 
выдвинула там заведомо слабого кандидата, 
беспартийного предпринимателя Антона 
Малышева. Марийский округ считается про-
тестным: в 2016 году здесь победил кандидат 

от КПРФ Сергей Казанков, который вновь 
претендует на мандат. «Коммунисты России» 
даже выставили против него «двойника» — 
заводчанина из Чувашии Ивана Казанкова.

Среди независимых кандидатов регистра-
цию прошли пять человек, двое из них — 
в Москве. Это общественники Анастасия Брю-
ханова и Алексей Мельников, баллотирую-
щиеся в Ленинградском округе №198. Дейст-
вующим депутатом от этой территории явля-
ется лидер столичных эсеров Галина Хован-
ская, которая вновь претендует на мандат. 
Здесь же от «Яблока» выдвинулась правоза-
щитница Марина Литвинович. ЕР своего кан-
дидата по округу №198 выставлять не стала.

В Рубцовском округе №40 (Алтайский 
край) зарегистрирован депутат краевого зак-
собрания Владимир Попов. Ранее он состоял 
в КПРФ, но в 2018 году был исключен за на-
рушение партийной дисциплины. Господин 
Попов говорит, что решил баллотироваться 
в Госдуму «для пользы избирателей». КПРФ 
выдвинула в этом округе первого секретаря 
крайкома, депутата заксобрания Марию Пру-
сакову. Она заявила „Ъ“, что не считает госпо-
дина Попова серьезным противником. От ЕР 
там баллотируется депутат гордумы Барнау-
ла Сергей Струченко.

Еще одним самовыдвиженцем, прошед-
шим регистрацию, стал депутат верховного 

совета Хакасии от ЕР Евгений Челтыгмашев 
(Хакасский округ №35). Он будет оппонентом 
действующему депутату Госдумы, экс-спике-
ру иркутского заксобрания Сергею Соколу, 
которого выдвинула ЕР. Господин Челтыгма-
шев заверил „Ъ“, что является только сторон-
ником партии, но не ее членом, и на этих вы-
борах решил «попробовать свои силы». При 
этом свою регистрацию он считает «недора-
зумением», поскольку административный 
ресурс якобы был против него. В хакасском 
отделении ЕР не смогли оперативно про-
комментировать выдвижение Евгения Чел-
тыгмашева против Сергея Сокола.

Наконец, в Красноглинском округе №160 
(Самарская область) зарегистрирована пен-
сионерка Александра Кузьминых. „Ъ“ не уда-
лось с ней связаться и выяснить, каким обра-
зом ей удалось собрать подписи в свою под-
держку. Собеседники в региональной влас-
ти также не смогли пояснить, в чьих интере-
сах действует госпожа Кузьминых. Известно 
лишь, что она уже участвовала в думских вы-
борах-2016 как самовыдвиженец и набрала 
менее 1% голосов. От ЕР здесь идет действую-
щий депутат Госдумы Виктор Казаков.

Отметим, что ряду известных самовыдви-
женцев, которые собрали нужное число под-
писей, избиркомы отказали из-за большого 
количества брака. Например, в Костромской 

области отказ получил лидер Партии соци-
альной защиты Владимир Михайлов, в Мо-
скве — общественник Роман Юнеман, в Ха-
баровском крае — сын экс-губернатора реги-
она Сергея Фургала Антон, в Челябинской об-
ласти — бизнес-тренер Яна Гусева.

По словам главы фонда «Петербургская 
политика» Михаила Виноградова, власть 
имеет высокий антирейтинг в крупных го-
родах и предпочитает выводить из-под уда-
ра своих кандидатов, делая их самовыдви-
женцами. Там же, где баллотируются по-на-
стоящему независимые кандидаты, выгод-
но пустить на выборы сразу нескольких, 
чтобы раздробить оппозиционный электо-
рат, добавляет политолог Константин Кала-
чев: «В 198-м округе Анастасия Брюханова 
и Алексей Мельников смогли собрать необ-
ходимое количество подписей, так какой 
смысл им препятствовать, если голоса они 
будут отнимать у кандидата „Яблока“ Ма-
рины Литвинович? Все по закону и в инте-
ресах кандидата, поддержанного властью 
(Галины Хованской.— „Ъ“)». Точно так же 
в Алтайском крае Владимир Попов являет-
ся «торпедой» для Марины Прусаковой, от-
мечает эксперт.

Андрей Прах;  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Ани Айвазян, Самара

Сам себе кандидат
Зарегистрироваться на думских выборах смогли 11 из 174 самовыдвиженцев

Субботний протест КПРФ в Москве олицетворяли кандидат в Госдуму Нина Останина, 
депутат Госдумы Валерий Рашкин и глава партийной фракции в Мосгордуме Николай 
Зубрилин (слева направо в первом ряду)  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Как стало известно „Ъ“, главное следст-
венное управление (ГСУ) СКР по Москве 
расследует уголовное дело, связан-
ное с махинациями с активами и торго-
выми марками, ранее принадлежавши-
ми компании «Партнер», некогда одного 
из крупнейших в России производите-
лей пробиотиков. Речь идет в том числе 
и о товарном знаке популярного кисло-
молочного продукта «Бифидок». Права 
на него принадлежат компании, одним 
из совладельцев которой является дочь 
депутата Госдумы и первой в мире жен-
щины-космонавта Валентины Тереш-
ковой Елена. Один из фигурантов дела, 
бывший гендиректор компании «Фарм-
сервис» Константин Беляев, уже аресто-
ван Пресненским райсудом столицы.

Суд рассматривал ходатайство ГСУ СКР об 
аресте Константина Беляева недолго, и засе-
дание проходило по вполне традиционному 
сценарию. Следователь, настаивая на удов-
летворении своего ходатайства о заключе-
нии господина Беляева под стражу, указал, 
что, оставшись на свободе, бывший генди-
ректор «Фармсервиса» может скрыться от ор-
ганов следствия, уничтожить документы, 
связанные с расследованием, и продолжить 
преступную деятельность.

Защита бизнесмена, в свою очередь, ут-
верждала, что доводы следствия в поль-
зу ареста не подтверждены доказательства-
ми, и предлагала избрать господину Беляеву 
меру пресечения, не связанную с содержани-
ем под стражей.

В итоге суд удовлетворил ходатайство 
следствия, отправив бизнесмена в СИЗО до 
28 сентября.

По данным „Ъ“, уголовное дело, в рам-
ках которого был арестован Константин Бе-
ляев, состоит из нескольких эпизодов. При 
этом все они связаны с махинациями с ак-
тивами и торговыми знаками, ранее при-
надлежавшими компании «Партнер». На-
помним, это некогда один из крупнейших 
в России и СНГ производителей пробиоти-
ков, который первым выпустил на рынок 
популярный напиток «Бифидок». На долю 
«Партнера» три года назад приходился 61% 
российского рынка лекарственных бифи-
досодержащих препаратов. В 2017 году вы-
ручка компании составила 516 млн руб., 
чистая прибыль — 23 млн руб. Однако уже 
в октябре 2018 года Арбитражный суд Мо-
сквы признал компанию банкротом по иску 
Фондсервисбанка, где у «Партнера» была от-
крыта кредитная линия на несколько лет. 
Общие требования кредиторов к предпри-
ятию превысили 1 млрд руб.

Тем временем совладелец «Партнера» 
и изобретатель «Бифидока» Игорь Вайншток 
был заочно арестован и объявлен в между-

народный розыск. Ему СКР инкриминиру-
ет злоупотребление полномочиями (ст. 201 
УК РФ) и невыплату зарплаты сотрудникам 
(ст. 145.1 УК РФ). Сам бизнесмен, по данным 
источников „Ъ“, уже несколько лет находит-
ся в Израиле. Два подельника господина 
Вайнштока в ходе расследования признали 
вину и были приговорены судом в особом 
порядке к условным срокам наказания.

После объявления «Партнера» банкротом 
его производственные активы, а также при-
надлежащие фирме товарные знаки были 
проданы на электронных торгах. Их новым 
владельцем стало в 2018–2019 годах ООО 
«Фармсервис», которое возглавлял Констан-
тин Беляев, а единственным учредителем 
общества было ООО «Пробиофарм».

Отметим, что прежнего владельца товар-
ных знаков господин Беляев хорошо знал: 
он длительное время работал коммерче-
ским директором «Партнера». Новой фирме 
управленца Беляева в итоге достались 30 то-
варных знаков его бывшей компании, сре-
ди них и «Бифидок». А «Пробиофарм», в свою 
очередь, получил производственные линии 
и недвижимость «Партнера», включая лабо-
раторный комплекс и земельный участок 
в Подмосковье. При этом самой крупной 
стала сделка с товарными знаками — за них 
«Фармсервис» заплатил 29,9 млн руб. Теперь 
эти сделки, по данным источников „Ъ“, и из-
учают следственные органы.

Господин Беляев, по данным „Ъ“, являет-
ся подозреваемым в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а также покушении на него (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Стоит отметить, что в этом году «Фармсер-
вис», которым руководил подозреваемый, 
также был признан банкротом и с 21 мая на-
ходится в стадии ликвидации.

Напомним, на момент покупки активов, 
как рассказывал „Ъ“, совладельцами «Проби-
офарма» являлись Дмитрий Савельев, у кото-
рого находилось 40% долей компании, дочь 
депутата Госдумы и первой женщины-космо-
навта Валентины Терешковой Елена, а так-
же Лия Мурадова, которым принадлежали 
остальные доли. Адвокат Константина Беля-
ева и Елена Терешкова не стали комменти-
ровать ситуацию. А изобретатель бифидо-
ка Игорь Вайншток отметил в беседе с „Ъ“, 
что об аресте господина Беляева он «слышал 
и не удивлен этим». По словам господина 
Вайнштока, некоторое время назад он яко-
бы предупреждал господина Беляева, что 
тому предстоит выполнить «грязную рабо-
ту», а потом сесть. «Константин посмеялся 
в ответ: мол, не в твоем положении о таком 
рассуждать. Но я оказался прав»,— сказал „Ъ“ 
господин Вайншток.

Владислав Трифонов

Обжегся на кисломолочном
По делу о мошенничестве арестован  
продавший товарный знак «Бифидок»

Президент России Владимир Путин 
 посмертно наградил орденом Мужест-
ва пятерых российских военнослужа-
щих, погибших на юго-востоке Турции 
при крушении самолета-амфибии Бе-
200, участвовавшего в тушении пожа-
ров. Тем временем комиссии Миноборо-
ны, вылетевшей на место ЧП, предстоит 
участвовать в расследовании обстоя-
тельств авиапроисшествия. Официаль-
ных версий пока не выдвигалось, но спе-
циалисты говорят о возможных отказах 
двигателя или систем управления само-
лета, а также ошибки в пилотировании. 

Владимир Путин посмертно наградил ор-
деном Мужества экипаж российского само-
лета-амфибии Бе-200 — полковника Евге-
ния Кузнецова, подполковника Владислава 
Беркутова, подполковника Вадима Карасе-
ва, старшего лейтенанта Николая Омельчен-
ко и старшего сержанта Юрия Чубарова.

Многоцелевой Бе-200 из состава мор-
ской авиации Военно-морского флота Рос-
сии разбился в минувшую субботу в 15:10 
неподалеку от города Кахраманмараш, 
в районе населенного пункта Адана. На 
борту находились пять российских воен-
нослужащих и трое турецких граждан, 
которые, как сообщало ранее Миноборо-
ны РФ, указывали экипажу очаги возгора-
ния. Все они погибли. Владимир Путин вы-
разил глубокие соболезнования родным 
и близким погибших российских военно-
служащих, а также направил телеграмму 
с соболезнованиями турецкому президен-
ту Реджепу Тайипу Эрдогану.

Вскоре после ЧП в интернете появилась 
видеозапись, на которой можно было на-
блюдать крушение. На ней видно, что само-
лет после сброса воды попытался набрать 
высоту, чтобы, видимо, пролететь над хреб-

том, однако безуспешно. После этого Бе-200 
стал уходить вправо, но не успел сделать 
и этого, врезавшись в гору. Можно отметить, 
что дыма от пожара при этом на записи не 
видно. Впрочем, в турецких СМИ сообща-
лось, что местные жители увидели неболь-
шой очаг возгорания в лесу и сообщили 
о нем пожарным, которые, в свою очередь, 
запросили помощи.

Многоцелевые Бе-200 были арендованы 
турецкой стороной у России для тушения 
крупных лесных пожаров, которые нача-
лись одновременно в нескольких курорт-
ных регионах республики. Бе-200 может 
взять на борт 12 тонн воды. Заполнение ба-
ков осуществляется в течение 14 секунд на 
скорости 150–190 км/ч при глиссировании 
по водной поверхности. Разбившийся са-
молет был новым: Таганрогский авиацион-
ный научно-технический комплекс имени 
Г. М. Бериева передал его военным в прош-
лом году. 

Экипаж, как сообщалось ранее, прошел 
специальную подготовку в Ейском авиацен-
тре (859-й центр боевого применения и пере-
учивания летного состава морской авиации 
ВМФ) и имел практический опыт выполне-
ния борьбы с пожарами. Обслуживание са-
молета в Турции также проводилось инже-
нерно-техническим составом авиацентра. 
Дозвониться до руководителя центра Сергея 
Бондарука не удалось: оперативный дежур-
ный пояснил, что комментариев руководст-
во не дает. Отметим, что трое российских во-
енных были жителями Кубани — Евгений 
Кузнецов, Вадим Карасев и Юрий Чубаров. 
Губернатор края Вениамин Кондратьев вы-
разил соболезнования их семьям.

Возглавлял экипаж один из самых знаме-
нитых современных летчиков Евгений Куз-
нецов. В 1987 году он окончил военное ави-

ационное училище, после чего служил на 
Тихоокеанском флоте, пока легендарный 
летчик Тимур Апакидзе не предложил ему 
перевестись в корабельный истребитель-
ный полк, базировавшийся в Саки. Послед-
нее время служил в Ейском авиацентре. Ев-
гений Кузнецов был главным специалистом 
по испытаниям Бе-200. Весной он провел 
цикл полетов в условиях Арктики с посад-
кой на Землю Франца-Иосифа. В июле 2020 
года полковник Кузнецов с Бе-200 был участ-
ником Главного военно-морского парада 
в Петербурге. Снимался в документальном 
кино, в частности, в фильме «Форсаж. Воз-
вращение».

На место трагедии направлена комис-
сия Минобороны РФ. Пока об официальных 
версиях не говорилось. Неофициально спе-
циалисты называют несколько. По одной 
из них, у самолета мог отказать двигатель. 
В этом случае сброс воды мог быть продик-
тован не столько незначительным возгора-
нием, сколько желанием экипажа снизить 
вес самолета, однако тот все равно не смог 
вовремя набрать нужную высоту. По дру-
гой версии, не исключается сбой в системе 
управления самолетом. Дело в том, что пе-
ред тем как попытаться уйти вправо, Бе-200 
сделал небольшой крен влево, что может 
свидетельствовать о потере управления. 
Как бы то ни было, в любом из этих случаев 
самолет оказался в горной ловушке. Нако-
нец, нельзя сбрасывать со счетов и возмож-
ность ошибки в пилотировании в сложных 
горных условиях. Впрочем, какая-то яс-
ность наступит только после расшифровки 
черных ящиков. 

Александр Александров;  
Анна Перова, Краснодар

Экипаж попал  
в горную ловушку
Российские военные посмертно награждены за мужество

Как стало известно „Ъ“, в Москве 2-й За-
падный окружной военный суд в осо-
бом порядке рассмотрит уголовные 
дела в отношении двух участников 
военно- патриотической организации 
«Единые народные общественные то-
варищества» (известна как ЧВК ЕНОТ). 
Это ранее судимый Василий Минчик 
и экс-офицер столичного УФСБ  Антон 
Барякшев. В том же окружном суде слу-
шается уголовное де ло еще четырех 
«енотов» и офицера ФСБ Александра Мри-
щука, которые не признают свою вину.

Источник в силовых структурах сообщил 
„Ъ“, что в окружной суд поступили уголовные 
дела в отношении Василия Минчика и Антона 
Барякшева. Ранее заключивший досудебное 
соглашение о сотрудничестве с прокуратурой 
Василий Минчик был осужден на четыре года 
строгого режима туапсинским райсудом Крас-
нодарского края, который признал его винов-
ным в вымогательстве (ч. 3 ст. 163 УК РФ), неза-
конном лишении свободы (ч. 2 ст. 127 УК РФ) 
и нарушении неприкосновенности жилища 
(ч. 1 ст. 139 УК РФ). Теперь Василию Минчику, 
как и чекисту Барякшеву, который, как счи-
талось изначально, выступал одним из орга-
низаторов ЧВК ЕНОТ, инкриминируются бан-
дитизм (ст. 209 УК РФ), разбои (ст. 162 УК РФ) 
и кражи (ст. 158 УК РФ). Но самую тяжкую ста-
тью — участие в ОПС (ст. 210 УК РФ) — из их 
обвинения исключили. Оба фигуранта, ста-
ло считать следствие после дачи ими призна-
тельных показаний, добровольно вышли из 
состава оргпреступного сообщества.

При этом окружной суд в ближайшее вре-
мя должен завершить предварительное слу-
шание по уголовному делу в отношении еще 
одного бывшего оперативника московско-
го УФСБ Александра Мрищука, а также Ива-
на Коваленко, Алексея Коновалова, Михаи-
ла Максимова и Олега Очеретного, которые 
обвиняются в бандитизме, совершении раз-
боев и краж в составе ОПС ЕНОТ, а Александр 
Мрищук — еще и в руководстве сообщест-
вом. Другое дело — в отношении руководи-
теля общественной организации ЕНОТ Ро-
мана Теленкевича и жителя Москвы Андрея 
Молокоедова — слушает Кунцевский райсуд 
столицы. По версии обвинения, господин 
Молокоедов привлек «енотов» к конфликту 
между соседями в коттеджном поселке в Ту-
апсинском районе, что было квалифициро-
вано следствием как вымогательство. Защи-
та Александра Мрищука просит соединить 

эти дела с целью более объективного и все-
стороннего изучения доказательств судом, 
сообщил „Ъ“ адвокат Артем Куимов. Также 
адвокаты Александра Мрищука и четырех 
других подсудимых просят суд возвратить 
дело прокурору для устранения недорабо-
ток, в частности у подсудимых не было воз-
можности изучить материалы следствия 
в полном объеме. Если это ходатайство не 
будет удовлетворено, то после завершения 
предварительного слушания военный суд 
начнет формирование коллегии присяжных 
для рассмотрения дела по существу.

По версии обвинения, сотрудник ФСБ 
Александр Мрищук, разрабатывая группи-
ровку контрабандистов, в декабре 2016 года 
во время осмотра помещений, где хранил-
ся контрабандный товар, привлек в качест-
ве понятых бойцов ЕНОТ Ивана Коваленко, 
Алексея Коновалова, Михаила Максимова 
и Олега Очеретного.

Впоследствии фигуранты дела о контра-
банде Владимир Аристархов и Антон Мар-
ченко заявили, что сотрудники правоох-
ранительных органов и «еноты» во время 
осмотров якобы похитили у них деньги и до-
рогостоящую технику, в связи с чем было воз-
буждено уголовное дело уже в отношении 
Александра Мрищука, его сослуживца Ан-
тона Барякшева и группы «енотов» во главе 
с руководителем организации Романом Те-
ленкевичем. Как ранее писал „Ъ“, Александр 
Мрищук не признает себя виновным и утвер-
ждает, что контрабандисты оговорили его 
в отместку за разоблачение их группиров-
ки. По информации защиты подсудимого, 
во время расследования дела в отношении 
контрабандистов майор Мрищук обращался 
к своему руководству с рапортом о том, что 
злоумышленники предлагали ему взятки за 
сокрытие преступлений. В 2020 году Алек-
сандр Мрищук просил возбудить уголовное 
дело о взяточничестве, но ему было отказано.

По данным защиты, этапирование Алек-
сандра Мрищука в Москву из Краснодара, где 
велось предварительное следствие, заняло 
около месяца. Причем во время мероприятия 
он оказывался вместе с обычными уголовни-
ками, что запрещено законом, но до инциден-
тов между заключенными дело не дошло. Сей-
час чекист содержится в СИЗО «Лефортово», 
в то время как его предполагаемых подельни-
ков распределили по изоляторам попроще.

Анна Перова, Краснодар;  
Николай Сергеев

Для «енотов»  
собрали много дел
Военный суд будет судить участников ЧВК 
в особом и обычном порядке

Бывшему начальнику управления соб-
ственной безопасности МВД Дагеста-
на Магомеду Хизриеву, осужденному 
за попытку дать взятку в $6 млн «неуста-
новленным лицам» за свое назначение 
министром внутренних дел республи-
ки, в апелляционной инстанции удалось 
добиться сокращения наказания, со-
ставлявшего 9-летний срок, на три ме-
сяца. Послабления получили и другие 
участники скандальной истории. Однако 
штрафы на общую сумму около 700 млн 
руб. им все равно предстоит выплатить.

Из-за большого количества осужденных 
на рассмотрение их апелляционных жалоб 
в Мосгорсуде ушло два дня. При этом часть 
подсудимых, включая Магомеда Хизриева, 
была доставлена в суд, а другие участвова-
ли в заседании в режиме видеоконферен-
ции. Сами жалобы были поданы по итогам 
рассмотрения уголовного дела в Тверском 
суде Москвы, который в октябре прошлого 
года признал полковника полиции Магоме-
да Хизриева и безработную Луизу Мержое-
ву виновными в покушении на дачу взятки 
(ст. 30 и ст. 291 УК РФ) и в посредничестве 
во взяточничестве (ст. 291.1 УК РФ) соответ-
ственно. При этом господин Хизриев полу-
чил девять лет колонии строгого режима 
с лишением звания и штрафом в размере 
335 млн руб., а Луиза Мержоева была приго-
ворена к 11 годам колонии общего режима 
со штрафом в 350 млн руб. По тому же делу, 
но уже за мошенничество, были осуждены 
Александр Головин (на 9 лет) и Оксана Ко-
жевникова, которой исполнение 4-летне-
го наказания отложили до достижения ее 
ребенком 14-летнего возраста, Иван Мар-
чук и Александр Чижков, получившие по 
7,5 года колонии строгого режима. Алексею 
Сыздыкову назначили 4,5 года колонии об-
щего режима, а меньше всех — 2 года и 4 ме-
сяца — получил «решальщик» Гор Чудопа-
лов, которого освободили в зале суда в связи 
с фактическим отбытием под арестом назна-
ченного ему наказания.

Как уже сообщал „Ъ“, в данном деле было 
два эпизода, связанных с попытками назна-
чения на высокие должности. В первом слу-
чае речь шла о покушении на дачу взятки 
«неустановленным лицам» Магомедом Хиз-
риевым, добивавшимся поста министра вну-
тренних дел Дагестана. А во втором — о жела-
нии предпринимателя из Ставропольского 
края Сергея Захарченко занять пост заме-
стителя полпреда президента в Южном фе-
деральном округе. Но если последний, за-
плативший посредникам в качестве аванса 
порядка 30 млн руб., был признан потерпев-
шим по делу, то полковник Хизриев, реаль-
но передавший «решальщикам» всего 1 млн 
руб., стал обвиняемым. Причем оба соискате-
ля должностей обращались для решения сво-
их вопросов к Луизе Мержоевой, которая для 
этого и подыскала остальных сообщников. 
Замыкалась же цепочка на господине Чудо-
палове, который и рассказал правоохраните-
лям о коррупционных предложениях.

Особое недовольство приговором выра-
жал Магомед Хизриев, который ни на след-
ствии, ни в суде не признал своей вины. Его 
адвокат Аида Касимова утверждала в апел-
ляционной инстанции, что ее подзащитный 
не желал претендовать на пост министра, по-
скольку прекрасно знал, что с 2015 года был 
исключен из кадрового резерва министерст-
ва. В связи с этим ему не приходилось рассчи-
тывать на положительное решение главы 
МВД Владимира Колокольцева, а тем более 
на соответствующий указ президента Влади-
мира Путина. В деле, отмечала адвокат, нет 
никаких указаний на высоких должностных 
лиц, которым полковник якобы собирался 
передать взятку. По словам госпожи Касимо-
вой, следствие, вменившее в вину ее подза-
щитному покушение на дачу взятки в разме-
ре $6 млн, так и не привело доказательств, 
что он располагал подобной суммой. При 
обыске в доме ее клиента оперативники не 
нашли свидетельств того, что бывший пол-
ковник МВД Дагестана жил не по средствам. 
Зато, утверждала госпожа Касимова, в Твер-

ском суде было «бесспорно установлено», что 
1 млн руб., переданный в июне 2017 года Ма-
гомедом Хизриевым Гору Чудопалову, был 
не взяткой, а платой за очистку интернета от 
негативной информации о полковнике. Од-
нако данное поручение обвиняемым Чудо-
паловым исполнено так и не было, поэтому 
Магомед Хизриев добился от него возвраще-
ния этих средств. А то, что Магомед Хизриев 
не хотел занимать должность министра, под-
тверждается его разговорами с тем же Гором 
Чудопаловым, где в присутствии «иных лиц» 
полковник просил помочь ему в устройстве 
в «Газпром», ВТБ или с реализацией проек-
тов в нефтяном бизнесе.

«Мой подзащитный физически далеко не 
здоровый человек. На протяжении двух лет 
до задержания он находился на лечении,— 
заявила в суде госпожа Касимова.— Ему 
были проведены сложнейшие операции, 
после чего следовали долгие реабилитации. 
Поэтому он искал себе работу на гражданке, 
о чем знало, наверное, все руководство МВД 
Дагестана».

Другие фигуранты дела также отрицали 
причастность к какой-либо коррупционной 
деятельности. Они просили либо оправда-
ния, либо возвращения уголовного дела на 
новое рассмотрение. Им возражала проку-
рор, которая попросила оставить приговор 
Тверского суда без изменения, а жалобы за-
щиты без удовлетворения.

В итоге судебная тройка лишь незначи-
тельно снизила сроки заключения осужден-
ным. В частности, Магомеду Хизриеву — на 
три месяца, а большинству его подельни-
ков — от полугода до трех месяцев. Наиболь-
шее смягчение приговора получила Луиза 
Мержоева, которой срок заключения сокра-
тили с 11 до 10 лет. При этом назначенные 
штрафы суд не пересмотрел.

После оглашения решения апелляцион-
ной инстанции осужденные заявили, что су-
дьи «их не услышали». Адвокаты готовятся 
обратиться с жалобами в кассационный суд.

Алексей Соковнин

Должность обошлась слишком дорого
Мосгорсуд признал, что полковник  
пытался устроиться министром за $6 млн

Экипаж Бе-200 не смог уклониться 
от горного хребта  ФОТО AFP
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Специалисты проекта «Если быть 
точным» (создан фондом «Нуж-
на помощь») оценили масштаб 
проблемы алкоголизма и нарко-
зависимости в регионах России. 
Они изучили официальную стати-
стику потребления алкоголя, за-
болеваемости наркологически-
ми расстройствами, смертности 
от случайных отравлений и коли-
чества преступлений, совершен-
ных в состоянии опьянения. На 
основе этих данных они состави-
ли рейтинг благоприятных и не-
благополучных регионов. Ввер-
ху списка оказались несколько 
северокавказских республик 
и Краснодарский край, внизу — 
Магаданская, Сахалинская обла-
сти, Республика Тыва. Авторы ис-
следования отмечают, что в ряде 
российских регионов критиче-
ски не хватает психиатров-на-
ркологов или вообще нет специ-
ализированных учреждений для 
реабилитации наркологических 
больных.

Руководитель отдела исследова-
ний фонда «Нужна помощь» Ели-
завета Язневич в беседе с „Ъ“ отме-
тила, что исследование правильно 
называть «кабинетным» — оно по-
строено на официальных данных из 
открытых источников и ответах на 
запросы в профильные ведомства. 
Авторы документа (есть у „Ъ“) приво-
дят, в частности, статистику органи-
зации «Трезвая Россия» — о том, что 
алкоголь употребляют более 76 млн 
россиян в трудоспособном возрасте 
(более 85% трудоспособного населе-
ния страны). В отчете также ссыла-
ются на данные государственного 
Антинаркотического комитета РФ, 

который в 2019 году оценивал чи-
сленность лиц, постоянно или эпи-
зодически принимающих наркоти-
ки, в 1,9 млн человек, а лиц, хотя бы 
раз употреблявших психоактивные 
вещества (ПАВ),— в 8,5 млн человек. 
Независимые оценки, пишут авто-
ры, «более тревожные»: системати-
чески употребляют ПАВ 5 млн чело-
век, эпизодически — 13 млн.

В исследовании оценивает-
ся ситуация с доступностью ал-
коголя и наркотиков в России. 
В стране наметилась тенденция 
к снижению потребления легально-
го алкоголя: в 2010 году оно состав-
ляло 11,2 л в год на человека стар-
ше 15 лет (в этиловом эквиваленте), 
в 2019 году — 7,5 л в год. Тем не менее 
объемы розничной продажи алко-
голя не слишком хорошо отражают 
реальное потребление, предупре-
ждают эксперты: значительную его 
часть составляет самогон, а также не-
легально реализуемая алкогольная 
продукция. Согласно данным Мин-
здрава, в России в 2017 году незареги-
стрированное потребление состави-
ло 2,9 л в год на душу населения, или 
30% от общего потребления, что сов-
падает с оценками ВОЗ. Исследовате-
ли добавляют, что на региональном 
уровне наблюдаются значительные 
колебания этого показателя: от 0% 
в Москве до 86% в Северной Осетии.

Реальная структура потребле-
ния наркотических и психотроп-
ных средств в российских регионах 
слабо изучена даже в специализи-
рованных наркологических иссле-
дованиях, признают эксперты. Од-
нако и здесь можно проследить 
тенденции. Так, в 2020 году по срав-
нению с 2017 годом приблизитель-

ный удельный вес потребителей 
каннабиноидов снизился с 30% до 
22%, опиоидов — с 9% до 6%. При 
этом доля потребителей синтетиче-
ских наркотиков увеличилась с 13% 
до 17%, а «других наркотических 
средств, не указанных в справочни-
ках»,— с 45% до 54%. «Как ни парадок-
сально, ситуация временно улучши-
лась из-за пандемии коронавируса. 
Связанные с ней ограничения прер-
вали или серьезно нарушили цепоч-
ки поставок прекурсоров (необхо-
димы для местного производства 
синтетических наркотиков.— „Ъ“), 
что привело к подорожанию нарко-
тиков и снижению их доступно-
сти»,— говорится в отчете.

По словам Елизаветы Язневич, 
особенность исследования состоит 
в тщательном отборе и верификации 
данных. Опираясь на них, эксперты 
рассчитали рейтинг, позволяющий 
сравнить ситуацию в регионах. Осно-
ву рейтинга составили четыре показа-
теля: потребление алкоголя, доля пре-
ступлений в состоянии алкогольного 
опьянения, заболеваемость нарколо-
гическими расстройствами, связан-
ными с наркотиками, и смертность 
от случайных отравлений. Из рейтин-
га были исключены Чечня и Ингуше-
тия (из-за отсутствия или малой досто-
верности исходных данных), а также 
Чукотский и Ненецкий АО (в связи 
с малыми абсолютными значениями 
практически по всем показателям).

Наиболее благоприятная ситу-
ация, согласно подсчетам иссле-
дователей, в 2019 году сложилась 
в Дагестане, Ставропольском крае, 
Кабардино-Балкарии, Краснодар-
ском крае и Северной Осетии—Ала-
нии. Хуже всего ситуация — в Са-

халинской, Амурской, Курганской 
областях, Удмуртской республике, 
Республике Тыва и Коми. Все они, 
за исключением Удмуртии, характе-
ризуются крайне высокой смертно-
стью из-за случайных отравлений ал-
коголем и наркотиками.

Аналитик «Если быть точным» 
Евгения Иноземцева подчеркивает, 
что достоверность статистики «пада-
ет год от года»: «Я исхожу из динами-
ки корреляции между очевидно свя-
занными показателями. Пример: 
корреляция потребления алкоголя 
и смертности. Коэффициенты кор-
реляции снижаются, и это признак 
снижения достоверности статисти-
ческих данных». По словам госпо-
жи Иноземцевой, в отчете эксперты 
опирались только на официальную 
информацию, поэтому недоучет 
масштабов «несомненно» есть. Но на 
рейтинг регионов это не оказывает 
«решающее влияние».

Кроме того, авторы исследова-
ния посмотрели на инфраструк-

туру помощи: количество нарко-
логических коек, численность 
врачей-наркологов и специалистов 
реабилитационного звена, объемы 
финансирования региональных ан-
тинаркотических программ. Как вы-
яснилось, доступность помощи не 
всегда связана с тяжестью ситуации 
в регионе. Например, в нескольких 
«тяжелых» регионах (Туве, Магадан-
ской и Сахалинской областях) впол-
не хватает инфраструктуры и врачей 
для лечения и реабилитации в пере-
счете на численность населения. 
А вот в благополучных по этой про-
блеме некоторых регионах Северно-
го Кавказа часто могут отсутствовать 
койки или может быть очень мало 
профильных врачей.

Эксперты заметили, что число на-
ркологических диспансеров и стан-
ционеров в России снижается: если 
в 2017 году функционировало 86 ди-
спансеров (в том числе 81 со стаци-
онаром), то в 2019 году — лишь 77 
(75 со стационаром). Одиннадцать 

субъектов (Брянская и Курская об-
ласти, Республика Алтай, Дагестан, 
Ингушетия, Калмыкия, Крым, Се-
вастополь, Еврейская автономная 
область, Ненецкий и Чукотский ав-
тономные округа) вовсе не имеют 
специализированных учреждений 
для реабилитации наркологических 
больных. Количество реабилитаци-
онных коек в этих регионах также 
весьма ограничено. В 17 субъектах 
РФ насчитывалось менее 20 психи-
атров-наркологов, причем многие 
из этих регионах характеризуются 
высоким уровнем заболеваемости 
наркологическими расстройства-
ми: Еврейская автономная область, 
(4 психиатра-нарколога), Чукотский 
АО (5), Республика Ингушетия (12) 
Хакасия (12), Костромская область 
(15). Авторы исследования полагают, 
что самые неблагополучные регио-
ны требуют наибольшего внимания 
государственных и некоммерческих 
организаций.

Наталья Костарнова

Регионы проверили на нехорошие излишества
Эксперты составили всероссийский рейтинг употребления алкоголя и наркотиков

Власти Москвы и Подмосковья запусти-
ли с 14 августа информационную сис-
тему по мониторингу работы таксистов. 
Каждый водитель теперь обязан иметь 
«цифровой профиль», привязанный 
к порталу госуслуг: через него власти 
будут следить за передаваемыми зака-
зами, проверять документы, отслежи-
вать случаи переработки. О нарушениях 
мэрия сообщит в прокуратуру. Право-
вых оснований для введения новых пра-
вил нет, отмечают эксперты, а рост та-
рифов для потребителя возможен.

С 14 августа, согласно разъяснениям сто-
личных и подмосковных властей, агрега-
торы заказов должны передавать заказы 
только водителям, у которых есть «личный 
идентификатор» (ID), привязанный к циф-
ровому профилю в комплексной инфор-
мационной системе «Аналитика работы 
такси» (КИС АРТ). Профиль, оформляемый 
через портал госуслуг, содержит информа-
цию о водительском удостоверении, разре-
шении на перевозку пассажиров, штрафах, 
прохождении предрейсового медосмотра 
и другие данные. 

Одна из задач системы — исключать пе-
реработки, пояснили в дептрансе Москвы. 
Режим труда и отдыха водителей, напом-
ним, установлен приказом Минтранса 

и нормами ПДД: продолжительность ежед-
невной работы не должна превышать 10–
12 часов, но таксисты работают по 18–20. 
В 2019 году вице-мэр Москвы Максим Лик-
сутов анонсировал систему для ограниче-
ния доступа к заказам нарушителей. Тог-
да речь шла о создании цифрового «шлюза» 
между агрегаторами и таксистами, кото-
рый блокировал бы передачу заказов в слу-
чае выявленных фактов переработки. В со-
зданной КИС АРТ о блокировке передачи 
заказа речи не идет: система лишь фикси-
рует нарушения. Из объяснений дептранса 
следует, что агрегаторы добровольно под-
ключились к системе (с ними подписано 
соглашение) и согласились не передавать 
заказы нарушителям или водителям без ID. 
Если заказ все-таки будет передан в наруше-
ние договоренностей, дептранс пожалует-
ся в прокуратуру. «Отвечать за это будет как 
таксопарк, так и сам водитель»,— заявили 
в ведомстве.

Глава центра компетенций АНО «Меж-
дународный евразийский форум „Такси“» 
Станислав Швагерус говорит, что 40% такси-
стов Московского региона — мигранты, по-
этому значительная часть водителей, не су-
мев оформить по тем или иным причинам 
ID, например из-за просроченных прав, от-
сутствия необходимого для госуслуг СНИЛ-

Са и т.д., с рынка уйдет. «Освободившиеся 
места займут другие водители, которые вы-
полняют требования и имеют необходимые 
документы»,— считает эксперт. 

Систему цифровых профилей плани-
ровалось запустить с 1 августа, но старт 
был отсрочен, как говорили в дептрансе, 
по «многочисленным просьбам бизнеса». 
Транспортная ассоциация «Тама», в част-
ности, жаловалась на то, что ИП не успе-
ют подать документы. Межрегиональный 
профсоюз работников общественного тран-
спорта «Таксист» направлял письмо в адрес 
премьера Михаила Мишустина, в котором 
предупреждал о «коллапсе» из-за сложно-
стей с регистрацией в системе. Организа-
ция заявляла, что правовой основы для вве-
дения новых обязанностей для таксистов 
нет. Отметим, дептранс при запуске КИС 
АРТ ссылается на решение антитеррористи-
ческой комиссии Москвы. 

По последним данным, ID в системе по-
лучили почти 80 тыс. таксистов, что состав-
ляет 60% от числа всех выданных в Москве 
и области разрешений для такси. Одна-
ко, пояснили „Ъ“ в дептрансе, значитель-
ная часть разрешений выдана на маши-
ны, которые на дороги не выезжают, а все 
активные таксисты региона в КИС АРТ уже 
зарегистрированы. «Благодаря системе про-

филей со временем мы сформируем базу 
проверенных и высококлассных водите-
лей такси на территории города,— поясни-
ли в пресс-службе ведомства.— Рынок очи-
стится, это сократит время простоя у тех, 
кто работает по закону». Новая система, от-
метил Максим Ликсутов, является для во-
дителей «гарантией понятной и прозрач-
ной системы труда и заработка». «Любой 
общественный транспорт должен быть без-
опасным и комфортным для пассажиров, 
и такси — не исключение»,— добавил ви-
це-губернатор Московской области Игорь 
Тресков. 

В «Яндексе» говорят, что компания «ин-
формирует партнеров о том, что такое КИС 
АРТ и как зарегистрироваться в системе так-
сопаркам и водителям»: «интеграция КИС 
АРТ проходит постепенно, с возможностью 
адаптации водителей под новые условия ра-
боты». «На текущий момент партнеры и их 
водители все еще находятся в активном 
процессе регистрации в системе,— добав-
ляют в „Ситимобиле“.— Мы помогаем води-
телям, подключенным к сервису, пройти ре-
гистрацию и получить цифровой профиль». 

«Решение антитеррористической ко-
миссии не имеет никакого подкрепления 
в федеральном законодательстве, агрегато-
ров вынудили подписать соглашение с Мо-

сквой,— говорит источник „Ъ“ на рынке.— 
Нигде не регламентировано отстранение 
водителя от перевозок при отсутствии про-
филя в КИС АРТ. Водитель имеет право по-
дать в суд за такое отключение. Для того 
чтобы запустить систему, нужно ввести из-
менения на законодательном уровне». На-
помним, и понятия «агрегатор» сегодня 
де-юре не существует — необходимый за-
кон Госдума не может принять более пяти 
лет („Ъ“ рассказывал об этом). Несмотря на 
заявления мэрии, заявил „Ъ“ глава профсо-
юза «Таксист» Ярослав Щербинин, подклю-
читься к системе по-прежнему сложно, это 
может занять от суток до недели. Из-за это-
го, прогнозирует эксперт, может сократить-
ся количество машин на линии, что приве-
дет к увеличению времени ожидания такси 
и, как следствие, к росту тарифов. В «Яндек-
се» считают, что нужен переходный период 
для внедрения системы, чтобы «водители 
не остались без работы, а их пассажиры — 
без возможности заказать такси».

В день запуска системы дептранс Мо-
сквы заявил, что время подачи автомобиля 
и стоимость поездки «находятся в норме». 
В ведомстве уверены, что ввод системы не 
повлияет на рынок: «цены и количество ма-
шин должны остаться на прежнем уровне».

Иван Буранов

То же такси, только в профиль
Столичные и подмосковные власти запустили новую систему для контроля водителей таксомоторов

В то время как Роспотребнадзор сооб-
щает о значительном снижении темпов 
прироста заболевших коронавирусом 
в стране, показатели смертности от это-
го заболевания регулярно обновляют 
рекорды. Так, в субботу оперштаб сооб-
щил о максимальных с начала пандемии 
819 летальных исходах за сутки. Экс-
перты связывают снижение заболевае-
мости с сезоном отпусков, а высокую ле-
тальность объясняют низкими темпами 
вакцинации, новым штаммом и «долгим 
плато» смертности.

Ситуация с коронавирусом в России ста-
билизировалась, но пока остается напря-
женной, заявила «РИА Новости» замести-
тель директора по клинико-аналитической 
работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Наталья Пшеничная. По ее словам, 
данные «динамично меняются», но одноз-
начно видно: в целом по стране — с учетом 
и относительно благополучных регионов, 
и тех, где ситуация пока неблагоприят-
ная,— можно говорить о снижении еже-
недельных темпов прироста заболевших. 
Действительно, число выявляемых случаев 
в последнюю неделю держится в пределах 
21–22 тыс. (например, в воскресенье опер-
штаб доложил о 21 624 заболевших). В Мо-
скве с максимальных 19 июня 9120 случаев 
заболеваемость опустилась до 1954 случаев 
15 августа. В связи с улучшением ситуации 
мэр Москвы Сергей Собянин в пятницу от-
менил обязательное требование о переводе 
на дистанционный режим работы не менее 
30% сотрудников.

Но на этом оптимистическом фоне 
в стране растут показатели летальности. 
Так, за прошедшие сутки умерли 816 забо-

левших коронавирусом. Днем ранее влас-
ти сообщили о 819 летальных исходах, что 
стало новым максимумом с начала панде-
мии. Общее число умерших, по данным фе-
дерального оперативного штаба по борьбе 
с COVID-19, достигло 170 499 человек.

Инфекционист, главврач клиники «Ли-
дер-медицина» Евгений Тимаков связыва-
ет снижение заболеваемости с периодом 

отпусков. Он обращает внимание, что в ку-
рортных регионах — Краснодарском крае, 
Крыму и Ставрополье — эпидемиологиче-
ская ситуация остается особенно напряжен-
ной. «Когда в сентябре все вернутся в Мо-
скву, мы, скорее всего, увидим повторный 
рост заболеваемости, сопоставимый с лет-
ним»,— считает он.

«Абсолютно ненадежным показателем» 
называет цифры заболеваемости заведу-
ющий лабораторией прогнозирования 
качества окружающей среды и здоровья 
населения Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН Борис Ревич. 

Он утверждает, что число заболевших под-
считывают «не расплывчато» только в Мо-
скве — по его словам, во многом благода-
ря главврачу больницы №40 в Коммунарке 
Денису Проценко. Тот, по словам господи-
на Ревича, «собрал других главврачей, и они 
жестко договорились, в каких случаях будут 
ставить диагноз „коронавирус“«. «Самым 
надежным» показателем, отражающим эпи-
демиологическую ситуацию, Борис Ревич 
называет смертность. Рост количества ле-
тальных случаев он связывает с «очень низ-
кими» темпами вакцинации. Отметим, по 
официальным данным, полностью, то есть 
двумя компонентами, привито 32 452 837 
человек (22,2% от населения).

Также эксперт обращает внимание на 
участие россиян в массовых мероприятиях 
и открытие транспортного сообщения с ря-
дом стран. «Может быть, сказывается и ве-
роятная усталость, и изношенность систе-
мы здравоохранения, которые накопились 
за полтора года»,— добавляет господин Ре-
вич, подчеркивая, что этот показатель «труд-
но измерить». Евгений Тимаков отмечает, 
что на ситуацию с коронавирусом негатив-
но влияют и новые штаммы, в первую оче-
редь «дельта» — вирус обходит защитные 
барьеры, и люди заражаются повторно. От-
метим, по данным Роспотребнадзора, среди 
новых случаев коронавируса за последние 
три недели июля штамм «дельта» составил 
68,8% (за период наблюдений это самый вы-
сокий показатель).

Смертность всегда будет снижаться мед-
леннее, чем заболеваемость, так как «отста-
ет на две недели». Кроме того, у смертности 
«долгое плато и довольно высокий пик», го-
ворит аналитик данных Александр Драган. 

Официальная статистика летальных случа-
ев, считает он, может не отражать реальную 
ситуацию. Он сравнивает данные, которые 
предоставляют региональные власти и фе-
деральный штаб,— только 21 регион само-
стоятельно публикует статистику. В пример 
Александр Драган приводит Воронежскую 
область: «По данным правительства области, 
от ковида с начала пандемии здесь умерло 
4611 человек, тогда как оперштаб насчитал 
на тысячу меньше — 3617. При этом от пнев-
монии с начала эпидемии в области умерло 
больше 6700 человек. От пневмонии в обла-
сти умирает больше 200 человек в неделю — 
до эпидемии столько умирало за год».

Александр Драган также обращает вни-
мание на избыточную смертность за вре-
мя пандемии, которая, по его словам, дер-
жится в пределах 630–640 тыс. человек. По 
данным Росстата, к 30 июня 2021 года из-
быточная смертность превысила 570 тыс. 
человек. Опираясь на слова вице-премь-
ера Татьяны Голиковой, СМИ выяснили, 
что в июле в России умерло приблизитель-
но 214 тыс. человек. «В то же время от коро-
навируса за все время официально умерло 
около 169 тыс. человек. При этом, по дан-
ным тех регионов, которые честно считают 
смертность, например Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, мы видим, что 100% избыточ-
ной смертности обусловлено коронавиру-
сом. По данным западных стран, которые 
не показывают статистических аномалий, 
мы также видим, что 80–90% избыточной 
смертности — ковид»,— продолжает госпо-
дин Драган. „Ъ“ попросил оперативный 
штаб прокомментировать подсчеты экс-
перта, однако ответа не получил.

Наталья Костарнова

Ковид отступает, потери растут
„Ъ“ изучил, с чем связан текущий рост летальности на фоне снижения заболеваемости

«Долгое плато» смертности 
называют одной из причин 
показателей высокой летальности 
среди пациентов с COVID-19   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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мировая политика
Польша покусилась 
на еврейскую 
собственность
Варшаву обвинили в нарушении 
прав потомков жертв холокоста 

Между Израилем и Польшей вновь разгорелся дипломатиче-
ский скандал, связанный с исторической памятью. Израиль-
ские власти обвинили Варшаву в нарушении прав потомков 
жертв холокоста, лишившихся собственности в годы нацист-
ской оккупации и после войны, когда страной правили ком-
мунисты. Отказ от выплаты компенсаций потомкам жертв вы-
текает из обновленного административного кодекса, под по-
правками к которому подписался президент Польши Анд-
жей Дуда. В ответ Израиль отозвал своего временного пове-
ренного в делах в Варшаве и порекомендовал польскому по-
слу не возвращаться из отпуска. Польша планирует ответить 
симметрично. 

«Это постыдное решение и позорное презрение к памяти о хо-
локосте. Израиль негативно воспринимает принятие закона, ко-
торый препятствует получению евреями компенсации за собст-
венность, украденную у них во время холокоста, и сожалеет, что 
Польша решила продолжить причинение вреда тем, кто лишился 
всего»,— заявил премьер-министр Израиля Нафтали Беннет, реа-
гируя на подписание в субботу польским президентом Анджеем 
Дудой поправок к административному кодексу. Глава МИД Изра-
иля Яир Лапид поручил временному поверенному в делах еврей-
ского государства в Варшаве Таль Бен-Ари Яалон немедленно вер-
нуться домой «для бессрочных консультаций». Кроме того, было 
решено, что назначенный в июне посол Израиля в Польше Яков 
Ливне в Варшаву пока не поедет. Израильский МИД также реко-
мендовал послу Польши Мареку Магеровскому «продолжить от-
пуск в своей стране». «Польша превратилась в антидемократи-
ческую, нелиберальную страну, которая не чтит величайшую 
трагедию в истории человечества»,— отметил Яир Лапид и доба-
вил, что Израиль «ведет координационные переговоры с амери-
канцами о том, как реагировать». 

В Варшаве подчеркивают, что поправки к административному 
кодексу связаны с необходимостью привести закон в соответствие 
с позицией Конституционного трибунала. В мае 2015 года трибунал 
признал неконституционным положение кодекса, которое позволя-
ет даже через несколько десятков лет объявить недействительным 
решение, вынесенное с грубым нарушением закона. Согласно но-
вым поправкам, теперь любое административное решение, вклю-
чая те, которые касаются права на имущество, можно будет оспо-
рить только в течение 30 лет. Принятый закон приведет к закрытию 
90% исков о возвращении еврейского имущества, захваченного на-
цистами и национализированного коммунистическим режимом 
Польши. «Мы понимаем, что Польша хочет укрепить имуществен-
ную уверенность для своих нынешних граждан, но отказ прежним 
владельцам в их правах недопустим. Этот закон в его нынешней 
форме нанесет серьезный ущерб правам бывших и нынешних поль-
ских граждан, собственность которых была конфискована во время 
Второй мировой войны и во время советской оккупации» — с таки-
ми словами еще в июле обращалась к польскому Сенату временный 
поверенный в делах Израиля в Варшаве Таль Бен-Ари Яалон. По ее 
словам, закон касается «тысяч, если не десятков тысяч администра-
тивных решений, принятых коммунистическим режимом с целью 
национализации частной собственности». С призывом не прини-
мать закон обращались к Варшаве и американские сенаторы, а когда 
их словам не вняли, госсекретарь США Энтони Блинкен попросил 
Анджея Дуду наложить на закон вето. «Мы глубоко обеспокоены тем, 
что парламент Польши принял закон, серьезно ограничивающий 
процесс реституции имущества жертв холокоста и членов их семей, 
других владельцев еврейской и нееврейской собственности, неза-
конно конфискованной в коммунистическую эпоху Польши»,— за-
явил господин Блинкен. 

Споры о поправках к административному кодексу шли в Польше 
не один месяц. «Я убежден, что с моей подписью заканчивается эпо-
ха правового хаоса — эпоха реприватизационных мафий, неопреде-
ленность миллионов поляков и отсутствие уважения элементарных 
прав граждан нашей страны»,— заявил Анджей Дуда. Он категори-
чески не согласился с тем, что закон направлен против евреев, пере-
живших холокост. «Я однозначно отвергаю эту риторику и говорю 
это со всей силой не только как президент Польской Республики, но 
и как человек, который к вопросам холокоста, в том числе и по лич-
ным причинам, никогда не оставался равнодушным (дед жены пре-
зидента Агаты Якуб Корнхаузер был узником нацистских лагерей 
смерти.— „Ъ“)»,— заявил Анджей Дуда. 

МИД Польши пообещал Израилю симметричный ответ на отзыв 
временного поверенного, отметив, что решение Яира Лапида на-
носит вред двусторонним отношениям. Министр по делам канце-
лярии президента Польши Якуб Кумоч и вовсе назвал реакцию ми-
нистра иностранных дел Израиля «истеричной» и далекой от норм 
дипломатии. «Я надеюсь, что наши друзья из Израиля, где есть от-
личные дипломаты, остынут и задумаются над этой ситуацией, 
и это будет оптимальным решением»,— заявил он польскому интер-
нет-ресурсу Onet. При этом польская оппозиция возложила ответст-
венность за кризис в отношениях с Израилем на правительство. «За-
рубежным странам даже не нужно прилагать много усилий, чтобы 
найти союзников, которые будут представлять их интересы в Поль-
ше»,— ответил в своем Twitter на критику правительства оппози-
цией замминистра иностранных дел Польши Павел Яблоньский.

Кризис вокруг темы холокоста — не первый в отношениях меж-
ду Израилем и Польшей. В 2018 году много шума наделал закон, 
устанавливающий уголовную ответственность за обвинения по-
ляков в сотрудничестве с нацистами в годы войны. Признанно-
му виновным в таком преступлении грозило тюремное заключе-
ние сроком до трех лет. Закон вызвал критику в Израиле и США, 
и в итоге Анджей Дуда направил его для обсуждения в Конституци-
онный трибунал. Впрочем, решения последнего дожидаться не ста-
ли. Сейм и Сенат проголосовали за отмену уголовной ответственно-
сти в пользу гражданской. Израиль был удовлетворен и подписал 
с Польшей совместную декларацию, в которой шла речь о много-
летнем сотрудничестве и взаимопонимании между двумя страна-
ми. Но тема себя не исчерпала. 

В феврале 2019 года на организованной США ближневосточной 
конференции в Варшаве израильские журналисты попросили 
бывшего тогда премьер-министром Израиля Биньямина Нетань-
яху прокомментировать пресловутый закон. В итоге в СМИ появи-
лись его слова о том, что «поляки сотрудничали с нацистами» и он 
не знает никого, кто был бы осужден за высказывания об этом. По-
сле этого президент Дуда пригрозил перенести планировавшуюся 
встречу глав правительств Вышеградской группы (Венгрия, Поль-
ша, Словакия, Чехия) с Израилем в свою резиденцию вместо Иеру-
салима. Канцелярия Биньямина Нетаньяху постаралась дезавуиро-
вать заявление премьера, заявив, что он говорил о сотрудничестве 
с нацистами отдельных поляков, но не всего народа. Вся вина за 
искажение сказанного была возложена на СМИ. Тем не менее пре-
мьер-министр Польши Матеуш Моравецкий все равно отказался 
от поездки в Иерусалим. Предполагалось, что его заменит министр 
иностранных дел Яцек Чапутович. Но и эта поездка не состоялась. 
Польша отменила свое участие в саммите после того, как возглав-
лявший на тот момент МИД Израиля Исраэль Кац процитировал 
слова бывшего премьер-министра Ицхака Шамира о том, что «каж-
дый поляк всосал антисемитизм с молоком матери». Через какое-то 
время отношения Польши и Израиля вновь наладились, но, как 
оказалось, ненадолго.

Марианна Беленькая

Талибическая сила
Напомним, что серия встреч в Дохе 

с участием «расширенной тройки» 
по Афганистану (Россия, Китай, Па-
кистан, США), а также правительст-
ва Афганистана и талибов заверши-
лась на днях, но никакого результата 
не принесла.

Гонимые президент и власть
Между тем главной загадкой в тече-
ние всего дня стало то, что происхо-
дило с президентом Гани. По данным 
телеканала Al Jazeera, утро воскресе-
нья он провел «в саду президентско-
го дворца» вместе со своей супругой. 
Затем администрация президента со-
общила о его разговоре с главами си-
ловых ведомств и призыве поддержи-
вать порядок в городе, пока талибы 
остановили свое наступление. «Это 
наша ответственность, и мы сдела-
ем все возможное для этого. Каждый, 
кто рассчитывает на хаос, грабежи 
и мародерства, получит отпор»,— зая-
вил глава государства, и этот его при-
зыв в итоге стал последним на прези-
дентском посту.

Около 16:00 по московскому вре-
мени многочисленные источники 
стали сообщать о том, что Ашраф Гани 
покинул страну. Это „Ъ“ подтверди-
ли и в российском посольстве в Кабу-
ле. Точной информации, куда имен-
но отправился Ашраф Гани, не было. 
Однако афганский чиновник Сад-
жад Нуристани заявил таджикскому 
агентству Asia Plus, что он вылетел 
в Душанбе, чтобы затем отправиться 
в третью, пока неизвестную страну. 
По информации Asia Plus, господина 
Гани сопровождают советник по на-
циональной безопасности Хамдулла 
Мухиб и глава администрации Фазл 
Махмуд Фазли.

В этой ситуации в воскресенье ве-
чером движение «Талибан» все же по-
лучило приказ войти в центральные 
районы Кабула — якобы для предо-
твращения беспорядков и грабежей, 
о которых несколько часов назад пре-
дупреждал президент Гани.

Российское посольство в Кабуле все 
это время хранило спокойствие и не 
планировало эвакуацию в отличие от 
дипломатов западных стран. «Обста-
новка в Кабуле немного напряженная, 
но никакой войны в городе нет,— за-
явил „Ъ“ пресс-атташе Никита Ищен-
ко.— Угрозы посольству нет, эвакуа-
ция не требуется». Позднее он сообщил 
о том, что Россия будет готова сотруд-
ничать с переходным правительством 
Афганистана.

Признаки того, что развязка во-
оруженной фазы противостояния 
в Афганистане близка, появились еще 
в субботу вечером, когда движению 
«Талибан» удалось войти в Мазари-Ша-
риф — северную столицу страны, рас-
положенную всего в 60 км от узбек-
ской границы. Стрельбы практически 
не было, а уже через час появились 
фото и видео, снятые на знаменитом 
мосту Дружбы через реку Амударья, 
который связывает Афганистан с Уз-
бекистаном (ныне он называется Тер-
мез-Хайратон).

Этот мост можно видеть на знаме-
нитых снимках 1989 года, когда по 
нему из Афганистана уходили послед-
ние подразделения советских войск. 
По сути, то же самое там происходило 
и прошлой ночью, но войска были не 
иностранными, а афганскими, и от-
ступали они не торжественно, с го-
сударственными флагами, а спешно, 
полностью заполнив проезжую часть 
джипами.

Еще 11 августа в Мазари-Шариф 
прибыл президент Гани, чтобы об-
судить вопрос о формировании ан-
титалибского ополчения для оборо-
ны города. Командирами ополчения 
должны были стать лидеры этниче-
ских общин на севере Афганистана — 
таджик Ата-Мохаммад Нур и уз-
бек, маршал Абдул-Рашид Дустум.

Но уже в полночь того же дня 
Ата-Мохаммад Нур в Twitter объяс-
нил, почему уехал из города. «К со-

жалению, несмотря на наше сопро-
тивление, все правительственное 
и армейское вооружение было пере-
дано талибам в результате организо-
ванного и трусливого заговора. Они 
организовали заговор, чтобы поймать 
маршала Дустума и меня тоже, но им 
это не удалось»,— написал лидер тад-
жикской общины.

Вскоре он сделал еще один твит 
о том, что аналогичная судьба гро-
зит и Кабулу, потому что «заговор 
был очень глубоким». После того как 
вслед за Мазари-Шарифом силы тали-
бов заняли последний крупный го-
род — Джелалабад, судьба столицы 
была предрешена. Сами Ата-Мохам-
мад Нур и маршал Дустум предполо-
жительно успели выехать в Узбекис-
тан. Однако многим другим афганцам, 
пытавшимся ночью перейти границу, 
повезло меньше. «Основная часть гра-
ждан Афганистана, скопившихся на 
афганской части моста, самостоятель-
но покинула мост и прилегающую 
к нему территорию. Это стало возмож-
ным в результате принятых актив-
ных политико-дипломатических мер, 
а также проведенной разъяснитель-
ной работы»,— сообщили в воскресе-
нье утром в МИД Узбекистана.

Победитель получает все?
«Стремительное падение афганско-
го правительства, президента и систе-
мы власти Афганистана, судя по всему, 
стало результатом негласных догово-
ренностей между США с одной сторо-
ны и талибами и Пакистаном — с дру-
гой. Наличие таких договоренностей 
объясняет многие странности послед-
них недель и дней: сдачу почти без 
боя талибам сначала почти 200 сель-
ских уездов, затем 30 афганских го-
родов и, наконец, Кабула. В том же 
ряду — внезапный отказ США от ранее 
обещанной воздушной поддержки аф-
ганских силовиков на поле боя»,— по-
яснил „Ъ“ директор аналитического 
центра Российского общества полито-
логов Андрей Серенко.

По мнению эксперта, новая стра-
тегия США заключается в том, чтобы 
завершить пребывание в Афганиста-
не, сделав «смотрящим» над этим госу-
дарством своего ключевого союзника 
в Южной Азии — Пакистан. Предпола-
гаемое назначение гражданина США 
генерала Али Джалали на пост главы 
временной переходной администра-
ции в Кабуле может служить еще од-
ним подтверждением факта амери-
кано-пакистано-талибской сделки. 
Фигура Джалали позитивно воспри-

нимается Исламабадом, который, 
судя по всему, и убедил талибов согла-
ситься на такое назначение.

«Столь быстрое переформатиро-
вание власти в Афганистане не толь-
ко разрушает институты прежней 
республиканской системы, сформи-
рованной в стране за последние два 
десятилетия по западной модели, но 
и обнуляет планы создания коали-
ционного инклюзивного правитель-
ства, делая нереализуемой главную 
задачу, которая официально про-
возглашалась дипломатией послед-
них месяцев. Остается понять, что от 
„афганской сделки“ США, талибов 
и Пакистана может получить Россия. 
Новая кабульская администрация 
только создается, и трудно сказать, 
насколько она будет наполнена дру-
зьями Кремля и сколь влиятельными 
они окажутся в будущей конфигура-
ции афганской власти»,— резюмиру-
ет Андрей Серенко.

«Внезапный отказ администрации 
США в военной помощи правительст-
ву Гани и решение не наносить авиау-
дары по талибам могут свидетельство-
вать о двух вещах. Можно рассуждать 
либо о существовании тайной сдел-
ки Вашингтона с талибами и стоящим 
за их спиной Пакистаном, либо о не-
дееспособности команды президен-
та Байдена»,— продолжает генераль-
ный директор Российского совета по 
международным делам Андрей Кор-
тунов. По мнению эксперта, в пользу 
первой версии говорит то, что тали-
бы всячески стараются избегать дейст-
вий, которые могли бы нанести ущерб 
США. Однако ущерб для Вашингто-
на в любом случае будет очень значи-
тельным. Происшедшее в Афганиста-
не подрывает легитимность США как 
союзника в глазах многих государств 
мира, которые так или иначе теперь 
будут задаваться вопросом, имеет ли 
смысл работать с США.

«Президента Байдена могли убе-
дить в нецелесообразности дальней-
шей помощи Афганистану, чтобы ис-
пользовать это как главный козырь 
против него в политической борьбе, 
в том числе на следующих выборах»,— 
считает Андрей Кортунов.

Говоря о будущем Афганистана под 
управлением талибов, эксперт ука-
зал на то, что в новые структуры влас-
ти может войти часть технократов, ра-
ботавших при предыдущем режиме 
президента Гани. В то же время, если 
представляющие пуштунское боль-
шинство талибы не хотят превраще-
ния Афганистана в моноэтническое 

государство, то они не должны будут 
действовать по принципу «победи-
тель получает все». Им нужно будет ду-
мать над тем, как не оттолкнуть другие 
этнические и религиозные группы 
и согласиться на их представительст-
во в органах власти.

«Талибы вошли в Кабул, чтобы до-
минировать во власти в будущем аф-
ганском правительстве, но после до-
стигнутой им военной победы теперь 
главная задача — добиться видимо-
сти легитимности и мирного перехо-
да к новому этапу развития страны»,— 
продолжает независимый эксперт 
Аркадий Дубнов.

«Судя по всему, дальнейшее разви-
тие событий будет таким: для того что-
бы избежать управленческого коллап-
са и обеспечить работу госучреждений, 
талибы отдадут приказ всем чиновни-
кам среднего звена продолжать выпол-
нять свои функции — ходить на работу 
и дальше. Меняться будет только выс-
шее политическое руководство стра-
ны, которое было частью американ-
ского проекта переустройства страны 
и поэтому ему не должно быть места 
в будущей афганской власти. При этом 
как представители пуштунского боль-
шинства талибы попытаются предо-
ставить возможность в том или ином 
виде оставаться в политической элите 
страны представителям меньшинств: 
таджиков, узбеков, хазарейцев. Тали-
бы понимают, что для решения задачи 
консолидации страны они должны не 
повторять ошибок прошлого и не на-
страивать против себя национальные 
меньшинства»,— отмечает господин 
Дубнов.

Комментируя заявление спецпред-
ставителя президента РФ по Афганис-
тану, директора второго департамен-
та Азии МИДа Замира Кабулова о том, 
что стороны конфликта в Афганистане 
теперь должны начать серьезные пе-
реговоры о будущем коалиционном 
правительстве, Аркадий Дубнов выра-
зил сомнение в том, что в нынешних 
условиях речь, в самом деле, может 
идти о некой новой коалиции. «Гово-
рить о коалиционном правительстве 
было бы странно. С кем и для чего та-
либы должны вступать в коалицию — 
с теми, кого они победили и для кого 
не видят места в будущей стране? Бо-
лее уместным было бы говорить не 
о коалиционном, а о переходном пра-
вительстве, которое будет формиро-
ваться талибами как победителями»,— 
считает Аркадий Дубнов.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

За четыре дня до падения Кабула президент Афганистана Ашраф Гани (в центре)  
прилетал в Мазари-Шариф, говорил о создании антиталибского ополчения и призывал  
любой ценой оборонять город  ФОТО PRESS OFFICE OF PRESIDENT OF AFGHANISTAN / AFP

Ракеты вредной дальности

Результатом этого процесса ста-
ло подписание в 1987 году Договора 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности (ДРСМД). В 2019 году 
США вышли из этого договора, обви-
нив Россию в его нарушении. А в 2020 
году представители администрации 
президента США Дональда Трампа 
дали понять, что хотят повторить сце-
нарий «двойного решения НАТО», что-
бы добиться уступок от России (под-
робнее см. „Ъ“ от 30 октября). Судя по 
всему, новая администрация решила 
продолжить эту линию.

Эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам Александр Ер-
маков говорит, что у обнародованных 
Пентагоном планов есть ряд важных 
аспектов. Во-первых, по его словам, 
MDTF станет первым эксплуатантом 
создаваемых сейчас новых армей-

ских ракетных комплексов средней 
дальности — сухопутных версий мор-
ских ракет Tomahawk и гиперзвуко-
вых комплексов большой дальности 
LRHW (Long Range Hypersonic Weap-
on). «Пока планируется разместить 
пять групп этого „ракетного спец-
наза“: две — в Индо-Тихоокеанском 
регионе, одну — в Арктике, резерв-
ную — на континенте и одну — в Евро-
пе. Американцы еще раз напомнили 
таким образом, что они не отказыва-
ются от планов развернуть ракеты 
средней дальности в Европе и не инте-
ресуются предложенным Россией мо-
раторием»,— отмечает он. Напомним, 
президент РФ Владимир Путин еще 
в 2019 году предложил странам НАТО 
ввести мораторий на размещение 
в Европе ракет средней и меньшей 
дальности наземного базирования, 
а в 2020-м обновил свое предложение, 
заявив о готовности сделать морато-

рий верифицируемым. Однако в Се-
вероатлантическом альянсе россий-
скую инициативу отвергли.

По словам Александра Ермакова, 
президент США Джо Байден ведет себя 
в этой сфере даже более наступательно, 
чем Дональд Трамп, который планиро-
вал вывести часть американского кон-
тингента из Германии (до 12 тыс. солдат). 
«Здесь же мы видим, наоборот, наращи-
вание сил за счет 500 военнослужащих 
европейской MDTF, которым, вопреки 
прогнозам, страну и место базирова-
ния подобрали даже раньше аналогич-
ной группы в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе»,— отмечает он. Выбранное для 
командования название, отсылающее 
к одному из самых напряженных пери-
одов холодной войны, эксперт называ-
ет «весьма символичным». 

Старший научный сотрудник Ин-
ститута международных исследова-
ний МГИМО, консультант ПИР-Центра 

Андрей Баклицкий также считает, что 
старое название новой структуре дали 
неслучайно. «В свое время 56-е коман-
дование было расформировано, после 
того как лишилось всего своего воору-
жения в результате заключения ДРСМД. 
Его восстановление — кивок не просто 
в сторону холодной войны, но ее самой 
опасной ракетной составляющей,— го-
ворит эксперт.— Конечно, пока у США 
нет сухопутных систем средней дально-
сти, которые можно было бы перебро-
сить в Европу. Но их появление ожида-
ется в течение ближайших нескольких 
лет». По его словам, это добавляет сроч-
ности поиску российско-американ-
ских договоренностей по ракетам сред-
ней дальности. Напомним, власти РФ 
обещали не размещать подобные сис-
темы на европейской части своей тер-
ритории до того момента, пока такие 
ракеты не появятся в Европе.

Елена Черненко
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Nikkei 225 27977,15 (–37,87)
РТС 1666,44 (+0,88)
FTSE 100 7218,71 (+25,48)

DAX 30 15977,44 (+39,93)
DJIA 35515,38 (+15,54)
NASDAQ Composite 14822,90 (+6,64)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.08.21
Австралийский доллар 53,9138
Английский фунт 101,3842
Белорусский рубль 13,9840
Датская крона* 11,5960

Доллар США 73,4721
Евро 86,2195
Индийская рупия** 98,8844
Казахский тенге** 17,2774

Канадский доллар 58,6604
Китайский юань* 11,3329
Норвежская крона* 83,0334
СДР 104,3436

Сингапурский доллар 54,0753
Новая турецкая лира 85,8078
Украинская гривна* 27,5372
Шведская крона* 84,5800

Швейцарский франк 79,6100
Японская иена** 66,6383
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Особые налетные условия
Red Wings получила спецконтракт по ремонту двигателей SSJ 100

Как стало известно „Ъ“, входя-
щая в «Ростех» авиакомпания 
Red Wings заключила первый 
прямой контракт на сервис-
ное обслуживание двигате-
лей SSJ 100 с Объединенной 
двигателестроительной кор-
порацией (ОДК; также входит 
в « Ростех»). Соглашение объе-
мом примерно $500 млн рас-
считано на 20 лет. Red Wings 
будет платить фиксирован-
ную ставку за реальный лет-
ный час, в то время как сейчас 
эксплуатанты SSJ 100 платят 
за каждый случай ремонта. 
Но расширять  комфортную 
для перевозчика  практику 
на другие авиакомпании 
ОДК пока не собирается.

Объем первого прямого контрак-
та «ОДК-Сатурн» и Red Wings о после-
продажном обслуживании двигате-
лей самолетов SSJ 100, по данным 
„Ъ“, оценивается в $500 млн за 20 
лет. Информация о том, что «ОДК-Са-
турн» по новому договору обеспе-
чит «широкий спектр услуг и работ 
по техподдержке и ремонту двига-
телей SаM146», появилась 22 июля 
в рамках МАКС-2021. Прежде пря-
мой контракт с авиакомпаниями 
мог заключать только производи-
тель двигателей — PowerJet (СП ОДК 
и французской Safran). 

Как отмечают источники „Ъ“, 
платежи Red Wings в адрес «ОДК-Са-
турн» будут существенно ниже, чем 
если бы соглашение заключалось 
с PowerJet, и расходы перевозчика 
окажутся в 1,5–2 раза меньше, чем 
у других эксплуатантов SSJ. Более 
того, если остальные платят за ра-
зовые ремонты (арендуя на это вре-
мя двигатели), то Red Wings будет 

перечислять ставку с летного часа. 
«В мировой авиации именно такая 
схема является наиболее эффектив-
ной и востребованной, позволяет 
минимизировать риски авиаком-
пании»,— пояснили в Red Wings. 
«ОДК-Сатурн» обеспечит техобслу-
живание двигателей Sam146, уста-

новленных на 25 SSJ 100, в течение 
20 лет (сейчас у Red Wings 7 SSJ).

Минпромторг и ОДК, по данным 
„Ъ“, вели переговоры с Safran об ав-
торизации сервисного обслужива-
ния около года. «PowerJet предоста-
вила разрешение на заключение 
прямого договора по сервисному 

обслуживанию парка двигателей 
SaM146 ПАО „ОДК-Сатурн“ и авиа-
компании Red Wings в связи с тем, 
что обе компании имеют отноше-
ние к госкорпорации „Ростех“»,— 
уточнили в ОДК. Там добавили, что 
около 75% всех работ по Sam146 уже 
выполняется в «ОДК-Сатурн», но ме-
сто ремонта определяет PowerJet. 
«Соглашение между „ОДК-Сатурн“ 
и Red Wings является эксклюзив-
ным»,— уточнили в ОДК, признав, 
что соглашения на базе оплаты лет-
ного часа «более удобны для авиа-
компаний». Сама же ОДК получает 
долгосрочный контракт.

За аренду двигателей приходит-
ся платить тысячи долларов в сут-
ки, и другие авиакомпании хоте-
ли бы тех же условий, что и у Red 
Wings. В частности, об этом говорят 
в «ИрАэро», у которой 7 SSJ: «У нас 14 
двигателей, четыре из них в арен-
де, так как четыре наших в ремон-
те. Большинство двигателей прош-
ли ремонт, некоторые — по два раза. 
Обычно ремонт длится два-три ме-
сяца, но один наш двигатель не ле-
тает уже полгода». Источник еще 
в одной авиакомпании, эксплуати-
рующей SSJ 100, подтверждает, что 
размер аренды «смущает масштаба-
ми». Представители других эксплуа-
тантов SSJ — «Аэрофлота», «России», 
«Якутии», «Ямала» и «Азимута» — „Ъ“ 
не ответили.

Нарушает ли соглашение кон-
куренцию, должна выяснить ФАС 
с учетом мнения договоривших-
ся сторон и всех участников рынка, 
считает завкафедрой конкурентно-
го права РАНХиГС Андрей Тенишев 
(в 2013–2021 годах был начальником 
управления по борьбе с картелями 
ФАС): «Теоретически соглашение мо-

жет быть признано допустимым при 
соблюдении двух обстоятельств: 
если им не создается возможность 
для отдельных лиц устранить конку-
ренцию и если цель — совершенст-
вование производства или стимули-
рование технического прогресса».

При оплате обслуживания дви-
гателей за летный час обе стороны 
заинтересованы в том, чтобы уве-
личить налет, говорит директор по 
исследованиям и разработкам Info-
most Consulting Алексей Синицкий. 
В качестве примера он приводит рас-
пространенную схему Flight Hour 
Service, по которой Airbus работает 
с рядом авиакомпаний. На Западе 
практика подменных пулов с опла-
той аренды двигателей уже почти 
не применяется, отмечает Дмитрий 
Воскресенский, представитель Wil-
lis Lease Financial Company в России 
(крупнейший лизингодатель дви-
гателей Rolls-Royce, General Electric 
и CFMI): «Чем оказался плох пул? Вот 
в пуле два компании с сотней само-
летов и три с 20 судами. Очевидно, 
что гиганты будут забирать большее 
число двигателей при равной опла-
те, что приведет к дискриминации 
небольших участников». 

По словам эксперта, оптималь-
ным резервом для SSJ 100 может счи-
таться один двигатель на шесть само-
летов. Общий парк SaM146 сейчас 
превышает 300 штук. На момент со-
здания в 2019 году в подменном пуле 
SaM146 было 17 двигателей, и пере-
возчики жаловались на их нехватку 
(для «Аэрофлота» PowerJet создала от-
дельный пул). В ОДК актуальные дан-
ные не привели, но заверили, что на 
нехватку двигателей в ремонтном 
пуле сейчас никто не жалуется.

Айгуль Абдуллина
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В то время как Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС), после смены ру-
ководства приступившая наконец к со-
зданию нового имиджа, занялась на 
прошлой неделе поисками картелей 
в сетевом продовольственном ритей-
ле, Росстат опубликовал одно из самых 
интересных широкой публике иссле-
дований — это подробные данные по-
требления продуктов питания в домо-
хозяйствах в 2019 и 2020 годах. В таких 
работах интереснее всего не пробле-
матика ФАС. Из региональных данных 
Росстата впервые можно грубо оце-
нить субъективные ощущения «обед-
нения» в ходе коронавирусного 2020 
года в разных частях страны, которые 
и являются перводвигателем борьбы 
правительства с инфляцией. Доля рас-
ходов на продовольствие в структуре 
расходов домохозяйств — важнейший 
компонент субъективного ощущения 
бедности. Расходы на продовольствие 
минимально эластичны, а рост этой 

доли в расходах сокращает ощущение 
потребительской свободы — сводка 
Росстата дает представление о том, как 
это выглядело в разных частях РФ.

Удивительно, но наибольший при-
рост доли расходов на продовольст-
вие в России за 2020 год показала Мо-
сква — с западноевропейских 21% до 
восточноевропейских 31,2%; в Татар-
стане, Мурманске и Архангельске, 
Томской и Амурской областях эта 
доля в 2020 году была ниже москов-
ской. Бедность Дагестана, где расхо-
ды на еду перевалили за 50% среднего 
бюджета, лишь усугубилась (до 59%). 
В среднем «коронавирусное» сниже-
ние реальных располагаемых дохо-
дов, повсеместное по стране, дейст-
вовало как в учебнике. Например, 
по цифрам настоящая катастрофа на-
блюдалась в Смоленской области, 
где в 2020 году тратили на продо-
вольствие 49% бюджета после 45,4% 
в 2019-м,— по ощущению субъектив-
ной бедности область должна была 
обогнать Крым и Севастополь, где 
дела, прямо скажем, неважны.

Но это происходило совсем не ве-
зде. Пандемия неизвестным пока на-
уке способом сделала расходы на еду 
ниже в Нечерноземье (Иваново, Орел, 
Рязань, Новгород, но не Псков), на Се-
вере (Архангельск, ХМАО) и в Ново-
сибирской области. А еще более де-
тальное изучение рациона россиян 
способно сводить с ума. Почему среди 
регионов со средним доходом именно 
в Красноярске, Хабаровске и Мурман-
ске живет максимум (более 20% всего 
населения) людей, тратящих на про-
довольствие менее 20% своего бюдже-
та? Почему в бедном Смоленске потре-
бляют калорий на 25% больше соседей, 
причем в основном за счет мяса, а в Ин-
гушетии — на 60%, где мясо почти не 
едят? Единственное, что можно ска-
зать на основе сводки Росстата,— ню-
ансы спроса на продукты в России 
настолько сложны, что даже аренда 
у «Сбера» вычислительной мощности 
суперкомпьютеров вряд ли позволит 
X5 и «Магниту» согласовывать цены 
и по трети ассортимента.

Если же они все это, вопреки здра-
вому смыслу, умеют, представьте тог-
да, как они умеют прятаться. Ama-
zon ради схожих целей инвестирует 
с 2013 года в квантовые вычисления, 
стабильные результаты ожидаются 
к 2029 году.

Как показало  
обследование Рос-
стата, региональные 
различия в потребле-
нии очень велики  
для любого  
агрокартеля«Аврора» пришвартовалась к НОВАТЭКу

Структура Андрея Патрушева покупает крупного подрядчика газовой компании

Как стало известно „Ъ“, 
 связанная с экс-зампредом 
правления «Газпром нефти» 
 Андреем Патрушевым «Ав-
рора» намерена приобрести 
 крупного бурового подряд-
чика НОВАТЭКа, компанию 
«Инвестгеосервис». По мне-
нию собеседников „Ъ“, госпо-
дин Патрушев, который уже ку-
пил долю в подрядчике МАГЭ, 
собирается создать крупно-
го игрока в российской нефте-
сервисной отрасли. Стоимость 
«Инвестгеосервиса»  эксперты 
оценивают в 13 млрд руб. 
с  учетом долга.

Как рассказали источники „Ъ“, 
АО «Аврора» подало ходатайство 
в ФАС о приобретении 60% в буро-
вой компании «Инвестгеосервис» 
(ИГС). В службе подтвердили, что до-
кумент находится на согласовании. 
Там планируют «оценить влияние 
сделки на рынок нефтегазосервис-
ных услуг» и ожидают от «Авроры» 
дополнительные документы. В са-
мой компании отметили, что пока 
«не приобретали акции ИГС», отка-

завшись от других комментариев. 
В ИГС на запрос „Ъ“ не ответили.

ИГС — довольно крупный бу-
ровой подрядчик, более 80% вы-
ручки получает от заказов НО-
ВАТЭКа (в частности, на бурение 
скважин для проекта «Арктик СПГ-
2»). В 2020 году убыток по МСФО со-
ставил 106 млн руб. против при-
были 1,1 млрд руб. годом ранее, 
выручка упала на 19%, до 18,6 млрд 
руб. EBITDA составляла 3,3 млрд 
руб., а отношение чистого долга 
к ней — 2,5.

Компания владеет 32 буровыми 
установками. Акционерами ИГС на 
31 марта выступали кипрские струк-
туры — дочерняя IGS Drilling (40%, 
квазиказначейский пакет) и IGS In-
ternational (60%). Согласно отчетно-
сти за 2020 год, в IGS International 
долями более 25% каждый владели 
экс-советник главы НОВАТЭКа Ста-
нислав Котов и глава совета директо-
ров ИГС Дамир Туктаров, осуществ-
ляя совместный контроль над ИГС.

«Аврору» источники „Ъ“ связы-
вают с Андреем Патрушевым, млад-
шим сыном секретаря Совбеза Ни-

колая Патрушева. В конце 2019 года 
господин Патрушев-младший поки-
нул «Газпром нефть», где курировал 
шельфовые проекты в должности 
зампреда правления, чтобы занять-
ся собственным бизнесом. По дан-
ным отчетности «Авроры», с сен-
тября 2020 года Андрей Патрушев 
возглавляет ее совет директоров. 
Гендиректор «Авроры» — бывший 
менеджер «Газпромнефть-Сахалин» 
Дмитрий Лаврененок, ушедший из 
компании в феврале 2020 года.

Согласно отчетности «Авроры» за 
2020 год, ею паритетно владеют АО 
«Морская арктическая геологоразве-
дочная экспедиция» (МАГЭ) и «Сев-
нор технолоджис» (по данным ЕГ-
РЮЛ, в равных долях принадлежит 
судоходной Sevnor и Георгию Радио-
нову), которая зарегистрирована по 
одному адресу с «Авророй». МАГЭ — 
крупный подрядчик в области мор-
ской геологоразведки, 37,7% акций 
у Андрея Патрушева, а основной ак-
ционер — сын известного геофизи-
ка Геннадия Казанина Алексей.

После ухода из «Газпром нефти» 
Андрей Патрушев также учредил 

и владеет АНО «Центр „Арктические 
инициативы“» (там не ответили на 
запрос „Ъ“). У этого АНО есть дочер-
няя структура под названием «Авро-
ра логистика», и в апреле 50% в ней 
получила МАГЭ. Три источника „Ъ“ 
в нефтяной отрасли утверждают, 
что у Андрея Патрушева есть идея 
создать крупного игрока в сфере 
 нефтесервиса.

На фоне сделки, говорят собе-
седники „Ъ“, в начале июня в ИГС 
сменилось руководство: гендирек-
тором вместо Дамира Туктарова, 
возглавившего совет директоров, 
стал Андрей Королев (до этого семь 
лет руководил нефтесервисной ком-
панией «Акрос»). В ИГС объясняли 
смену кадров «стратегическим уси-
лением», при этом к августу смени-
лось руководство и в ключевых до-
черних структурах компании.

Отношение чистого долга ИГС 
к EBITDA (с поправкой на лизин-
говые платежи) выросло пример-
но до 4х в 2020 году, отмечает Дмит-
рий Маринченко из Fitch. Для 
сравнения, у Eurasia Drilling Com-
pany, их более крупного конку-

рента, в прошлом году долговая 
нагрузка была на уровне 0,6х. Но 
у компании неплохой и стабиль-
ный портфель заказов, преимуще-
ственно от НОВАТЭКа, замечает го-
сподин Маринченко, динамика 
портфеля в будущем в основном 
будет зависеть от инвестпрограм-
мы НОВАТЭКа и его решений по 
новым проектам.

ИГС может представлять боль-
шой интерес для инвесторов, кото-
рые видят перспективы расширить 
контрактную базу за счет новых про-
ектов благодаря улучшению рыноч-
ной конъюнктуры, полагает Карен 
Дашьян из Advance Capital. Однако, 
по его мнению, важным фактором 
с учетом уровня долга (8,4 млрд руб.) 
является возможность договорить-
ся с кредиторами, и логичным для 
нового инвестора выглядит вариант 
выкупа у них права долга. Эксперт 
оценивает стоимость ИГС пример-
но в 13 млрд руб., и «в случае выкупа 
долга новым инвестором текущие 
собственники могли бы немного 
 заработать».

Дмитрий Козлов

Запчасти ищут путь через границу
ФАС выиграла суд у Daimler по параллельному импорту

Автоконцерн Daimler и про-
изводитель гидравлического 
оборудования KYB не смогли 
оспорить в суде претензии ФАС 
из-за невыдачи другим компа-
ниям разрешений на импорт 
запчастей их марок. Решение 
суда усилит позицию ФАС, ко-
торая много лет  добивается 
разрешения параллельного 
импорта запчастей. Автопром 
с таким подходом не согласен: 
по мнению автоконцернов, не-
зависимые импортеры ввозят 
запчасти ненадлежащего каче-
ства и не вполне легально.

Арбитражный суд Москвы отка-
зал автоконцерну Daimler и произ-
водителю гидравлического обору-

дования KYB по искам, в которых 
они пытались оспорить предписа-
ния и постановления ФАС, касаю-
щиеся импорта запчастей. В 2020 
году комиссия ФАС рассмотрела два 
дела по жалобам ООО «ТМР импорт» 
и ООО «АВТОлогистика» на KYB Cor-
poration и Daimler AG, признав 
действия последних актом недо-
бросовестной конкуренции. «Неза-
висимые импортеры предпринима-
ли попытки получить разрешения 
у производителей на ввоз приобре-
тенных за рубежом оригинальных 
автомобильных запчастей, мар-
кированных товарными знаками 
правообладателей, однако их об-
ращения не были рассмотрены»,— 
говорят в ФАС. Там считают, что это 

приводит к ограничению конку-
ренции, а также позволяет офици-
альным импортерам «манипули-
ровать ценами и ассортиментом, 
тем самым ограничивая выбор по-
требителей». Служба выдала Daim-
ler и KYB предписания принять ре-
гламенты рассмотрения подобных 
обращений независимых импорте-
ров, и теперь суд встал на сторону 
регулятора.

Из текста решения ФАС по KYB 
следует, что компания, исходя из 
действующего законодательства, не 
считает себя обязанной рассматри-
вать обращения о выдаче разреше-
ний на ввоз товаров. Отсутствие на-
мерения выдавать разрешение KYB 
мотивирует «необходимостью пре-

дотвращения негативных послед-
ствий для потребителей и рынка 
в долгосрочной перспективе», по-
скольку предоставление согласия 
«не гарантирует, что заявители бу-
дут придерживаться добросовест-
ного поведения». Также в KYB ссы-
лались на репутацию заявителей, 
«которые неоднократно ввозили на 
территорию РФ амортизаторы, пе-
реупакованные в неоригинальную 
упаковку».

В Daimler намерены обжало-
вать решение суда. Там говорят, что 
компания не устанавливает огра-
ничений на продажу товаров, мар-
кированных товарными знаками 
Daimler AG, и есть ряд компаний, 
которые ввозят такие товары, по-

лучив подтверждение от правоо-
бладателя. Но легализация парал-
лельного импорта создает угрозу 
безопасности и здоровью потреби-
теля, негативно влияет на развитие 
рынка и локализацию производ-
ства, говорят в концерне: «Парал-
лельные импортеры не будут отве-
чать за качество товара, в том числе 
предоставлять гарантийную и пост-
гарантийную поддержку». В KYB „Ъ“ 
не ответили.

Этот спор — часть давнего про-
тивостояния ФАС и бизнеса по во-
просу легализации параллельного 
импорта, то есть ввоза товаров без 
согласия правообладателя.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Доходы ведущих российских 
брокеров в январе—июне вы‑
росли на треть, до 27 млрд руб., 
на фоне прихода массового роз‑
ничного инвестора. Однако чи‑
стая прибыль увеличилась ме‑
нее чем на 10%: компании вкла‑
дывались в инфраструктуру 
для работы с новыми инвесто‑
рами. Поддержать доходность 
брокеров может развитие рос‑
сийскими биржами более вы‑
годной торговли иностранны‑
ми бумагами.

На базе отчетности участни-
ков рынка за первое полугодие „Ъ“ 
рассчитал, что выручка брокеров 
с уровнем доходов более 100 млн 
руб. от оказания услуг на фондовом 
рынке за этот период увеличилась 
на 36%, до 26,6 млрд руб. В частно-
сти, особенно заметный рост пока-
зала выручка от агентских и мар-
кетмейкерских услуг (на 40–60%). 
В то же время чистая прибыль ком-
паний за отчетный период увеличи-
лась менее чем на 10%.

«Можно предположить, что расту-
щая конкуренция мотивирует участ-
ников рынка вкладываться в новые 
технологии, в расширение продук-
товой линейки, в маркетинг и в наем 
высококвалифицированных специ-
алистов,— объясняет разницу меж-
ду динамикой доходов и прибыли 
руководитель управления развития 
инвестиционного бизнеса „Тинь-
кофф Инвестиций“ Антон Кицун.— 
Сейчас формируется принципиаль-
но новый рынок, и очевидно, что 
участники наращивают усилия для 
того, чтобы не упустить потенциаль-
ные, новые для себя возможности». 
Главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов подтверждает, что зна-
чительный прирост клиентов по-
зитивно сказывается на выручке, 
но сопровождается необходимостью 
выводить инфраструктурные расхо-
ды на соответствующий уровень.

Операционный директор «Фри-
дом Финанс» Галина Карякина до-
бавляет, что вырос объем операций 
с низкими комиссиями. Среди до-
полнительных затрат она обраща-
ет внимание на то, что приходится 
строить систему тестирования кли-
ентов в рамках новых законодатель-
ных требований.

Опережающий рост выручки 
от агентских и маркетмейкерских 
услуг участники рынка объясняют 

тем, что за год произошло сущест-
венное увеличение инструментов, 
в которых требуются такие услуги,— 
это и биржевые ПИФы (БПИФы), 
и иностранные акции. Руководитель 
управления развития клиентского 
сервиса «Финама» Дмитрий Леснов 
отметил, что биржи стали уделять 
направлению маркетмейкерских 
услуг значительно больше внима-
ния, к тому же активность на рынке 
тоже растет — все это приводит к ро-
сту выручки этих направлений. 

Быстрее среднего также росли ко-
миссионные за услуги на срочном 
рынке — в целом на 63%, до 0,6 млрд 
руб. Комиссии на фондовом рынке 
выросли на 33%, до 10,1 млрд руб. 
«Пока мы видим значительное отста-
вание в проникновении розницы 
на срочный рынок по сравнению 
с фондовым, количество активных 
клиентов отличается на порядок»,— 
отмечает Владимир Потапов.

Но по мере того как розница захо-
дит на фондовый рынок, часть при-
ходит и на срочный. Многие клиен-
ты, впервые пришедшие на рынок 
два-три года назад, сейчас ищут но-
вые точки роста и развития, отме-
чает Дмитрий Леснов, часть из них 
обращают внимание на новые для 

себя инструменты, и, как правило, 
это производные — фьючерсы и оп-
ционы.

В общих показателях крупней-
ших брокеров за первое полуго-
дие есть две аномалии. «Атон» пока-
зал десятикратный рост комиссий 
от «размещений» — до 1,1 млрд руб. 
Представитель компании сообщил 
„Ъ“, что это связано с закрытием «не-
скольких крупных сделок», не уточ-
нив каких.

Кроме того, у БКС объем выруч-
ки от депозитарных услуг вырос в 20 
раз, превысив 1 млрд руб. Предста-
витель «БКС Мир инвестиций» по-
яснил, что в 2021 году произошла 
более детальная реклассификация 
уровней аналитического учета и де-
позитарную комиссию выделили 
в отдельный уровень. То есть в 2020 
году существенная часть суммы отра-
жалась в статье «Комиссии от клиент-
ских операций на фондовом рынке». 
Если считать депозитарную комис-
сию с учетом корректировок учета, 
уточнили в компании, то она соста-
вит 1,1 млрд руб. как по итогам перво-
го полугодия 2020 года, так и по ито-
гам первого полугодия 2021 года.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Инвесторы требуют средств
Брокеры вкладывают выручку в инфраструктуру

По итогам полугодия в целом 
по финансовому сектору отток 
средств населения составил все‑
го 0,8%. Но ряд банков с круп‑
ным депозитным портфелем 
продемонстрировали опережа‑
ющую динамику падения. В са‑
мих кредитных организаци‑
ях объясняют это снижением 
потребности в фондировании 
из‑за меньшей выдачи креди‑
тов в первом полугодии. Но экс‑
перты полагают, что банки про‑
сто опоздали с увеличением ста‑
вок по вкладам и потеряли кли‑
ентов.

На основе анализа 101-й формы 
отчетности российских банков „Ъ“ 
выяснил, что по итогам января—
июня многие из них столкнулись 
со значительным оттоком средств 
населения. В целом по сектору объ-
ем средств граждан сократился за по-
лугодие на 0,8%, но в десяти банках 
из топ-30 (по объему средств населе-
ния) отрицательная динамика была 
более выраженной. Наибольший 
отток, за исключением Запсибко-
мбанка, где идет миграция клиен-
тов в ВТБ, показал «Восточный». Его 
портфель средств розничных кли-
ентов сократился на 20,6 млрд руб. 
(на 15,3%). Следом идет Минбанк, 
потерявший 18,7 млрд руб. (минус 
12,4%), далее Росбанк — снижение 
на 5,6%, или 16,6 млрд руб.

В банках отмечают, что снижение 
объема средств граждан было запла-
нировано в силу отсутствия нуж-
ды в «избыточной» ликвидности. 
«С учетом планируемого снижения 

кредитного портфеля и перетока 
новых выдач в Совкомбанк у бан-
ка „Восточный“ уменьшается и по-
требность в привлечении денежных 
средств»,— пояснил предправления 
банка Кирилл Соколов.

В Минбанке проводят «планомер-
ную политику по снижению стои-
мости клиентских пассивов», заве-
рили там „Ъ“. «В течение первого 
полугодия происходило выгашива-
ние дорогих розничных вкладов, 
в результате средняя стоимость при-
влечения средств физлиц с начала 
года к июню заметно снизилась и до-
стигла целевого уровня»,— поясни-
ли в банке. В Росбанке говорят, что 
клиенты диверсифицировали пор-
тфель и это «привело к уменьшению 
доли и объема классических банков-
ских продуктов».

По оценке ЦБ, отток средств насе-
ления по системе в целом происхо-
дит «из-за низких ставок и интереса 
к альтернативным инвестициям». 
Однако по итогам года регулятор 
ожидает положительной динами-
ки из-за сезонных факторов к концу 
года (рост ставок и сезонные выпла-
ты в декабре). По оценке директора 
департамента обеспечения банков-
ского надзора ЦБ Александра Дани-
лова, рост по году вряд будет в пре-
делах 5%. Всего в банках население 
хранит 32,38 трлн руб. (по данным 
на 1 июля).

Эксперты сомневаются, что суще-
ственные оттоки средств населения 
могут быть целенаправленной стра-
тегией банков. «Люди стали уходить 
и забирать деньги, потому что выро-

сла инфляция, вкладчики начали по-
нимать: вместо того чтобы держать 
деньги на банковских депозитах, где 
не предлагают конкурентных ставок 
по сравнению с уровнем инфляции, 
их лучше направить на какие-ли-
бо покупки,— полагает вице-прези-
дент Moody’s Ольга Ульянова.— Тем 
самым повышение инфляции под-
стегнуло потребительскую актив-
ность, и население по истечении сро-
ка вкладов перенаправило средства 
на потребление». С октября 2020 года 
банки стали повышать ставки при-
влечения средств населения, однако 
«не успели ни за повышением клю-
чевой ставки, ни за инфляционны-
ми ожиданиями», полагает эксперт.

При этом сильного давления 
на ликвидность в первом полу-
годии не наблюдалось, но и гово-
рить об избыточной ликвидности 
не приходится, отмечают эксперты. 
По оценке старшего директора ана-
литической группы по финансовым 
организациям Fitch Антона Лопати-
на, ликвидность в банковском сек-
торе остается комфортной, с долей 
ликвидных активов от 20% и выше.

Ольга Ульянова подчеркивает, что 
банкам, «безусловно, нужны вклады 
физических лиц — это очень важ-
ный источник фондирования того 
же роста кредитного портфеля». Тот 
факт, что сейчас банки достаточ-
но интенсивно повышают ставки 
по вкладам, добавляет эксперт, «еще 
раз доказывает, что отдельные банки 
просто опоздали с корректировкой 
предложения».

Ольга Шерункова

Банки распустили вкладчиков
Ряд крупных игроков потеряли средства граждан

В конце сентября состоятся тор‑
ги по продаже кредитных исто‑
рий, принадлежавших Специ‑
ализированному кредитному 
бюро (покинуло рынок). Фор‑
мально для действующих бюро 
кредитных историй (БКИ) это 
создает возможность расшире‑
ния базы. Но по факту данные 
стороннего БКИ не слишком ин‑
тересны участникам рынка, так 
как требуют дополнительной 
проверки и обновления. В ре‑
зультате они нередко остаются 
невостребованными и переда‑
ются бесплатно кому‑то из игро‑
ков. На фоне реформирования 
рынка БКИ, полагают экспер‑
ты, число таких примеров будет 
только расти.

О торгах кредитными историями 
Специализированного кредитно-
го бюро сообщил 13 августа ЦБ. Пра-
вом на участие обладают БКИ, вклю-
ченные в государственный реестр. 
Специализированное кредитное 
бюро исключено из реестра ЦБ 28 
мая 2021 года из-за неоднократных 
нарушений 218-ФЗ и отрицатель-
ного значения величины капитала 
на протяжении трех лет, пояснялось 
в материалах ЦБ.

До аукциона истории БКИ, поки-
нувшего рынок, передаются в Цен-
тральный каталог кредитных исто-
рий (ЦККИ) ЦБ. В период хранения 
в ЦККИ изменения и дополнения 
в кредитные истории не вносят-
ся и информация, содержащаяся 
в них, не представляется, за исклю-
чением случаев, если информация 
запрашивается судом, следственны-
ми органами и т. д., пояснили в ЦБ. 
По истечении двух месяцев со дня 

исключения БКИ из реестра регуля-
тор может принять решение о прове-
дении торгов для реализации таких 
кредитных историй.

Передача кредитных историй 
БКИ, выигравшему торги, должна 
быть завершена не позднее 30 ка-
лендарных дней. При объявлении 
первичных торгов несостоявшими-
ся организатор торгов назначает по-

вторные. Если же и они признают-
ся несостоявшимися, кредитные 
истории передаются на хранение 
в ЦККИ для дальнейшей безвоз-
мездной передачи в любое БКИ 
на конкурсной основе.

• Сейчас в реестре ЦБ восемь БКИ, 
но более 95% всех данных консолиди-
ровано в тройке крупнейших — Объе-
диненном кредитном бюро (ОКБ), 
Национальном бюро кредитных 
историй, БКИ «Эквифакс». Все они 
имеют статус квалифицированных 
БКИ: помимо стандартных функ-
ций БКИ предоставляют данные 
о среднемесячных платежах гра-
ждан, в том числе получая данные 
из других БКИ, которые учитыва-
ются при расчете предельной долго-
вой нагрузки.

Цель аукционов — обеспечить 
потребителям, чьи истории хра-
нятся в ликвидируемом БКИ, воз-
можность сохранить данные, пояс-
няет гендиректор БКИ «Эквифакс» 
Олег Лагуткин. Стоимость опреде-
ляется ликвидационной комисси-
ей и, как правило, зависит от объ-
ема и уникальности информации. 
Потенциальные покупатели прово-
дят оценку данных по собственным 
параметрам и принимают решение 
о целесообразности приобретения.

Нередко цена продаваемых кре-
дитных историй устанавливается 
как эквивалент убытков, зафиксиро-
ванных БКИ при исключении из ре-
естра, добавляет директор по раз-
витию бизнеса ОКБ Риго Овчиян. 
Стоимость данных при ликвида-
ции может различаться в несколько 
раз и даже порядков, подтверждают 
участники рынка. Данные одно-
го небольшого регионального БКИ, 
выставленные на продажу в тече-
ние последних двух лет, были оцене-
ны менее чем в 0,5 млн руб., а более 
крупного — более чем в 50 млн руб., 
отмечает один из собеседников „Ъ“.

По словам господина Овчияна, 
крупным квалифицированным БКИ 
участие в торгах интересно не для 
получения дополнительных кредит-
ных историй, а для расширения соб-
ственной клиентской базы за счет 
финансовых институтов, ранее рабо-
тавших с покинувшим рынок бюро. 
Введение института квалифициро-
ванных БКИ (см. от 7 октября 2020 
года), полагает он, приведет к уско-
рению сокращения рынка БКИ, 
и число таких торгов в следующие 
два-три года может возрасти.

Полина Трифонова

Кредитные истории 
закончились распродажей
Небольшие игроки начали уходить с рынка

Сервисы аренды электроса‑
мокатов недооценили спрос 
на свои услуги: в первом полу‑
годии число их клиентов выро‑
сло в пять раз, превысив 10 млн. 
При этом самокатов оказалось 
всего 120 тыс. Ситуация, пола‑
гают эксперты, позволит сер‑
висам окупить инвестиции уже 
в этом году. Но росту рынка, пре‑
дупреждают они, будет мешать 
необходимость дорогостоящей 
утилизации аккумуляторов и го‑
товящееся регулирование.

Спрос на поминутную арен-
ду электросамокатов (кикшеринг) 
в России в этом сезоне стремитель-
но вырос, отмечают участники рын-
ка. Гендиректор Urent Николай Бо-
гатищев говорит, что пользователи 
компании ежемесячно соверша-
ют несколько миллионов поездок, 
а в первые выходные августа рост 
год к году составил 531%. В сервисе 
lite от каршеринга YouDrive говорят 
о росте на 30% в июле. В целом в пер-
вом полугодии компания зафикси-
ровала в пять раз больше трансак-
ций, уточнили в lite.

По оценке директора автомобиль-
ной практики PwC в России Викто-
рии Синичкиной, рынок аренды 
электросамокатов вырос максимум 
в шесть раз. Продажи устройств так-

же растут, отмечает эксперт, называя 
это «ответом на глобальный тренд 
урбанизации и шеринг экономики». 
В Urent рост спроса на аренду само-
катов объясняют удобством и воз-
можностью соблюдать социальную 
дистанцию. «Некоторые пользовате-
ли познакомились с электросамока-
тами во время пандемии»,— добав-
ляют в lite.

Сервисы аренды самокатов ока-
зались не готовы к взрывному росту 
спроса на свои услуги: ощущается 
нехватка самокатов. «В этом сезоне 
рынок недооценили, спрос оказал-
ся выше, чем количество самокатов, 
которые смогли выставить все игро-
ки. Это повлияло на частоту поездок 
и средний чек»,— признает госпо-
дин Богатищев. По его словам, число 
клиентов кикшеринга за первое по-
лугодие выросло в пять раз и превы-
сило 10 млн, а общее число самока-
тов в сервисах кикшеринга — всего 
120 тыс. (50% у Urent).

Пользуясь моментом, сервисы 
кикшеринга работают над расшире-
нием парка. Так, Whoosh увеличи-
ла его с 10 тыс. до 45 тыс. за первое 
полугодие, рассказали в компании. 
По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
в число наиболее популярных брен-
дов самокатов вошли IconBIT, Kugoo, 
Ninebot by Segway, Tribe и HIPER. 

Ninebot стал лидером в кикшерин-
ге, его самокаты закупают Urent, 
Whoosh, lite и «Яндекс Go». При со-
хранении тренда у сервисов кикше-
ринга (которые в регионах чаще все-
го работают по франшизе) есть все 
шансы окупить свои вложения уже 
в этом году, считает аналитик Mo-
bile-Review.com Эльдар Муртазин.

Но проблемой для рынка, пола-
гает господин Муртазин, станет ути-
лизация аккумуляторов, которые 
используются в самокатах: «В России 
нет фабрик по переработке литие-
вых аккумуляторов, их можно ути-
лизировать только в Китае, утилиза-
ция каждого будет стоить компании 
порядка 18 тыс. руб.».

Рост рынка может ограничить ре-
гулирование, считает Виктория Си-
ничкина. В июне дептранс Москвы 
уже ограничил максимальное чи-
сло самокатов для каждой компа-
нии кикшеринга в столице 10 тыс. 
В зонах с высоким потоком пешехо-
дов скорость самокатов будет сниже-
на с 25 до 15 км/ч. В Санкт-Петербур-
ге планируют ввести ограничения 
на размещение пунктов проката са-
мокатов. Их нельзя будет распола-
гать на узких тротуарах, около оста-
новок, у входа в парки и скверы, 
около метро и на газонах.

Арина Барабанова

Лидеры самопроката
Спрос на аренду самокатов превысил предложение

Крупнейшие брокерские компании 
по итогам первого полугодия 2021 года

Название Выручка  Изм.  Выручка Доля  Остатки  Изм.  
 от оказания  за год   от оказания  в общей  на счетах  за год  
 профильных  (%) брокерских  выручке  физлиц (%) 
 услуг   услуг (%) (млн руб.)  
 (млн руб.)*  (млн руб.)   
БКС 6121,8 30,5 4376,4 71,5 75163,0 55,7

БК «Регион» 3952,1 4,0 н.д. — н.д. —

«Атон» 3429,9 116,5 3172,7 92,5 15383,2 67,4

«Открытие брокер» 2388,2 26,5 н.д. — н.д. —

«Фридом Финанс» 2142,4 306,7 1957,8 91,4 34501,7 289,0

«Финам» 1779,2 62,7 1292,7 72,7 37089,1 28,9

«Мерилл Линч 1232,0 10,7 542,7 44,0 816,7 -38,1 
Секьюритиз»

«Сбербанк КИБ» 1214,5 21,8 н.д. — 8882,0 -31,6

«ВТБ Капитал» 947,9 24,1 50,9 5,4 н.д. —

«ВТБ Капитал Брокер» 670,4 39,2 218,9 32,7 17706,2 90,6

«Велес Капитал» 384,3 72,1 356,2 92,7 4748,9 25,4

«Ренессанс Брокер» 342,9 30,3 254,4 74,2 6256,6 57,0

«Ай Ти Инвест» 257,9 -53,7 128,2 49,7 4835,5 4,8

«Дженерал Инвест» 257,7 41,6 151,7 58,9 3341,5 33,2

«Грандис Капитал» 247,7 86,3 4,5 1,8 475,9 0,3

В таблице приведены данные только по компаниям, имеющим брокерскую лицензию,  
без учета других компаний и банков, которые могут входить в финансовые группы. 
Компании ранжировались по величине выручки от оказания услуг на фондовом рынке. 
*В состав входит выручка от оказания депозитарных и брокерских слуг, услуг доверительного управления, 
агентских, маркетмейкерских, консультационных услуг и т. п. 
н.д. — нет данных. Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. 
БК — брокерская компания, ФК — финансовая компания, ИФК — инвестиционно-финансовая компания. 
По данным отчетности ОСБУ на 1 июля 2021 года.

8 бюро кредитных 
историй 
осталось в реестре 
Банка России,  
по данным  
на 13 августа

Все участники нового СП актив-
но обсуждают не только условия, 
на которых им предстоит работать, 
но и задачи, говорят собеседники 
„Ъ“. Первоначально задача в рамках 
нового СП состояла в том, чтобы со-
брать 20 млн образцов биометриче-
ских данных. Однако теперь цель 
может быть повышена до 25 млн 
биометрических образцов (изобра-
жений лица и записей голоса уни-
кальных клиентов), говорят три 
источника „Ъ“, знакомые с деталя-
ми переговоров.

Несмотря на пассивность Сбер-
банка, другие участники будуще-
го СП настроены позитивно. В ВТБ 
полагают, что «главным ожидаемым 
эффектом (создания СП по ЕБС.— 
„Ъ“) будет то, что государственная 
биометрическая система начнет 
реально предоставлять сервис юри-
дически значимой биоидентифика-
ции гражданам и организациям». 
«Объединение „Ростелекома“ с бан-
ками должно дать дополнительный 
толчок к скорейшему наполнению 
базы данных ЕБС биометриче-

скими слепками»,— подчеркнули 
в ВТБ. Сейчас, добавили в банке, 
«в базе ЕБС очень немного биоме-
трической информации и сервисы 
не востребованы».

В управляющий орган СП — со-
вет директоров — могут войти во-
семь представителей «Ростелекома» 
и восемь от банков, уточнили два 

источника „Ъ“, знакомые с деталя-
ми обсуждений. Еще два голоса для 
государства пока не распределены, 
их могут получить представители ЦБ 
или Минцифры, отмечают собесед-
ники „Ъ“.

Стимулирование более активно-
го пополнения ЕБС «исходит от Мин-
цифры», поясняют источники „Ъ“, 
поскольку «на биометрию завяза-
ны правительственные проекты, 
имеющие приоритет для чиновни-
ков, чей KPI может пострадать из-за 
вялых темпов сбора биометрии». 
Сама идея с ЕБС исходно возникала 
как способ масштабировать предо-
ставление удаленных финансовых 
услуг, однако дистанционное полу-
чение финансовых услуг не взлетело 
(всего с июля 2018 года в ЕБС собра-
ны данные лишь 164 тыс. россиян), 
объясняет один из собеседников „Ъ“. 
Сейчас ЕБС переводят в статус госу-
дарственной информационной си-
стемы, говорил в марте директор 
департамента реализации стратеги-
ческих проектов Минцифры Юрий 
Парфенов, уже «проводятся необхо-
димые для этого мероприятия».

Ольга Шерункова

Биометрия минус голос

Давайте мы пока  
будем в своей «песочнице» 

это делать,  
платить сами  
за свои ошибки,  

чтобы люди не платили 
за свои ошибки

— Герман Греф,
глава Сбербанка, 27 ноября 2019 года

Ц И Т А Т Ас1
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Участники финансового  рынка критикуют приня-
тый Госдумой в первом чтении законопроект, пред-
полагающий разделение клиентов банков по сте-
пени риска. Банкиры говорят о размытости крите-
риев оценки, опасаются чрезмерных последствий 
для клиентов, а также резкого роста собственной 
 ответственности и расходов. В ЦБ полагают, что ре-
альная зона риска невелика, в нее попадут не более 
0,7% от общего числа компаний и ИП.

Как стало известно „Ъ“, 16 августа Национальный совет 
финансового рынка (НСФР) планирует направить в ЦБ, Мин-
фин, Росфинмониторинг, комитет Госдумы по финансово-
му рынку и Совет федерации комментарии к новой версии 
законопроекта о создании на базе ЦБ сервиса «Платформа 
„Знай своего клиента“» (ЗСК). Этот документ Банк России, 
выступающий разработчиком проекта, разослал участни-
кам рынка на рецензию в конце июля.

Проект предполагает, что ЦБ разделит всех клиентов 
банков по степени риска: низкий, средний и высокий (зе-
леный, желтый, красный). Тех, у кого низкий и средний 
риск, ждет снижение нагрузки в антиотмывочной области, 
но для попавших в красную зону предусмотрен фактиче-
ский запрет на деятельность. В ЦБ считают, что в эту зону 
попадут не более 0,7% от общего числа компаний и ИП (око-
ло 50 тыс. юрлиц).

Первый вариант законопроекта был внесен в Думу в кон-
це прошлого года, но получил отрицательные заключения 
от всех ведомств и участников рынка и в феврале его ото-
звали (см. „Ъ“ от 17 февраля). Новый вариант, в котором на-
иболее серьезные недочеты оказались исправлены, принят 
в первом чтении в середине июня, однако и в нем для ново-
го состава Думы были обозначены основные направления, 
требующие доработки (см. „Ъ“ от 16 июня).

В письме НСФР содержится восемь пунктов, требую-
щих доработки, но, по словам главы ассоциации Андрея 
Емелина, наиболее критичными являются три момента. 
Законопроект предполагает внесудебное ограничение 
прав предпринимателей в противоречие с ГК и всего лишь 
на основании формального соответствия неким усреднен-
ным критериям, поясняет господин Емелин. «Кроме того, 
планируется публиковать в открытом доступе сведения 
об отнесении компаний к конкретным группам риска, 
создавая для тех, кто попал в красную, невосстановимый 
репутационный ущерб, независимо от подтвержденно-

сти подозрений,— отмечает он.— И третье — банкам при-
дется передавать в ЦБ большой объем информации, несмо-
тря на заявляемый курс на сокращение административ-
ной нагрузки».

Ассоциация банков России (АБР) также готовит заклю-
чение на текущий вариант законопроекта. По словам ее 
вице-президента Алексея Войлукова, в документе учте-
ны замечания банков по работе с клиентами, отнесен-
ными к низкому уровню риска, однако для отнесения 
юрлиц к категории высокорисковых не определен чет-
кий и исчерпывающий перечень критериев. «Банк оце-
нивает степень риска совершения клиентом операций, 
предположительно совершаемых в целях легализации 
(отмывания) доходов, для клиента такие „предположе-
ния“ и „оценки вероятности“ приводят к блокированию 
средств во внесудебном порядке на продолжительный 
срок»,— поясняет он.

Господин Войлуков отмечает, что дополняются действую-
щие обязанности банков по организации новых процедур, 
в результате чего стоимость системы внутреннего контроля 
существенно возрастает. «Учитывая то, что, по оценке ЦБ, 
доля клиентов высокого уровня риска от общего числа субъ-
ектов предпринимательской деятельности составит менее 
1%, предлагается предусмотреть возможность применения 
процедуры принудительной ликвидации для таких ЮЛ/ИП 
по инициативе ЦБ или иного госоргана без дорогостоящей 
трансформации систем банков»,— говорит он.

Глава Ассоциации участников рынка электронных денег 
и денежных переводов (АЭД) Виктор Достов считает нужным 
четко описать механизмы реабилитации юрлиц, а также им-
мунитет банков по их действиям с компаниями в красном 
и жёлтом секторе. По его мнению, если государство берет на 
себя ответственность за ранжирование компаний, оно долж-
но и отвечать за последствия.

Председатель Московской коллегии адвокатов «Арбат» На-
талья Никольская полагает, что важно четко установить, чем 
отличаются правила для кредитных и некредитных органи-
заций, поскольку сейчас все большее количество расчетов 
перетекает в последних. Кроме того, по ее мнению, необхо-
димо определиться с тем, в какой мере все контрольно-ин-
формационные процедуры будут касаться граждан: «Любая 
неопределенность в вопросах прав физических лиц должна 
быть исключена».

Максим Буйлов

Банки встали  
перед «светофором»
Они просят уточнить  
новую систему оценки клиентов от ЦБ

Унитарные предприятия с госфинансирова-
нием могут лишиться грантов из  бюджета 
страны на развитие туристических проек-
тов, на чем настаивают представители инду-
стрии. Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) предлагает правительству не выде-
лять этим структурам субсидии. Участие го-
спредприятий в конкурсе на получение гран-
тов противоречит его логике, призванной 
увеличить число новых компаний в отра-
сли, считает регулятор. Участники рынка рас-
считывают, что новые правила заработают 
до конца 2021 года, когда будет запущен вто-
рой этап программы господдержки стоимо-
стью 2 млрд руб.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо ФАС на 
имя вице-премьера Дмитрия Чернышенко с пред-
ложением скорректировать постановление прави-
тельства, регламентирующее правила проведения 
конкурса на предоставление грантов для проектов 
по развитию внутреннего и въездного туризма. ФАС 
считает, что субсидии не должны получать государ-
ственные и муниципальные унитарные предпри-
ятия (ГУПы и МУПы), как это практикуется сейчас. 
Ведомство также предлагает исключить критерий, 
предполагающий наличие у претендентов на гран-
ты соглашения с властями о развитии проекта или 
гарантийного письма, подтверждающего поддер-
жку инициативы чиновниками.

Первый конкурс на грантовую поддержку в ту-
риндустрии был объявлен в ноябре 2020 года. Тог-
да между 474 победителями Ростуризм распреде-
лил 1,2 млрд руб. на софинансирование разрабо-
ток новых маршрутов, приобретение необходимо-
го оборудования, включая модульные гостиницы, 
средства для пунктов проката, закупки автомоби-
лей и т. д. Из-за технических проблем процесс вы-
плат субсидий растянулся: победители получают 
их до сих пор, хотя по изначальному плану долж-
ны были отчитаться об освоении средств до 1 июля 
этого года (см. „Ъ“ от 21 мая).

Сейчас готовится второй этап конкурса по рас-
пределению 2 млрд руб.: его запуск планирует-
ся до конца 2021 года. Ростуризм может передать 
функции распределения грантов властям регионов 
(см. „Ъ“ от 30 июня).

В своем письме ФАС поясняет, что участие в кон-
курсе ГУПов и МУПов противоречит смыслу прово-
димой реформы по сокращению числа таких пред-
приятий в силу их низкой эффективности. Отбор 

проектов, получивших от властей гарантийные 
письма, по мнению службы, может привести к со-
зданию неравных условий для участников рынка, 
хотя «конкурс рассчитан на увеличение хозяйствую-
щих субъектов» в туриндустрии.

В ФАС не предоставили „Ъ“ дополнительные ком-
ментарии. В аппарате Дмитрия Чернышенко сооб-
щили, что все предложения будут рассмотрены и со-
гласованы с заинтересованными ведомствами.

Письмо ФАС — реакция на обращение «Опоры 
России», просившей премьера Михаила Мишус-
тина исключить из числа претендентов на гранты 
ГУПы и МУПы (им на первом этапе было выделено 
15,6 млн руб.), что мешает получить субсидии «дру-
гим полезным проектам» (см. „Ъ“ от 5 июля). Орга-
низация также предлагала отказаться от гарантий-
ных писем властей регионов, где планируется реа-
лизовать проект. 

Вице-президент «Опоры России» Алексей Кожев-
ников отмечает, что пока в правительстве на обра-
щение организации не ответили. По его мнению, 
сложности с некоторыми условиями конкурса воз-
никли из-за того, что документ на этапе подготов-
ки  не получил полноценной экспертной оцен-
ки. Бизнес рассчитывает, что изменения в прави-
ла конкурса будут внесены до начала второго эта-
па распределения средств, добавляет господин Ко-
жевников.

Управляющий партнер компании «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт согласен, что доводы 
ФАС в целом сводятся к расширению возможно-
стей для создания конкурентной среды на туррын-
ке. Но, по его словам, направленные Дмитрию Чер-
нышенко доводы регулятора нельзя расценивать 
как конечные утверждения — «это инициатива ор-
гана исполнительной, а не законодательной влас-
ти, в случае ее позитивной оценки должны быть 
разработаны и приняты соответствующие поправ-
ки». Он не исключает, что к мнению ФАС в прави-
тельстве прислушаются.

Руководитель Союза организаторов детского ак-
тивного туризма Марина Грицун считает, что предла-
гаемые ФАС поправки в целом существенно повысят 
эффективность конкурса. Но она констатирует, что 
проблемы пока сохраняются с нечетко записанны-
ми правилами отбора проектов. По ее словам, кри-
терии, в частности, не предполагают детальную про-
работку экономического и мультипликативного эф-
фектов отбираемых проектов.

Александра Мерцалова

Турист оказался не ГУП
Унитарные предприятия могут исключить 
из программы поддержки туризма

Так, по словам главы комите-
та по автокомпонентам АЕБ Алек-
сея Беляева, параллельный импорт 
при поставках на конвейер не не-
сет негативных последствий, но ри-
ски возможны при поставках на вто-
ричный рынок: могут поставлять-
ся контрафактные запчасти, а так-
же не соответствующие техниче-
ским требованиям и регламентам 
ЕАЭС. По оценке BrandMonitor, ем-
кость рынка контрафактных авто-
запчастей в 2020 году составила не 
менее 27 млрд руб. (около 2,4% от 
всего рынка, см. „Ъ“ от 1 марта). Бо-
лее того, подчеркивают в АЕБ, такой 
подход крайне негативно скажется 
на локализации производства авто-
компонентов в РФ. В Минпромторге 
подтвердили „Ъ“, что по-прежнему 
считают: риски легализации парал-
лельного импорта уменьшают ин-
вестиционную привлекательность 
рынка РФ.

Собеседник „Ъ“ среди дилеров 
говорит, что независимые игро-
ки часто завозят запчасти, напри-
мер из ОАЭ, и «при ввозе в РФ те ока-
зываются дешевле». Поставки идут 
в основном из арабских стран, под-
тверждает другой источник „Ъ“: там 
«на условиях личных договоренно-
стей» местные компании покупают 
запчасти напрямую у завода, тогда 
как поставки официальному импор-
теру в РФ могут идти через европей-
ский офис; также на цену влияют 
низкие налоги в ОАЭ и «нередко рас-
таможивание под видом сена, бол-
тов и гаек». При этом он обращает 
внимание, что на арабские рынки 
поставляются запчасти, не предназ-
наченные для эксплуатации в по-
годных условиях России.

Собеседники „Ъ“ в авторитейле 
поясняют, что по соглашению с им-
портером они могут получать запча-
сти только у официального постав-
щика. То есть данный спор касает-
ся только поставок запчастей не-
зависимым сервисам техническо-
го обслуживания. Однако адвокат 
Forward Legal Ольга Зеленская не 
исключает, что в будущем «незави-
симые» импортеры оспорят эксклю-
зивный характер соглашений меж-
ду автоконцернами и их официаль-

ными дилерами, используя доводы 
о нарушении антимонопольного за-
конодательства. Госпожа Зеленская 
не видит в действиях KYB и Daimler 
признаков ограничения конкурен-
ции: «Более того, полагаю, решения 
ФАС и арбитражного суда посягают 
на свободу договора, навязывают 
KYB и Daimler контрагентов, а так-
же нарушают их исключительные 
права на товарные знаки. Фактиче-
ски принятые решения принужда-
ют автоконцерны предоставлять 
право использования их товарного 
знака непроверенным лицам».

Председатель коллегии адвока-
тов А1 Александр Заблоцкис отме-
чает: ФАС и суд прямо указали, что 
автоконцерны должны разработать 
регламент выбора импортера. «По-
сле его введения нельзя исключать, 
что будут обнаружены объективные 
факторы, в силу которых импорт осу-
ществляет текущий „официальный 
поставщик“»,— говорит он. Если же 
конкуренция действительно была 
ограничена, то мы можем увидеть 
появление нескольких «официаль-
ных поставщиков» и возможное сни-
жение цены, полагает юрист.

Ольга Никитина

Запчасти ищут путь 
через границу

Разрабатываемые Минсель-
хозом новые правила ветери-
нарного контроля могут серь-
езно осложнить работу рыбо-
промышленников. Предпола-
гается, что улов необходимо бу-
дет исследовать в живом виде, 
что невозможно из-за отдален-
ности районов добычи от при-
брежных лабораторий и нехват-
ки специалистов. В текущем ва-
рианте инициатива грозит оста-
новкой работы рыбопромыш-
ленных предприятий, преду-
преждают участники рынка.

Проект новых правил ветеринар-
ного контроля, предусматривающих 
проведение экспертизы на соответст-
вие качеству живого улова на судах, 
обсуждался на совещании в Мин-
сельхозе 13 августа, рассказали „Ъ“ 
несколько участников. По их словам, 
выполнить требования будет невоз-
можно из-за особенностей добычи 
ресурса на Дальнем Востоке. Сейчас 
прошедшая обработку на судне рыб-
ная продукция сертифицируется в ла-
боратории после доставки на берег.

Ужесточение ветеринарного 
контроля грозит остановкой рабо-
ты участников рынка, предупре-
ждает глава Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Примо-
рья Георгий Мартынов. Президент 
Ассоциации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской области 
(АРСО) Максим Козлов подтвержда-
ет, что правила в некоторых частях 
неисполнимы и сделают фактически 
всех рыбопромышленников Даль-
него Востока нарушителями. По его 
словам, рыбопромысловые суда ухо-
дят на лов на четыре-пять дней и не 
имеют возможности доставлять ка-
ждую партию в живом виде на берег 
для лабораторного исследования. 
Обеспечить наличие санитарного 
врача и лаборатории на каждом суд-
не также невозможно: единовремен-
но в море может находиться 500–600 
судов и такого количества сотрудни-
ков у ветеринарных служб нет. 

Кроме того, разрабатываемые пра-
вила запрещают продавать рыбу без 
проведения экспертизы, а рыбаки, 
транспортировщики и переработчи-
ки работают под разными юрлица-
ми, и владельцы улова меняются уже 
в море, рассказывает Максим Козлов.

По данным Росрыболовства, с 1 
января по 9 августа 2021 года рыбо-
промышленники РФ выловили 
3,15 млн тонн водных биоресурсов, 
что на 1,4% меньше, чем годом ранее. 
Добыча на Дальнем Востоке сокра-
тилась на 2% год к году, до 2,26 млн 
тонн, из которых 1,24 млн тонн при-
шлось на минтай.

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк добавляет, что проверять на 
безопасность улов в живом виде 
нецелесообразно: основные про-
блемы с качеством возникают при 
транспортировке и хранении рыб-
ной продукции. Ветеринарный 
контроль на этих этапах не потребу-
ет дополнительных затрат, как в слу-
чае с экспертизой в море, отмечает 
он. Президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев согласен, что в ны-
нешнем варианте новые правила 

могут нанести ущерб отрасли и сде-
лают невозможной реализацию ча-
сти продукции, поэтому инициати-
ва нуждается в доработке и допол-
нительном обсуждении.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
основная цель новых правил — обес-
печение безопасности рыбной про-
дукции. В Россельхознадзоре сооб-
щили, что вопрос обсуждался с ве-
теринарными службами дальнево-

сточных регионов и особенности 
промысла на Дальнем Востоке, о ко-
торых высказалось бизнес-сообще-
ство, будут рассмотрены. В Росрыбо-
ловстве также заверили, что в ито-
говой версии правил будут учтены 
особенности промысла и транспор-
тировки рыбы.

По словам Максима Козлова, 
АРСО планирует предложить по-
правки к правилам, предусматри-
вающие возможность проведения 
экспертизы на безопасность не жи-
вого улова, а продукции при до-
ставке на берег. Кроме того, необхо-
димо разрешить передавать рыбу 
в море от одного владельца другому 
без проведения экспертизы. Геор-
гий Мартынов считает, что решить 
вопрос можно с помощью сертифи-
кации не улова, а района его добы-
чи, проводить которую необходимо 
раз в год.

Алексей Полухин

Улов проверят в океане
Ветеринарную экспертизу рыбы могут ужесточить

С одной стороны, 
это возможность  

в том числе и снижения цен 
на товары,  

которые ввозятся.  
С другой стороны,  

есть вопросы  
защиты авторских прав  

и подтверждения 
соответствия  

тем требованиям,  
которые есть

— Максим Решетников,
глава Минэкономики,  

о разрешении параллельного импорта, 
1 декабря 2020 года
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Основная цель инициативы «Новая атомная энерге-
тика» — разработка и строительство референтных на-
земных АЭС малой мощности (до 300 МВт). В частности, 
речь идет о строительстве первой наземной АЭС на реак-
торе РИТМ-200Н (55 МВт) в якутском поселке Усть-Куйга 
для Кючусского золоторудного месторождения. Госкор-
порация планирует начать стройку в 2024 году, ввод — 
до 2030 года. «Росатом» также разработает технический 
проект установки «Шельф М» мощностью до 10 МВт 
и эскизный проект «Елена АМ» до 400 кВт до конца 2024. 
Они могут пригодиться для снабжения жителей в уда-
ленных районах. Ввод обеих установок намечен на ко-
нец 2030 года, их расположение еще не определено.

Малые АЭС необходимы «Росатому» для расшире-
ния экспортного портфеля. По оценкам госкорпора-
ции, спрос на малые АЭС будет расти, достигнув 23 ГВт 
на 2025–2040 годы, среди потенциальных заказчиков — 
страны Латинской Америки, Африки, Азии и Восточ-
ной Европы. «Росатом» стремится стать лидером и за-

нять 20% этого рынка к 2030 году. Пока в мире работает 
только одна АЭС малой мощности — отечественная ПА-
ТЭС «Академик Ломоносов» на Чукотке (70 МВт). В Рос-
сии планируется построить еще четыре плавучих бло-
ка на РИТМ-200 для Баимского ГОКа. В мире строятся 
еще три проекта — одна наземная станция в Аргенти-
не (CAREME на 30 МВт) и две в Китае (HTR-PM на 210 МВт 
и ACP100 на 125 МВт).

«Для стран, уже сделавших ставку на атомную энерге-
тику, такие проекты будут интересны с точки зрения как 
замещения угольной генерации с учетом экономии на 
транспортных расходах, так и крупных региональных 
котельных»,— считает Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла». Однако ключевым вопросом будет полная стоимость 
строительства таких блоков. Сейчас малые проекты АЭС 
с учетом расходов на организацию системы обраще-
ния с ядерными отходами обходятся в запредельные 
$5–7 тыс. за 1 кВт, существенно проигрывая по полной 
экономике проектам ВИЭ, в первую очередь наземной 
ветрогенерации, говорит аналитик.

Полина Смертина

Правительство ускоряет малый атом

Телевизионные рейтинги в Рос-
сии трансляций Олимпийских 
игр в Токио оказались на треть 
меньше, чем в Рио-де- Жанейро 
2016 года. Аналитики в качест-
ве причин отмечают ночное вре-
мя трансляций из-за разницы 
во времени и санкции против 
российской сборной. Между тем 
на фоне отсутствия других яр-
ких событий на ТВ этим летом 
инвестиции в рекламу во вре-
мя трансляций Игр, наоборот, 
выросли. Лидерами по вложе-
ниям оказались букмекеры, ко-
торым в прошлую Олимпиаду 
еще было запрещено реклами-
роваться на ТВ.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием Havas Media (входит в груп-
пу АДВ), посвященным рейтингам 
ТВ-просмотров трансляций Олим-
пиады в Токио (23 июля — 8 августа). 
Компания на основе данных Media-
scope сравнила рейтинги ТВ-просмо-
тра трансляций — TVR, показатель 
отражает среднее количество чело-
век, смотревших телепрограмму, вы-
раженное в процентах от населения 
в рамках выбранной целевой аудито-
рии — 18–55 лет в городах с населе-
нием больше 100 тыс. человек.

В исследовании говорится, что 
средний TVR игр в Токио сократил-
ся на 28% (с 0,78% до 0,56%) по сравне-
нию с аналогичными трансляциями 
летней Олимпиады в Рио-де-Жаней-
ро 2016 года. Рейтинг открытия упал 
на 11% — с TVR 1,4% в 2016 году до 
1,2% в 2021 году. Из 34 учтенных ви-
дов спорта 28 показали падение рей-
тинга, больше всего оно оказалось 
у триатлона (минус 92%) и бадмин-
тона (минус 80%). Также по сравне-
нию с играми 2016 года сильно упала 
доля аудитории 25–39 лет, отмечают 
аналитики.

В Havas Media снижение рейтин-
гов связывают с разницей во вре-
мени: если в 2016 году количество 
трансляций Олимпиады в вечерний 
прайм достигало 20%, то в 2021 году 
составило всего 4%. Большая часть 
трансляций соревнований в Токио 
шла в рабочее или ночное время. 
Прямые трансляции из Японии вы-

падали на слоты с традиционно бо-
лее низким телесмотрением, в прай-
ме трансляций Олимпиады-2021 не 
было вообще, подтвердили в «Матч 
ТВ». В пресс-службах «Первого канала» 
и «России 1» не ответили на запрос.

Директор по закупкам ТВ-рекламы 
OMD OM Group Сергей Рязаев счита-
ет, что помимо неудобного времени 
трансляций на их рейтинги повлия-
ли также отсутствие зрителей на три-
бунах и то, что российская сборная 
выступала без флага и гимна.

При этом инвестиции в телерекла-
му во время трансляций Олимпий-

ских игр, согласно оценкам Havas Me-
dia, наоборот, выросли: в 2016 году 
они составляли 414 млн руб., а в 2021 
году — 700 млн руб. В Национальном 
рекламном альянсе (продает почти 
всю телерекламу на ТВ) переадресова-
ли запрос об объемах проданной теле-
рекламы к «Матч ТВ», там подтвердить 
оценки отказались.

За увеличением бюджета стоит 
инфляция, считают в Havas Media. 
На фоне скучного телевизионного 
лета Олимпиада была ярким собы-
тием, рекламодатели вкладывались 
в доступный инвентарь, добавляет 
 Сергей Рязаев.

На показатели повлиял и рост 
бюджетов на телерекламу со сторо-
ны букмекеров, которым с 2017 года 
разрешено давать рекламу на ТВ, до-
бавляют в Havas Media. Если в 2016 
году в топ-5 по величине вложений 
в рекламу во время соревнований 
были Procter & Gamble, производите-
ли пива «Балтика» и SUN InBev, Henkel 
и «Спортмастер», то в этом году лиде-
рами были Winline и Bettery, на треть-
ем месте Совкомбанк, на четвертом — 
«Фонбет», а на пятом — Coca-Cola.

В «Фонбете» подтвердили, что за-
купали рекламу на соревнованиях, 
не раскрыв объемов. «Это позволяет 
получить широкие охваты, так как 
трансляции смотрят даже далекие от 
спорта люди»,— объясняет директор 
по маркетингу «Фонбета» Алина Яки-
ревич. Но не все букмекеры заинтере-
сованы в такой рекламе. Например, 
BetBoom от нее отказалась, рассказал 
директор по маркетингу компании 
Петр Кипа: «Дело в том, что на Олим-
пийских играх большая доля неигро-
вых видов спорта, которые не собира-
ют объема ставок». Кроме того, по его 
словам, на интерес к контракту по-
влиял и допинговый скандал.

Валерия Лебедева

Россияне проспали Олимпиаду
Рейтинги ее трансляций упали на треть

Я не просыпался  
в пять утра  

на соревнования  
во время Олимпиады, 
которые начинались  
в это время в Японии,  

но в записи  
смотрел практически все

— Сергей Лавров,
глава МИД РФ, 13 августа
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В растущем сегменте дискаунтеров может поя-
виться первый онлайн-проект. Основатель сети 
киосков еды DC Daily Илья Филимонов в сентя-
бре планирует запустить сервис доставки про-
дуктов экономсегмента, предполагающий полу-
чение заказа в фургоне в определенное время. 
За год предполагается выйти на оборот 200 млн 
руб. в месяц. Эксперты считают, что проект дол-
гое время будет убыточным, а договориться 
с производителями о прямых закупках по низ-
ким ценам окажется сложно.

Илья Филимонов, развивавший сеть киосков с готовой 
едой DC Daily в партнерстве с Delivery Club, рассказал „Ъ“, 
что запускает онлайн-дискаунтер «Dоброdел». Принадле-
жащее господину Филимонову ООО «О2О Ритейл» подало 
заявку на регистрацию товарного знака в июне 2021 года. 
Модель предполагает доставку со склада через мобильное 
приложение. В сентябре планируется запуск в Одинцово, 
затем — в остальном Подмосковье, Москве, Петербурге 
и Екатеринбурге. В ассортимент войдет 400–500 наимено-
ваний, включая продукты питания, бытовую химию, дет-
ские товары, средства гигиены. Сейчас идут переговоры 
с рядом производителей о прямых закупках.

Для доставки и выдачи товаров будут использовать-
ся фургоны, которые должны останавливаться в ради-
усе 1 км от клиентов несколько раз в неделю и смогут 
выдавать до 200 заказов в утреннем и вечернем интерва-
лах. По словам Ильи Филимонова, отказ от аренды тор-
говых площадей, небольшая потребность в персонале 
и прямые закупки позволят снизить цены на 30%, что 
дешевле, чем в сетевых магазинах и сервисах доставки 
«до двери». За год предприниматель планирует выйти 
на оборот 200 млн руб. в месяц. Объем инвестиций не 
раскрывается.

Дискаунтеры — один из самых быстрорастущих форма-
тов в российском ритейле. По оценкам Infoline, к 2025 году 
доля сегмента в продуктовой рознице в деньгах увеличится 
с 2,7% до 4,5%. Так, выручка крупнейшего игрока в сегмен-
те — «Светофора», управляющего более 2,2 тыс. магазинов 

с ассортиментом до 2 тыс. позиций,— в 2020 году выросла 
на 38,8%, до 189 млрд руб., подсчитывали аналитики.

Собственную доставку дискаунтеры не развивают. 
«Светофор» предлагает лишь услугу самовывоза и заказа 
через сервисы такси. В Москве и Петербурге это обойдет-
ся в 150–400 руб. в зависимости от километража, сказано 
на сайте сети.

Принципал фонда Phystech Ventures Анна Гишко от-
мечает, что речь идет о модели click & collect, востребо-
ванной во многих странах мира, так как позволяет потре-
бителю экономить деньги на логистике и времени при 
ожидании курьера. В США оборот в этом сегменте в 2020 
году вырос на 107%, до $72 млрд год к году, наибольшую 
долю в click & collect занимает Walmart, отмечает эксперт. 
По мнению госпожи Гишко, в России эта модель также бу-
дет востребована, особенно в городах, где не так много се-
тевых магазинов, как в Москве. Но могут быть сложности 
с выстраиванием ассортиментной матрицы с минималь-
ными списаниями, высокая доля которых может убить 
экономику всего проекта, а также со скоростью его разви-
тия, поясняет она.

Партнер аналитического агентства Data Insight Федор 
Вирин указывает, что сборка и доставка в любом виде се-
годня неизбежно увеличивают стоимость продуктов, поэ-
тому дискаунтеры к ней и не прибегают. По его словам, он-
лайн-проект в сегменте долго будет терять деньги, а выход 
на точку безубыточности возможен лишь при достижении 
определенного уровня плотности заказов, что возможно 
только на рынках крупнейших городов.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
сомневается, что только оптимизация логистики позволит 
держать цены на 30% ниже средних розничных. Произво-
дители также вряд ли будут заинтересованы в поставках 
небольших объемов с минимальными наценками, добав-
ляет он. В X5 Group (развивает в том числе сеть дискаунте-
ров «Чижик») говорят, что пока тестируют основные гипоте-
зы офлайн-магазина для формирования итоговой модели 
и вводить в ближайшее время доставку не планируют.

Анатолий Костырев

Продукты разложат по фургонам
Готовится первый проект онлайн-дискаунтера

Видеосервис Kion, запущенный 
на базе МТС ТВ в апреле с рядом 
оригинальных сериалов и мас-
штабной рекламной кампани-
ей, по итогам полугодия занял 
менее 1% рынка. В число лиде-
ров, по данным TelecomDaily, 
вошли ivi, «Кинопоиск», Okko, 
и Netflix, который единствен-
ный увеличивает выручку, со-
храняя высокий средний чек. 
В МТС, впрочем, удовлетворены 
динамикой Kion и его «положи-
тельным влиянием на развитие 
экосистемы».

„Ъ“ ознакомился с отчетом Tele-
comDaily, посвященным результа-
там рынка легальных онлайн-ви-
деосервисов в России за первое 
полугодие. Из него следует, что за 
этот период их общая выручка уве-
личилась на 24% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
и достигла 21,9 млрд руб. Из них по 
рекламной модели ОТТ-сервисы за-
работали 4,75 млрд руб., а по плат-
ной — 17,8 млрд руб. (см. график). По 
прогнозу агентства, в 2021 году ры-
нок увеличится всего на 25–30%, тог-
да как в предыдущие годы он рос на 
50% и более.

Лидером по выручке остался ivi, за 
первое полугодие его доля выросла 
с 23% до 24%. Второе место занял «Ки-
нопоиск HD» (принадлежит «Яндек-
су»), который обошел Okko, увеличив 
долю с 8% до 14%. Okko же сократил 
долю с 15% до 12%. Американский 
Netflix, который локализовался в Рос-
сии только в сентябре 2020 года, за-
нял четвертое место, увеличив долю 
с 8% до 8,9%. Доля YouTube снизилась 
с 9% до 7,9%.

Максимальный рост выручки за 
первое полугодие продемонстри-
ровал «Кинопоиск HD» — 146%. Зна-
чительный рост — на 120% показал 
также Kion от МТС (был запущен 
в апреле на базе МТС ТВ). Но увеличе-
ние его показателей связано с эффек-

том низкой базы, отмечает Telecom-
Daily. В общей структуре выручки 
сервис занял на рынке всего 0,9%.

Наиболее существенного роста 
показателя смогли добиться компа-
нии, у которых размер ARPU (сред-
няя выручка на одного пользова-
теля) ниже (по среднему чеку они 
за пределами первой десятки),— 
«Кинопоиск HD» (278 руб.), Kion 
(270 руб.) и Start (217 руб.). Единст-
венная компания, которая актив-
но растет в общем рейтинге, увели-
чивает выручку, сохраняя высокий 
чек,— Netflix, следует из отчета. Ее 
ARPU составляет 479 руб.

В Okko сообщили „Ъ“, что коли-
чество абонентов, использовавших 
его платные сервисы как минимум 
раз в квартал, выросло с 2,5 млн до 
3,1 млн по итогам полугодия. По 
мнению гендиректора Megogo Вик-
тора Чеканова, методика оценки 
TelecomDaily «не совсем прозрач-
на». В Netflix и Google отказались от 
 комментариев.

МТС ТВ по итогам 2020 года за-
нимало лишь те же 1% рынка по чи-
слу подписчиков, но с Kion к 2023 
году оператор рассчитывает войти 
в тройку лидеров, говорил „Ъ“ ген-
директор «МТС Медиа» Игорь Ми-
шин (см. „Ъ“ от 16 апреля). МТС ак-
тивно вкладывается в производство 
оригинального контента для Kion, 
предполагается, что в 2021 году 
в его библиотеке будет 11–12 тыс. 
единиц контента. Кроме того, опе-

ратор запустил масштабную рек-
ламную кампанию и дал пользо-
вателям фактически бесплатную 
подписку: 100 руб. за нее возвраща-
ются на счет 100-процентным кэшб-
эком. «Kion работает чуть больше 
трех месяцев, и мы удовлетворе-
ны темпами прироста аудитории 
и положительным влиянием кино-
театра на развитие экосистемы»,— 
 заявили „Ъ“ в МТС.

Kion пока проигрывает онлайн- 
кинотеатру другого сотового опера-
тора «МегаФона» Start с точки зре-
ния уникального контента, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков: «МТС не рассчитывает на при-
быль в проекте, но даже с точки зре-
ния экосистемы он пока не принес 
оператору дополнительной аудито-
рии». Он сомневается, что видеосер-
вис в ближайшие годы сможет войти 
в тройку лидеров по выручке: «Если 
за три года он займет 6–7-е место, это 
уже будет успехом».

При оценке бизнеса видеосерви-
сов важно ориентироваться не толь-
ко на выручку, рассчитанную анали-
тиками, но и на число подписчиков, 
отметили в «Яндексе»: «На снижение 
темпов роста рынка повлиял эффект 
высокой базы 2020 года. Тогда темпы 
обусловила пандемия, перевод со-
трудников на дистанционную рабо-
ту, сокращение числа развлекатель-
ных мероприятий».

Анастасия Гаврилюк,  
Анна Афанасьева

МТС не мозолит глаза
Новый онлайн-кинотеатр оператора занял менее 1% рынка

ДИНАМИКА РОССИЙСКОГО РЫНКА ВИДЕОСЕРВИСОВ (МЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: TELECOM DAILY.
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В прокат вышел триллер Родоль‑
фо Саягеса «Не дыши‑2» — про‑
должение картины 2016 года 
о конфронтации военного пенси‑
онера и молодых правонаруши‑
телей в замкнутом пространстве. 
В новом фильме локация не од‑
на, а несколько, злоумышлен‑
ников целая ОПГ, а слепой вете‑
ран войны в Заливе окончательно 
превратился в неубиваемого су‑
пермена. Но задержать дыхание 
Юлии Шагельман хотелось го‑
раздо реже, чем при просмотре 
первой части.

стория «Не дыши‑2» во мно‑
гом напоминает случай недавно по‑
бывавшего в российском прокате 
хоррора «Тихое место‑2» (фильмы 
«Не дыши» часто и не слишком обо‑
снованно тоже относят к хоррору). 
Первая часть, спродюсированная ко‑
рифеем жанра ужасов Сэмом Рейми 
и поставленная новичком из Уругвая 
Федерико Альваресом (его полноме‑
тражным дебютом были «Зловещие 
мертвецы: Черная книга» — ребут 
классического фильма Рейми), стала 
в 2016 году, что называется, «спящим 
хитом» проката. Фильм, снятый все‑
го за $9,9 млн, в США заработал боль‑
ше $89 млн, а по всему миру — почти 
$158 млн. Естественно, поскольку 
в Голливуде, прямо как в фильмах 
ужасов, ничему хорошему не дадут 
спокойно умереть своей смертью, 
о разработке никому особо не нуж‑
ного сиквела было объявлено в том 
же году. Благо создатели предусмо‑
трительно оставили в последних ка‑
драх фильма намек на возможность 
продолжения.

Ставить его должен был все тот 
же Альварес, но он отвлекся на ра‑
боту над сценарием очередных 
«Зловещих мертвецов» и съемки 
«Девушки, застрявшей в паутине», 
фильма про валькирию скандинав‑
ского нуара Лисбет Саландер. В ито‑
ге на «Не дыши‑2» он остался толь‑

ко сценаристом, а режиссером стал 
соавтор сценария обеих частей Ро‑
дольфо Саягес — для него это дебют. 
Оператор сиквела тоже прежний — 
Педро Луке, поднаторевший сни‑
мать в темноте и имитировать взгляд 

невидящего человека (насколько это 
в принципе возможно), и это обеспе‑
чивает дилогии единство визуаль‑
ного стиля. И если к прочим элемен‑
там нового фильма возникает много 
вопросов, то выглядит он не хуже 
оригинала и может похвастаться до‑
вольно эффектными операторскими 
решениями.

В остальном же, как и «Тихое ме‑
сто‑2», продолжение «Не дыши» утра‑
тило все то, что делало первую часть 
особенной, превратившись в до‑
вольно стандартную поделку. Что 
не отменяет нарастающего по ходу 
действия, скажем мягко, удивления. 
Оно возникает прямо с первых ка‑
дров, когда выясняется, что у слепо‑
го ветерана (Стивен Лэнг), который 
в первом фильме оказался не только 
трудной мишенью для троицы гра‑

бителей, но и настоящим монстром, 
теперь есть не только имя — Нор‑
ман, но и одиннадцатилетняя дочка 
(Мэдлин Грэйс). Зовут ее многозна‑
чительно — Феникс, и те, кто за пять 
лет не забыл подходы хорошо сохра‑
нившегося пенсионера к размноже‑
нию, вздрогнут уже на этом месте. 
Методы воспитания у Нормана тоже 

не самые обычные: он держит дочь 
взаперти, учит ее на дому и разреша‑
ет погулять только раз в месяц под 
присмотром знакомой, бывшей во‑
еннослужащей (Стефани Арсила).

Паранойя эта, впрочем, впол‑
не оправданна: на прогулке с Фе‑
никс пытается заговорить неприят‑
ный мужик самого уголовного вида 
(Брендан Секстон III). Ей удается 
от него отвязаться, но вечером того 
же дня он в компании еще трех от‑
морозков вламывается в дом Норма‑
на и пытается похитить девочку. В от‑
личие от зрителей, они не знают, что 
этого слепого не возьмешь не только 
голыми руками, но и огнем, водой, 
а также огнестрельным и холодным 

оружием. Так что Норман, несмотря 
на все усилия плохих парней, вы‑
живает, но им все же удается увез‑
ти Феникс. Так действие перемеща‑
ется в заброшенный отель в центре 
Детройта, и каждый следующий сю‑
жетный поворот становится все бо‑
лее и более абсурдным.

Фильм 2016 года стоял на трех ки‑
тах: клаустрофобной атмосфере за‑
пертого дома, таящей ежеминутную 
опасность темноте и моральной ам‑
бивалентности героев, среди кото‑
рых не было ни одного положитель‑
ного. В сиквеле таких тоже вроде как 
не встречается, но авторы очень на‑
глядно дают понять, за кого зрителям 
полагается болеть. При этом от нас 

требуется начисто забыть обо всем, 
что Норман сотворил раньше, только 
потому, что тут он защищает невин‑
ное дитя и вообще, ну надо же, рас‑
каивается (о чем сам сообщает неза‑
долго до финала). В последнее, честно 
говоря, верится с трудом, а попытки 
показать, что антагонисты еще хуже, 
окончательно заводят фильм на тер‑
риторию полного трэша: тут даже по‑
явится зловещий доктор, торгующий 
человеческими органами и практику‑
ющий операции по пересадке сердца 
без анестезии. Подобные приемы, 
несмотря на все экранное насилие, 
больше смешат, чем пугают, но для ве‑
селья, честно говоря, есть более под‑
ходящие фильмы и жанры.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Неблагодарные потемки
На экранах «Не дыши‑2» Родольфо Саягеса

Инсбрукский фестиваль ста‑
ринной музыки открылся в этом 
году премьерой забытой опе‑
ры Бернардо Пасквини «Идаль‑
ма», не исполнявшейся с кон‑
ца XVII столетия. Рассказывает 
Алексей Мокроусов.

азмер имеет значение: ма‑
монтов кризис настигает быстрее. 
Законы эволюции касаются и фе‑
стивалей — тем, у кого нет колос‑
сальных бюджетов и массового зри‑
теля, выживать легче. Это касается 
и знаменитого фестиваля старин‑
ной музыки в Инсбруке. Несмотря 
на пандемию, его афиша несильно 
изменилась — три оперные премье‑
ры и множество концертов, включая 
звезд барочного пения Валера Саба‑
дуса и Якуба Орлинского. Старин‑
ная музыка понимается по обыкно‑
вению широко: от классического 
барокко в исполнении французско‑
го ансамбля Cafe Zimmermann (про‑
грамму из произведений Телемана 
и двух Бахов играли в Испанском 
зале габсбургского замка Амбрас) 
до вечера с неожиданным для бароч‑
ной программы названием «Граппа, 
скотч и бурбон» — здесь объедини‑
лись шотландская музыка XVIII–XIX 
веков и творчество итальянских 
композиторов той поры.

Бернардо Пасквини (1637–1710) 
выглядит забытой фигурой на фоне 
своих более знаменитых современ‑
ников вроде Скарлатти‑отца и Ар‑
канджело Корелли, но впечатление 
обманчиво. Знатоки по‑прежнему 
ценят его пьесы для клавесина: при 
жизни Пасквини был знаменит и как 
виртуозный исполнитель, и как со‑
чинитель, его клавирную музыку из‑
дают до сих пор. В Риме он считался 
ровней тем же Скарлатти и Корелли, 
они порой даже работали вместе, 
и всех их поддерживала просвещен‑
ная шведская королева‑сумасбродка 
Кристина, после перехода в католи‑
чество и отречения от престола дол‑
го жившая в Италии.

Пасквини ценился и как опер‑
ный композитор — почти два деся‑
тилетия он выпускал каждый год 
по опере. И хотя в Риме периоди‑
чески действовал папский запрет 
на работу публичных театров, ари‑
стократия его обходила, устраивая 
при помощи импресарио «домаш‑
ние» театры с полноценным зри‑

тельным залом. В одном из них, 
в палаццо Капраника, на карнавал 
1680 года и поставили оперу «Идаль‑
ма, или Победит тот, кто выстоит». 
Ей предстояло спасти репутацию 
композитора: его «Гипермнестра» 
за год до этого потерпела фиаско, 
во многом из‑за слабости либретто 
и впопыхах сделанной постановки. 
Новым либреттистом стал знамени‑
тый поэт Джузеппе Доменико де То‑
тис. Фабула «Идальмы» выглядит 
одним из первых литературных от‑
звуков мифа о Дон Жуане: разрыва‑
ющегося между женщинами героя 

зовут здесь Линдоро (в Инсбруке его 
поет впечатляющий английский те‑
нор Руперт Чарльзуорт), чья жена 
Идальма (виртуозная Арианна Вен‑
диттелли) оказывается слишком 
умна, чтобы так просто уступить 
мужа его бывшей возлюбленной 
Ирене (эффектная итальянская кон‑
тральто Маргерита Мария Сала).

Итальянский режиссер Алессанд‑
ра Премоли — она работала, в част‑
ности, в Валенсии и Женеве — ста‑
вит «историю в истории», совмещая 
прошлое и настоящее. В старинном 
палаццо идут строительные работы: 
рабочие с фонариками и в касках, 
симпатичная архитектор с планами, 
электрические кабели и мобильни‑
ки... Здесь же возгораются оперные 
страсти, строящиеся на ревности, 
подозрениях и недоразумениях, 
с неизбежным счастливым концом 

плюс обязательной моралью в фи‑
нале: побеждает тот, кто выдержит 
трудности и нелепости жизни. При 
этом одетые в пышные наряды XVII 
века герои Пасквини видят наших 

современников, а те их — нет: при‑
зраки рождают забавные ситуации.

Художник Натали Деана помога‑
ет понять нехитрую, но все еще вер‑
ную мысль о стойкости. Сначала зер‑
кала, лестницы и шкафы, включая 
коробки на них, покрыты тканями 

от пыли, постепенно пространст‑
во очищается, покрывала исчезают, 
и к последнему акту жизнь налажи‑
вается всюду, просветление наступа‑
ет и в головах, и в залах. Эффектно 

выглядят и «живые картины», когда 
герои высвечиваются вдруг позади 
старинных рам.

Автограф «Идальмы» хранится 
в Национальной библиотеке Фран‑
ции в Париже, и это единственная 
сохранившаяся версия, хотя до 1693 

года оперу много ставили — от Равен‑
ны и Болоньи до Генуи и Феррары. 
Реконструкцией партитуры занима‑
лись Джованна Барбати и Алессанд‑
ро Де Марки, интендант фестиваля 
и дирижер. Руководимый им фести‑
вальный оркестр за три года работы 
достиг уже европейского уровня, что 
доказывает и «Идальма». Хотя играть 
и петь Пасквини трудно: римская 
оперная школа отличалась от фло‑
рентийской и венецианской отсутст‑
вием виртуозных красивостей, зато 
требовала большей глубины чувств; 
возможно, из‑за сложности задач, ко‑
торые ставил перед собой компози‑
тор, он и уступил место в истории 
иным своим коллегам. Другая при‑
чина забвения связана, видимо, с рас‑
пылением таланта: Пасквини был 
и композитор, и исполнитель, и мод‑
ный светский персонаж, без визита 
к нему не обходился ни один родови‑
тый меломан, приезжавший в Рим.

Обычно оперы инсбрукского фе‑
стиваля идут в театре, но в этом году 
он закрыт на ремонт. «Идальму» дают 
в местном Доме музыки, что ска‑
залось на постановочных возмож‑
ностях: декорации на протяжении 
спектакля не меняются, что не ме‑
шает, впрочем, ни живости исполне‑
ния, ни общему музыкальному каче‑
ству. Постановка сделана совместно 
с фестивалем в Потсдаме, а размеры 
тамошней сцены как раз и рассчита‑
ны на работу с постоянными деко‑
рациями. «Премьера 1680 года тоже 
проходила в небольшом театре. Уди‑
вительным образом он существует 
до сих пор, и там я проводил много 
времени в детстве,— рассказал „Ъ“ 
Алессандро Де Марки.— Там был дет‑
ский кинотеатр, мы все время туда 
ходили».

Что наверняка исчезнет в Потс‑
даме, так это австрийский акцент 
«Идальмы». Пасквини — ученик 
Антонио Чести, композитора, ра‑
ботавшего в Инсбруке. В рамках 
фестиваля проходит конкурс мо‑
лодых певцов, названный его име‑
нем. Многие участники концертов 
и опер — лауреаты прежних лет, 
в «Идальме» таких несколько: Сала 
выиграла конкурс в прошлом году, 
поющий брата Ирен английский ба‑
ритон Морган Пирс — победитель 
2016‑го, а Вендиттелли завоевала 
в 2015‑м приз публики. В этом году 
на посту председателя жюри Михаи‑
ла Фихтенгольца сменит известный 
по работе в России продюсер Себас‑
тьян Шварц. А где конкурс — там 
и новые старые оперы.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Призраки и поклонники
Открылся фестиваль старинной музыки в Инсбруке

Р

Смесь ревности, подозре‑
ний и недоразумений, 
на которой строится 
«Идальма», напоминает 
старинный миф о Дон 
 Жуане  ФОТО INNSBRUCKER 

 FESTWOCHEN DER ALTEN MUSIK

В Риме Пасквини считался ровней  
Скарлатти и Корелли, они порой  
даже работали вместе, и всех их  
поддерживала просвещенная шведская 
королева‑сумасбродка Кристина

Слепой ветеран Норман 
(Стивен Лэнг) по‑прежне‑
му выглядит монстром, 
но пытается демонстриро‑
вать человечность 
ФОТО SONY PICTURES

Продолжение фильма «Не дыши»  
утратило все то, что делало первую 
часть особенной, превратившись  
в довольно стандартную поделку

И
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В центральном матче четвертого 
тура чемпионата России по футбо-
лу «Локомотив» на своем поле сыг-
рал вничью 1:1 с «Зенитом». Шанс 
обойти петербуржцев, которые 
потеряли первые очки, предста-
вился «Рубину», но казанцы дома 
не сумели победить аутсайдера 
«Крылья Советов» — 1:1. «Зенит» 
по-прежнему опережает «Рубин» 
по дополнительным показателям.

изит «Зенита» в Моск
ву — это всегда большое событие 
в российском футболе, вот и сейчас, 
когда петербуржцы пожаловали в го
сти к «Локомотиву», было предвкуше
ние чегото такого, что похорошему 
встряхнет наш чемпионат. А то с не
которых пор даже столичные гранды 
бессильны чтолибо противопоста
вить клубу с берегов Невы и покор
но уступают ему первенство. Тот же 
«Локомотив» недавно без лишних 
вопросов схлопотал 0:3 от чемпио
нов страны в Суперкубке. Под конец 
прошлого сезона он был нещадно бит 
в премьерлиге и тем самым проиграл 
«Зениту» два предыдущих матча с об
щим счетом 1:9. И всетаки именно 
железнодорожники, казалось, могли 
дать пока хотя бы локальный бой пла
номерно движущемуся к четвертому 
чемпионству подряд фавориту.

Предполагать это позволяли не
сколько обстоятельств. На своей «РЖД 
Арене» москвичи не проигрывали пе
тербуржцам с 2018 года, одержав две 
победы и дважды добившись ничь
ей, а в двух последних случаях хозяе
ва еще и не пропускали. Несмотря на 
удручающий результат в Суперкубке, 
«Локомотив» начал чемпионат с воле
вых побед над «Арсеналом» и ЦСКА. 
Да и ничья с «Уфой» в третьем туре по
лучилась волевой, тем более что же
лезнодорожники тогда на целый тайм 
остались в меньшинстве после того, 
как Дмитрий Баринов понес двойное 
наказание в виде пенальти и второй 
желтой карточки, повлекшей удале
ние с поля. Впрочем, наказание одно
го из лидеров «Локомотива» оказалось 
даже тройным, ведь его дисквалифи
цировали на матч с «Зенитом». 

Это был, конечно, серьезный ми
нус для команды Марко Николича. 
Но и у петербуржцев, как ни странно 
при трех победах кряду, хватало сво
их недостатков. Так, многие обрати
ли внимание на уязвимость их обо
роны и пять пропущенных мячей на 
старте чемпионата. К тому же главный 
тренер «Зенита» Сергей Семак испы
тывал и определенные кадровые труд
ности. В частности, отсутствовал в за
явке центральный защитник Ярослав 
Ракицкий. Кроме того, купленный, по 
данным Transfermarkt, за €15 млн Кла
удиньо пока не может играть изза про
блем с оформлением рабочей визы.

«Локомотив» быстро распечатал 
ворота Михаила Кержакова. Федор 
Смолов выдал маленький футболь
ный шедевр, прошив голкипера уда
ром практически с нулевого угла. 
К сожалению для хозяев, чуть ранее 
нападающий залез в офсайд. Вскоре 
Зе Луиш бил уже из куда более удоб
ной позиции прямо по центру, но 
попал во вратаря. Правда, было по
хоже на то, что и он находился в по
ложении «вне игры». Гости долго об
ходились без опасных ударов, лишь 
в середине первого тайма Сердар Аз
мун улучил момент и с левой сторо
ны штрафной площади закрутил мяч 
в дальний угол. Однако Маринато Ги
лерме тоже не зевал и в прыжке от
вел угрозу.

«Зенит» больше работал первым 
номером, «Локомотив» рассчитывал 
на контратаки, а в целом все выгля
дело довольно академично и прес
но. Эмоциональный взрыв случился, 
только когда ближе к перерыву Далер 
Кузяев жестко подкатился под Дмит

рия Живоглядова и вполне мог удос
тоиться предупреждения, а для него 
это была бы уже вторая желтая карточ
ка. Но арбитр недавнего Суперкубка 
Европы Сергей Карасев решил не вы
гонять зенитовца, что вызвало бурное 
недовольство у железнодорожников 
и их болельщиков.

В дебюте второго тайма Кузяев все 
же вынудил судью зажечь красный 
свет, наступив на ногу Рифату Жема
летдинову. Между тем еще до его уда
ления «Зенит» едва не повел в сче
те после удара головой Александра 
Ерохина и сейва Гилерме, а вдесяте
ром вообще заиграл гораздо лучше, 
чем в равных составах. Приехавший 
из олимпийского Токио с золотой ме
далью Малком стал просто разрывать 
хозяев. И для Азмуна создал идеаль
ную голевую ситуацию, и Ерохин по
том мог забить с его паса. Еще брази
лец запомнился сольным проходом, 
который Пабло остановил ценой гру
бого фола. Причем в том эпизоде Мал
кому досталось по голове, и впослед
ствии по состоянию здоровья ему 
пришлось попросить замену. 

Но и без него «Зенит» не угомонил
ся. Вышедший вместо Малкома Алек
сей Сутормин вывел один на один 
с вратарем Азмуна, который, пыта
ясь обвести Гилерме, упал и зарабо
тал пенальти. На удивление не ира
нец, а сам Сутормин реализовал этот 
11метровый. И тем не менее «Локо
мотив» не проиграл, вновь показав 
бойцовский характер. Ерохин сбил 
Жемалетдинова на границе штраф
ной и пускай не сразу, но заставил 
Карасева с помощью VAR указать на 
«точку». А Смолов спас свою коман
ду от возможного и обидного пораже
ния в численном большинстве.

Тем временем ничейная осечка 
«Зенита» открыла дорогу на самый 
верх турнирной таблицы «Рубину», 
который вышел на матч с «Крылья
ми Советов», зная московский ре
зультат. Самарцы прибыли в Казань 
в ранге явного аутсайдера с нулем оч
ков. Однако особой разницы между 
ними и хозяевами поля, имевшими 
девять баллов, не наблюдалось. А ког
да Иван Сергеев после изящной пере
дачи пяткой от Антона Зиньковского 
забил один из самых красивых голов 
тура, «Рубин» очутился на грани пора
жения. Казанцам повезло, что Хван 
Ин Бёму удалось почти тут же отли
читься хитрым ударом со «стандар
та», хотя, скорее всего, кореец делал 
подачу. Но в итоге они зацепили всего 
одно очко и не смогли опередить «Зе
нит», который попрежнему занимает 
первое место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» не проскочил 
на красный свет
В матче с «Локомотивом» петербуржцы потеряли первые очки

Центральный матч первого тура 
чемпионата Английский премь-
ер-лиги, в котором «Тоттенхем» 
принимал действующего чем-
пиона «Манчестер Сити», завер-
шился минимальной победой 
хозяев. В отсутствие лучше-
го бомбардира чемпионата Анг-
лии Гарри Кейна, который меч-
тает о переходе в «Манчестер 
Сити», роль лидера в «Тоттенхе-
ме» взял на себя кореец Сон Хын 
Мин. Именно он в начале второго 
тайма забил очень красивый ре-
шающий гол.

та встреча, последняя из де
сяти матчей первого тура чемпио
ната Англии, была обречена стать 
его кульминацией. И дело не толь
ко в том, что в ней сошлись евро
пейские гранды, в том числе дей
ствующий чемпион премьерлиги. 
Дополнительной интриги мат
чу в Лондоне добавляла ситуация, 
сложившаяся вокруг Гарри Кей
на — главной звезды «Тоттенхема», 
который никак не перейдет в «Ман
честер Сити», несмотря на свое же
лание и наличие предложения 
в размере £120 млн. По информа
ции The Telegraph, президент «Тот
тенхема» Дэниел Леви выжидает, 
рассчитывая получить на £40 млн 
больше. Решение по трансферу мо
жет быть принято в ближайшие 
дни, и неудивительно, что Кейн в за
явку на матч не попал. По словам но
вого главного тренера «Тоттенхема» 
португальца Нуну, нынешняя спор
тивная форма лучшего бомбарди
ра предыдущего чемпионата остав
ляет желать лучшего, причем, судя 
по всему, это чистая правда, по
скольку к тренировкам после чем
пионата Европы Кейн приступил 
с большим запозданием.

На своей новой арене, которая 
была открыта в апреле 2019 года, 
«Тоттенхем» выиграл у «Манчес
тер Сити» все три их предыдущих 
матча. Но в этот раз поначалу каза
лось, что надежд у хозяев маловато. 
Не прошло и пяти минут, как нови
чок гостей Джек Грилиш заработал 
опасный штрафной, а вскоре вра
тарь «Тоттенхема» Уго Льорис допу
стил ошибку на выходе, и Фернан
динью едва не переправил мяч в его 
ворота. До перерыва у «Манчестер 
Сити» хороший шанс не использо
вал еще и Рияд Марез, но лондон
цы к тому времени уже выравняли 
игру. Например, Лукас Моура в сере
дине первого тайма пробил в пустой 
угол, но гостей выручил Илкай Гюн
доган. И конечно, очень хорош был 
Сон Хын Мин, который в отсутствие 
Кейна взял на себя роль лидера.

Именно кореец, который с яв
ным удовольствием начал в «Тоттен
хеме» свой седьмой сезон, и открыл 
счет в начале второго тайма. Прои
зошло это в результате контратаки, 
в которой забойщиком выступил 

Стивен Бергвейн. Получив от него 
мяч, Сон Хын Мин вроде бы поте
рял темп, взяв продолжительную па
узу. Но стоило защитникам «Манчес
тер Сити» пробежать мимо Сон Хын 
Мина к своим воротам, как после
довал идеальный по точности и тра
ектории удар изза пределов штраф
ной, на который голкипер Эдерсон 
даже не среагировал.

Это, разумеется, был далеко не но
каут, но психологический фон игры 
изменился. «Тоттенхем» почувство
вал себя свободнее, и Бергвейн едва 
не наказал за грубую ошибку защит
ников «Манчестер Сити», оставивших 
его наедине со своим вратарем. Потом 
два момента имели гости, но Ферран 
Торрес неудачно подставил ногу по
сле прострела с правого фланга, а кре
ативному Грилишу не хватило изо
бретательности, когда он, оказавшись 
на выгодной ударной позиции, про
бил прямо в Льориса. Последнюю де
сятиминутку «Манчестер Сити» начал 
с Кевином Де Брёйне и Александром 
Зинченко, одновременно вышедши
ми на замену. Однако бельгийский 
блондин не сумел кардинально обо
стрить атаку, отметившись лишь од
ним дальним ударом, а украинский 
и вовсе вошел в игру неудачно, до
пустив несколько промашек. И вско
ре Нуну, бывший вратарь, который 
16 лет назад провел неудачный се
зон в московском «Динамо», а послед
ние четыре года успешно отработал 
в «Вулверхэмптоне», принимал по
здравления от Пепа Гвардиолы.

Таким образом, в первом туре чем
пионата Англии обошлось без ничь
их. Ну а номинальным лидером стал 
«Манчестер Юнайтед», который бла
годаря хеттрику Бруну Фернандеша 
со счетом 5:1 на своем поле разгро
мил «Лидс».

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Тоттенхем» обошелся 
без Гарри Кейна
Он начал сезон с победы над чемпионом 
Англии «Манчестер Сити»

Н Е К Р О Л О Г

Один из лучших форвардов 
в истории футбола, знамени-
тый Бомбардир нации, или про-
сто Der Bomber, выигравший все, 
что можно, как в составе «Ба-
варии», так и выступая за сбор-
ную ФРГ, Герд Мюллер скончал-
ся в воскресенье на 76-м году 
жизни. В последние годы вели-
кий футболист страдал болезнью 
Альцгеймера и практически не 
приходил в сознание.

Современники Герда Мюлле
ра описывали его как невысокого 
(175 см), коренастого и коротконо
гого человека, никак не соответство
вавшего рисуемому воображением 
образу суперфорварда. Неудивитель
но, что болельщики любя прозвали 
его Kleines dickes Muller, или попро
сту Маленький толстый мельник. 
А еще его называли Грузчиком, по
тому как было время, когда именно 
таковым он и подрабатывал, потому 
что зарплаты 500 марок ему не хва
тало. Но у Мюллера было ведь еще 
одно, куда чаще звучавшее прозви
ще — Бомбардир нации, или попро
сту Der Bomber. И здесь совершенно 
не нужно разбираться в футболе, не 
нужно даже знать, кто такой Мюл
лер. Без дополнительных объясне
ний понятно, что Der Bomber — это 
тот, кем гордятся свои и кого жутко 
боятся чужие.

Герда Мюллера, разумеется, боя
лись. Его не менее великий коллега 
(и друг) как по «Баварии», в которую 

Мюллер пришел в 1964 году из полу
любительского «Нёрдлингена», ког
да ныне великий мюнхенский клуб 
даже в Бундеслигу еще не пробился, 
так и по сборной ФРГ Франц Беккен
бауэр вообще считал, что все у «Ба
варии» началось именно с Мюлле

ра. Беккенбауэр в конце прошлого 
года на праздновании собственного 
75летия напомнил об очевидном: 
в футболе значение имеют только 
голы. «Можно играть хорошо и все 
равно проиграть. А когда на поле 
был Герд, это была гарантия гола»,— 
сказал Беккенбауэр.

Причем ведь гарантия, близкая 
к стопроцентной. Тут статистика 
весьма красноречива. За «Баварию» 
Мюллер выступал с 1964 по 1979 год 

и помог ей четыре раза выиграть 
национальное первенство и три
жды Кубок чемпионов UEFA. За это 
время он провел за клуб 453 матча, 
в которых забил 398 мячей, или 0,88 
мяча за игру. Это показатель, лишь 
немного уступающий 0,91 (474 мяча 
в 520 матчах за «Барселону»), которы
ми может похвастать Лионель Мес
си. Но в отличие от великого арген
тинца великий немец, вопервых, 
вообще не бил пенальти, вовторых, 

на уровне сборных выиграл все, что 
можно. В 1972 году Der Bomber ата
ковал сборную СССР в финале чем
пионата Европы и забил в ее ворота 
два из трех немецких голов. Два года 
спустя уже в финале мирового пер
венства Мюллер стал автором по
бедного мяча в ворота голландской 
сборной, считавшейся фаворитом 
того турнира. На том же чемпиона
те он установил и много лет продер
жавшийся рекорд. Его чемпионский 
гол был 14м забитым им на миро
вых первенствах (в 1974м Мюллер 
отличился четыре раза, в 1970м — 
десять). Только в 2006 году форвард 
сборной Бразилии Роналдо улуч
шил достижение Мюллера. Правда, 
ему на это потребовались три чем
пионата мира. Похожая история 
и с рекордом 68 голов за сборную 
Германии. С 2014 года он принадле
жит Мирославу Клозе (71 мяч). Но он 
провел за национальную сборную 
137 игр, а Мюллер — 62.

В 1979 году Мюллер както резко 
пропал с радаров. Позже в интервью 
Stern он вспоминал, что новый тре
нер «Баварии» Паль Чернаи его не
взлюбил, лет ему было уже 33 и он 
сам подумывал о том, чтобы завер
шить карьеру. Но поступило пред
ложение отправиться в США в клуб 
«ФортЛодердейл Страйкерс», как 
и другие клубы молодой Североаме
риканской лиги, собиравший воз
растных звезд со всего мира. Мюл
лер рассказывал, что пока он играл, 
все было более или менее в поряд
ке, хотя признавал, что уже тогда 

начал выпивать больше обычного. 
А в 1981м, когда карьера игрока за
вершилась окончательно, оказалось, 
что форварду просто нечем заняться. 
«Я играл в теннис, ходил в сауну, вы
ступал в ветеранской лиге. И вдруг 
я почувствовал себя потерянным. 
Я стал больше пить. А потом еще 
больше»,— говорил Герд Мюллер. 
Дальше история стандартная. Дру
зья, видя, что у Мюллера проблемы, 
пристроили его в клинику, первые 
пять дней пребывания в которой он 
не помнил вообще, чему был рад, по
скольку потом врачи рассказывали, 
что вел он себя не лучшим образом. 
А еще Мюллер, отвечая на вопрос, 
что он считает своим самым боль
шим достижением, заявил: «Горжусь 
тем, что больше не пью. Хотя и мои 
голы тоже неплохая штука».

Потом была работа в системе «Ба
варии», а в 2014 году еще одно тихое 
исчезновение. Но уже с начала деся
тилетия многие догадывались, что 
с Мюллером чтото не так. Он пере
стал запоминать цифры, ему труд
но было найти отель команды или 
свой номер в гостинице, пару раз 
его просто теряли. Но в этот раз вра
чи уже помочь не могли: Мюллеру 
диагностировали болезнь Альцгей
мера. И с 2015 года он оставался 
в лечебнице. В последние годы, как 
говорила его жена Уши Эбенбек, 
он уже никого не узнавал и почти 
не приходил в сознание. «Он про
сто медленно засыпает»,— сказала 
фрау Мюллер.

Александр Петров

Германия осталась без бомбардира
Герд Мюллер скончался на 76м году жизни

Футболисты «Зенита» (в белой форме) и «Локомотива» не смогли забить с игры, обменявшись  
только точными ударами с пенальти  ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
Первый тур. «Манчестер Юнайтед»—«Лидс» 5:1 
(Фернандеш, 30, 64, 60; Гринвуд, 52; Фред, 68 — 
Эйлинг, 49). «Челси»—«Кристал Пэлас» 3:0 (Маркос 
Алонсо, 27; Пулишич, 40; Чалоба, 58). «Норвич»—
«Ливерпуль» 0:3 (Жота, 26; Фирмину, 65; Салах, 
74). «Тоттенхем»—«Манчестер Сити» 1:0 (Сон Хын 
Мин, 55).

Чемпионат Испании
Первый тур. «Алавес»—«Реал» 1:4 (Хоселу, 
65 (автогол) — Бензема, 48, 62; Начо, 56; Винисиус 
Жуниор, , 90+2). «Сельта»—«Атлетико» 1:2 (Аспас, 
59 (пен.) — Анхель Корреа, 23, 64).

Чемпионат Германии
Первый тур. «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—
«Бавария» 1:1 (Плеа, 10 — Левандовский, 42). 
«Унион»—«Байер» 1:1 (Авонийи, 7 — Диаби, 12). 
«Боруссия» (Дортмунд)—«Айнтрахт) 5:2 (Ройс, 23; 
Торган Азар, 32; Холанн, 34,.70; Рейна, 58 — Пас-
слак, 27 (автогол); Хеуге, 86). «Майнц»—«Лейпциг» 
1:0 (Ниакате, 13). 

Чемпионат Франции
Второй тур. «Лорьян»—«Монако» 1:0 (Моффи, 
31 (пен.)). «Лилль»—«Ницца» 0:4 (Дольберг, 1, 64; 
Будауи, 5; Гуири, 45+4 (пен.)). ПСЖ—«Страсбург» 
4:2 (Икарди, 3; Мбаппе, 25; Дракслер, 27; Сарабия, 
86 — Гамейро, 53; Ажорк, 64). «Анже»—«Лион» 3:0 
(Буфаль, 20; Марселу, 53 (автогол); Унаи, 77).

В 1972 году Герд Мюллер 
(слева) в финале чемпио-
ната Европы забил в ворота 
сборной СССР два из трех 
немецких голов ФОТО  AP

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 4 3 1 0 11:6 10
2. «Рубин» 4 3 1 0 7:2 10
3. «Динамо» 4 3 0 1 8:5 9
4. «Локомотив» 4 2 2 0 7:4 8
5. «Нижний Новгород» 4 2 1 1 5:4 7
6. «Сочи» 3 2 0 1 4:2 6
7. «Краснодар» 4 2 0 2 8:6 6
8. ЦСКА 4 2 0 2 6:5 6
9. «Спартак» 4 2 0 2 3:3 6
10. «Ахмат» 4 2 0 2 6:6 6

11. «Уфа» 4 1 1 2 5:6 4
21. «Химки» 3 1 1 1 3:4 4
13. «Арсенал» 4 1 0 3 5:10 3
14. «Крылья Советов» 4 0 1 3 3:6 1
15. «Ростов» 4 0 1 3 4:10 1

16. «Урал» 4 0 1 3 1:7 1

Матч «Сочи»—«Химки» пройдет сегодня.

Четвертый тур
«Нижний Новгород»—«Уфа» 1:2
Кечкеш, 57 — Агаларов, 48; Иванов, 65 (пен.).

«Спартак»—«Урал» 1:0
Зобнин, 27.

«Ахмат»—«Динамо» 2:1
Уткин, 35; Шунин, 38 (автогол) — Шиманьский, 48.

«Ростов»—ЦСКА 1:3
Глебов, 53 — Бийол, 8; Чалов, 35; Марадишвили, 89.

«Локомотив»—«Зенит» 1:1 

(Смолов, 90 (пен.) — Сутормин, 85 (пен.).  
Удаление: Кузяев («Зенит»), 50 (2 ж. к.).

«Краснодар»—«Арсенал» 3:2
Кабелла, 24; Газинский, 29;  
Кордоба, 37 — Луценко, 10, 86.

«Рубин»—«Крылья Советов» 1:1
Хван Ин Бем, 63 — Сергеев, 59.
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